
Android 
требует людей
Спрос на разработчиков 
приложений 
восстанавливается

В России впервые с начала воен
ных действий на Украине вырос
ло количество вакансий разра
ботчиков приложений для iOS 
и Android, подсчитали в Head
Hunter. Общее число открытых 
позиций все еще меньше, чем 
в феврале, а в отдельных секто
рах оно сократилось до считаных 
единиц. Однако эксперты отме
чают, что при росте спроса уже 
возник дефицит кадров, связан
ный с релокацией разработчиков 
и ограничениями на удаленную 
работу изза рубежа со стороны 
госкомпаний.

„Ъ“ ознакомился с данными Head-
Hunter о вакансиях на позиции раз-
работчиков мобильных приложе-
ний за месяц начиная с февраля. 
Их них следует, что в июне в Рос-
сии размещено 1,3 тыс. вакансий, 
связанных с разработкой для iOS, 
и 1,4 тыс. — для Android. Впервые 
с начала военных действий на Ук-
раине число вакансий выросло 
в течение месяца, а не упало; ми-
нимум объявлений об открытых по-
зициях пришелся на май (1024 — 
iOS-вакансий, 1164 — Android). 
Однако вне зависимости от плат-
формы число вакансий не верну-
лось к февральскому уровню: тогда 
оно составляло 1,5–1,6 тыс.

Нарушение финансовых пото-
ков из-за санкций, введенных в ответ 
на конфликт на Украине, сказалось 
в том числе на разработчиках. В Рос-
сии перестала работать платежная ин-
фраструктура App Store и Google Play 
(за исключением платежей с баланса 
мобильного в App Store), также Google 
отключила возможность обновлять 
уже купленные игры и программы. 
Проблемы привели к закрытию рос-
сийских подразделений и студий мо-
бильной разработки (SberGames, Plar-
ium, Game Insight). Сбербанк, ВТБ, 
Альфа-банк и другие попавшие под 
санкции российские банки потеряли 
возможность размещать приложения 
в магазинах Apple и Google.

Большинство вакансий мобиль-
ных разработчиков (77%) на Head-
Hunter размещено компаниями 
из IT-сектора. Компании из отдель-
ных непрофильных отраслей замет-
но сократили наем мобильных раз-
работчиков с февраля по июнь: так, 
в частности, произошло в b2b-услугах 
(с 183 до 125 вакансий), строительст-
ве и недвижимости (с 69 до 11), меди-
цине и фармацевтике (с 24 до 6). При 
этом выросло количество вакансий 
мобильных разработчиков у компа-
ний из сфер логистики, перевозок 
и внешнеэкономической деятель-
ности (с 22 до 53), а также рекламно-
го, дизайнерского и медиабизнеса 
(с 145 до 194).
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Как с писаной турбой
Российские ТЭС поберегут иностранное оборудование

Генерирующие компании уже  начали 
 испытывать проблемы с ремонтами 
и заменой иностранного оборудования 
на новых ТЭС. Регуляторы предлагают, 
по сути, оставить эти станции в резерве, 
сохранив частичную оплату мощностей. 
Промышленность выступает против та
кой инициативы. По мнению аналитиков, 
платеж за отключенные станции нуж
но рассчитывать индивидуально исходя 
из расходов на консервацию.

«Системный оператор» (СО, диспетчер 
энергосистемы) считает возможным вклю-
чение ТЭС с иностранными газовыми тур-
бинами только в исключительных случаях. 
«Предлагается это оборудование поддер-
живать в режиме готовности к включению. 
Если есть альтернатива, то включать его в по-
следнюю очередь»,— заявил 11 июля пред-
седатель правления СО Федор Опадчий 
на заседании комиссии РСПП по электро-
энергетике. Полная консервация станций 
не рассматривается, уточнил он.

• Иностранные газовые и паровые турби‑
ны использовались в России в 2000‑х годах при 
строительстве новых ТЭС по договорам по‑
ставки мощности (ДПМ). Строительство 
и окупаемость стаций оплачивают потре‑
бители через повышенные платежи за мощ‑
ность. Всего в РФ около 100 мощных газовых 
турбин производства Siemens, General Elec‑
tric, Ansaldo, Alstom и Mitsubishi.
Объем мощности энергоблоков с импорт-

ными турбинами, по оценкам СО, составляет 
25,3 ГВт. Значительную часть можно выклю-
чить без угрозы для надежности энергоснаб-
жения. По предварительным оценкам СО, 
только для 1,3 ГВт оборудования, располо-
женного в отдельных энергоузлах, есть по-
тенциальный риск невозможности проведе-
ния регламентных работ и ремонтов.

По мнению генкомпаний, ситуация с об-
служиванием иностранных турбин стоит до-
вольно остро. Доля выработки ТЭС на ино-
странном оборудовании составляет 17% 
от общего производства электроэнергии, а в ев-
ропейской части РФ и на Урале — более 20%, 
сказала на заседании председатель набсовета 
Совета производителей энергии (СПЭ, объе-
диняет генкомпании РФ) Александра Панина. 
По ее оценкам, наибольшая доля ПГУ и газотур-
бинных установок (ГТУ) находится в объеди-
ненных энергосистемах Северо-Запада и Урала.

Пока европейские страны и США не вклю-
чали газовые турбины в санкционные спи-
ски. Но 17 июня ограничения на них нало-
жила Япония, отметила госпожа Панина. 
Он уточнила, что уже есть поломки оборудо-
вания и его невозможно починить, есть зака-
занная техника, которую не получается до-
ставить. Кроме того, компании опасаются 
отправлять оборудование на сервис за рубеж.

Наиболее острый вопрос — как платить 
за мощность простаивающих блоков. Федор 
Опадчий отметил, что оплата мощности бу-
дет «происходить с каким-то дисконтом». 

В мае глава Минэнерго Николай Шульгинов 
говорил, что речь может идти о «снижении 
оплаты мощности до 10%».

Александра Панина утверждает, что для 
любой генкомпании остановка ПГУ — «траге-
дия и большая боль», поскольку именно они 
приносят основную прибыль. Она считает, 
что можно было бы предусмотреть «замороз-
ку ДПМ» или частичную оплату мощности. 

В 2020 году платеж по ДПМ ТЭС в европей-
ской части РФ и на Урале, где в основном сто-
ят ПГУ, составил около 230 млрд руб.

Промышленность против такого подхода, 
говорит директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев: «Генерирую-
щие компании вместо того, чтобы детально 
изложить оценку состояния, ресурса, эконо-
мических последствий и результаты претен-

зионной работы с поставщиками оборудова-
ния и сервисными компаниями по каждому 
энергоблоку, привычно пытаются перело-
жить свои трудности на потребителей».

В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) говорят, что давно предлагали меньше 
платить за мощность менее востребованным 
станциям, а более востребованным — боль-
ше. «Возможно, на первом этапе в случае 
искусственного „придерживания“ некоторых 
объектов стоит рассматривать только сниже-
ние им оплаты мощности»,— отметили там.

Вывод части ПГУ в резерв не повлияет 
на надежность энергосистемы с учетом того, 
что значительного роста электропотребления 
в РФ в ближайшие годы не ожидается, отмеча-
ет Олег Дудихин из Kept. Уровень платежа для 
остановленных блоков должен быть опреде-
лен исходя из эксплуатационных затрат, необ-
ходимых для консервации, поддержания тех-
нического состояния и затрат на ввод. Простая 
фиксация на уровне 10% от платежа ДПМ, по-
лагает аналитик, может привести в отдельных 
случаях как к получению сверхприбыли, так 
и к недофинансированию затрат на поддержа-
ние оборудования в должном состоянии.

Полина Смертина
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25 ГВт самой эффективной в стране тепловой генерации  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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ГЕНЕРАТЫ ЗАПАСА
Ц Е Н А  В Ы РА Б О Т К И  В И Э  В  Е В Р О П Е  В Ы Р О С Л А  В Д В О Е

В Евросоюзе почти вдвое выросли цены долгосрочных контрактов на покупку зеленой элек‑
троэнергии. Стоимость выработки ВИЭ достигает рекордных отметок в €100 за 1 МВт•ч, что 
втрое выше себестоимости строительства зеленой генерации. Цены поставок растут из‑за 
дефицита газа и стремления ЕС перейти на покупку более дорогого СПГ. По мнению аналити‑
ков, европейские потребители будут отказываться от долгосрочных контрактов и начнут строи‑
тельство ВИЭ за собственный счет, что может ускорить уход ЕС от ископаемого топлива.

В Евросоюзе резко подорожала цена поставки зеленой электроэнергии по долгосрочным договорам PPA 
(Power Purchase Agreement), следует из данных платформы Pexapark. Средний индекс Pexapark в ЕС по всем ви-
дам ВИЭ вырос с начала года примерно на 49%, до €96,6 за 1 МВт•ч (см. график). Исторический максимум ин-
декса для морских ветряных электростанций (ВЭС) составил €128,5 (5 мая), для наземных ВЭС — €89 (7 июля), 
для солнечных станций (СЭС) — €106 (12 мая).

• PPA — долгосрочный договор на поставку электроэнергии между производителем и потреби‑
телем электроэнергии. Договор, как правило, заключается на 10–20 лет с фиксиро‑
ванной договорной ценой на определенный объем выработки. с9

Европа не выдаст,  
мир — не сдаст
Права уголовников чтут так,  
чтобы их не выдать России

Как стало известно „Ъ“, 43 отказа в экс
традициях после начала специальной 
военной операции (СВО) на Украине по
лучила Генпрокуратура России от сво
их коллег в Европе. Выдачи не состоя
лись даже в тех случаях, когда беглецов 
оставалось только посадить в самолет. 
При этом если раньше лишь Великоб
ритания считалась для россиян самым 
надежным убежищем, то теперь к та
ковым можно отнести уже не один де
сяток стран. Выдаче, полагают в них, 
не подлежат даже осужденные за убий
ства и лица, вовлекавшие в проституцию 
несовершеннолетних.

С начала специальной военной опера-
ции на Украине взаимодействие россий-
ской Генпрокуратуры с большинством ев-
ропейских стран по вопросам экстрадиции 
обвиняемых и даже осужденных росси-
ян фактически сошло на нет. В пресс-служ-
бе надзорного ведомства в ответе на запрос 
„Ъ“ отметили, что если за первые два меся-
ца 2022 года надзор получил только четыре 
отказа в выдаче запрашиваемых лиц, при-
чем все они были связаны с объективными 
причинами, то в марте—мае этого года по-
следовало уже 43 отказа, что в три раза боль-
ше, чем за тот же период прошлого года. При 
этом, отмечают в Генпрокуратуре РФ, мно-
гие государства, включая Австрию, Герма-

нию, Великобританию, Италию, Польшу 
и Чехию, не скрывали политическую моти-
вированность своих решений, хотя в боль-
шинстве случаев в качестве официальных 
причин отказа назывались «противоречие» 
экстрадиции правовым принципам этой 
страны или неуверенность в соблюдении 
прав запрашиваемых лиц. Отметим, что 
в соответствии с международно-правовы-
ми договорами гарантом соблюдения таких 
прав выступает сама Генпрокуратура, кото-
рая при необходимости обеспечивает и до-
ступ в СИЗО к экстрадированному лицу ди-
пломатов из страны выдачи.

«К сожалению, после начала специаль-
ной военной операции по защите мирного 
населения Донбасса от преступлений укра-
инского режима проявления русофобии 
в ряде западных стран, прежде всего в го-
сударствах Европейского союза, достигли 
такого запредельного уровня, что право-
охранительные органы этих стран готовы от-
казаться от сотрудничества с Россией в угоду 
международной преступности»,— заявили 
„Ъ“ в пресс-службе Генпрокуратуры.

В частности, одна лишь Германия за это 
время отказалась выдать 13 обвиняемых 
в совершении преступлений общеуголов-
ной направленности.
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Депутаты недосдали сессию
Госдума проведет  
дополнительное пленарное заседание

Руководство Госдумы собралось в по
недельник на Охотном Ряду, чтобы на
значить внеочередное заседание па
латы на 15 июля. Несмотря на то что 
 сессия закончилась 6 июля и депутаты 
уже разъехались по своим регионам для 
работы с избирателями, это не помеша
ло спикеру Вячеславу Володину созвать 
всех обратно. По его словам, «планиру
ется рассмотреть инициативы по под
держке граждан и экономики», которые 
нельзя оставлять на осень. Возможно 
и принятие неких правительственных 
законопроектов, которые будут вскоре 
внесены в парламент.

О том, что 11 июля по поручению спикера 
пройдет внеочередное заседание совета Думы, 
сообщил вечером 10 июля Telegram-канал 
нижней палаты. В информации отмечалось, 
что одним из вопросов его повестки будет 
предложение провести внеочередное пленар-
ное заседание 15 июля. Его необходимость 
объяснили тем, что «накопились вопросы, 
требующие неотложного решения, в том чи-
сле будут рассмотрены правительственные 
инициативы». Напомним, последнее заседа-
ние весенней сессии прошло 6 июля, после 
этого у депутатов по графику работа в регио-
нах до конца июля, а в августе — отпуск. Вы-
зов в Москву стал для парламентариев неожи-
данностью, и многие до сих пор не понимают, 
с чем это связано на самом деле.

Отметим, что в повестке заседания сове-
та Думы 11 июля, размещенной в электрон-

ной базе утром в понедельник, фигуриро-
вали только два из привычных четырех 
пунктов — п. 2 «Предложения о рассылке 
законопроектов и других материалов, о на-
значении ответственного комитета и коми-
тетов-соисполнителей» (о рассылке семи 
проектов) и п. 4 «Организационные вопро-
сы, парламентские слушания и другие ме-
роприятия» (о назначении на 28 сентября 
парламентских слушаний о реформе обра-
щения с отходами). Еще два пункта — п. 1 «Во-
просы для рассмотрения на заседаниях Гос-
думы» и п. 3 «Предложения о возвращении 
законопроектов авторам или о снятии за-
конопроектов с рассмотрения Госдумой» — 
в повестке отсутствовали.

На заседании совета в понедельник де-
путатам сообщили лишь, что на этой неде-
ле ожидается внесение правительственных 
инициатив (пока неизвестно каких), кото-
рые необходимо срочно принять, рассказали 
„Ъ“ участники мероприятия. По словам пред-
седателя комитета по труду и социальной по-
литике Ярослава Нилова (ЛДПР), заседание 
совета носило организационный характер. 
«Это было сделано специально заранее, для 
того чтобы у всех была возможность приле-
теть в Москву, в том числе с учетом сущест-
вующих проблем с логистикой, с билета-
ми»,— пояснил он „Ъ“. «Мы понимаем, что, 
если надо срочно принимать решение, зна-
чит, это надо делать»,— подчеркнул депутат.

новости — с3
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 70,1

миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса России во втором 
квартале 2022 года, сообщил ЦБ. В годовом выражении показатель вырос в 3,1 раза. За первое полугодие 
он составил $138,5 млрд, что в 3,5 раза больше прошлогоднего результата. Прогноз профицита текущего 
счета на весь 2022 год — $145 млрд. Основными причинами увеличения показателя по-прежнему остаются 
бурный рост экспортных цен при резком снижении импорта. Во втором квартале экспорт товаров и услуг 
в годовом выражении вырос на 20% на фоне снижения импорта на 22%. Поддержало рост профицита и со-
кращение дефицита первичных и вторичных доходов, в том числе за счет уменьшения выплат нерезидентам.

ИНВЕСТИЦИИ

Капвложения падают  
с ускорением

В мае 2022 года инвестиционная ак-
тивность в экономике России про-
должила сокращаться ускоряющи-
мися темпами. Это следует из кос-
венных оценок, сделанных анали-
тиками ЦМАКП на основе данных 
о предложении инвестиционных то-
варов (см. график). Соответствую-
щий индекс, представляющий со-
бой средневзвешенное значение 
индексов производства (за выче-
том экспорта) и импорта инвестобо-
рудования и транспортных средств, 
а также предложения (производ-
ства и импорта за вычетом экспор-
та) строительных материалов, в мае 
составил 91,9% от среднемесячно-
го уровня доковидного 2019 года 
(после 97,9% в апреле). В сред-
нем за 2021 год индекс был равен 
109,5% от уровня 2019 года, в фев-
рале 2022-го он превышал уровень 
февраля 2019-го на 24,6%. 

«Предложение стройматериа-
лов в мае снизилось незначитель-
но и находится вблизи историче-
ского максимума»,— фиксируют 
в ЦМАКП. Аналитики при этом от-
мечают, что публикация данных 
об импорте и о производстве ма-
шин и оборудования приостановле-
на в связи с закрытием публично-
го доступа к ним (в ЦМАКП прежне-
му включают эти данные в индекс, 
но не раскрывают их). Напомним, 
по данным «зеркального импор-
та» (статистика торговых партнеров 
РФ), ввоз машин и оборудования 
в РФ в апреле сократился на 65% 
в годовом выражении против 56% 
в марте (см. „Ъ“ от 17 июня). 

Согласно новому среднесроч-
ному прогнозу Минэкономики, ин-
вестиции в основной капитал в 2022 
году снизятся на 19,4% и до 2025 
года их падение полностью компен-
сировать не удастся (в первом квар-
тале 2022 года показатель вырос 
в годовом выражении на 12,8%). 
В ведомстве это поясняли «физи-
ческими ограничениями в постав-
ках оборудования и сдвигом впра-
во многих инвестиционных проек-
тов». Июльский консенсус-прогноз 
FocusEconomics предполагает паде-
ние капвложений на 18,8% в 2022 
году (минус 19,3% месяц назад) 
и на 2,6% в 2023-м (минус 2,4%). 
При этом разброс прогнозов оста-
ется крайне большим, что указывает 
на высокий уровень неопределен-
ности. Так, минимального снижения 
капвложений на 10,2% ожидают ана-
литики Barclays Capital, максималь-
ного (на 37,2%) — эксперты Oxford 
Economics. По данным опросов Ин-
ститута Гайдара, инвестиционные 
планы промышленности потеряли 
в июне 12 пунктов из 21 пункта, на-
бранного в апреле—мае после мар-
товского провала на 44 пункта. 

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ (ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ИНВЕСТТОВАРОВ, СРЕДНЕМЕСЯЧНОЕ
ЗНАЧЕНИЕ 2019 Г. = 100)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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О том, как в Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
смотрят на состояние и меры поддержки конкуренции 
на рынке ЕАЭС, почему цифровые рынки видятся ЕЭК 
одним из наиболее перспективных направлений прокон-
курентной политики, где проходит граница между юрис-
дикциями национальных и союзного антимонопольного 
ведомства и почему «мягкая сила» порой эффективнее 
карательных мер, в интервью „Ъ“ рассказывает министр 
ЕЭК по антимонопольной политике Арман Шаккалиев.

— Наднациональный регулятор — и в антимонопольной 
сфере тоже — заинтересован в унификации националь-
ных правил игры. Но страны чаще готовы двигаться по 
пути гармонизации, постепенного и частичного сбли-
жения регулирования. Как эти тренды балансируются 
в ЕАЭС сейчас и какие рынки наднациональный регуля-
тор воспринимает как объект своего интереса?
— Мы прошли довольно долгий путь, десять лет в этом году 
функционирования комиссии, восьмой год — функциониро-
вания союза. За это время мы этап гармонизации прошли. Мы 
максимально сблизились, у нас общие правила, принципы кон-
курентного права, антимонопольного регулирования, понима-
ние видов, составов нарушений, штрафов. Что касается трендов, 
мы исходим из практики. Переход к мягкому регулированию 
для нас — четко обозначенный тренд. В нынешних условиях это 
и правильно: сегодня бизнес нелегкие времена переживает, для 
него важно, чтобы наше давление компании не ощущали, что-
бы не было такой нацеленности нашей карательной. 
— Вы говорите о мягком регулировании, о «мягкой силе». 
Но «мягкая сила» всегда альтернатива жесткости закона. 
Как в союзе обеспечивается жесткость наднационально-
го антимонопольного регулирования и где проходят гра-
ницы ее применения? 
— Прямой ответ — это географический признак, это терри-
тория двух и более стран. Продавец на одной территории, по-
купатель — на второй. Это та красная линия, которая разгра-
ничивает компетенцию комиссии и национального регуля-

тора. Если говорить о доминировании — добавляется коли-
чественный критерий: доля 35%. 

Какие рынки представляют для нас интерес? В первую оче-
редь мы используем в том числе и результаты национальных рас-
следований, мы принимаем их во внимание и проводим риск-о-
риентированный анализ. В последнее время это были рынки ме-
дицинских изделий, лекарственных препаратов, товаров народ-
ного потребления, продовольствия — это то, что на слуху. 
— Ваш интерес к цифровым рынкам, он объясняется тем, 
что это область, в которой эта трансграничность ярче все-
го проявляется?
— Совершенно верно. Цифровые агрегаторы, по сути, транс-
национальные игроки, они везде присутствуют. И нам при-
ходится учитывать особенности таких рынков. Мы на колле-
гии ЕЭК буквально неделю назад рассмотрели вопрос вне-
сения изменений в наши законодательные акты, учитываю-
щий такое понятие, как «сетевые эффекты». Пользуясь поис-
ковой выдачей, другими услугами, вы не обязательно полу-
чаете их на возмездной основе, но тем не менее вы вовлече-
ны в процесс, и некая инициация вашего выбора и происхо-
дит, и определенная зависимость формируется… Сегодня все 
регуляторы в процессе поиска баланса регулирования циф-
ровых рынков. Мы подготовили обзор международной прак-
тики регулирования на цифровых рынках, который помога-
ет странам увидеть лучшие практики, обозначить те вопро-
сы, которые сегодня требуют правовой регламентации в за-
конодательство. 
— Сейчас Казахстан становится эксклюзивным постав-
щиком в Россию и Белоруссию санкционной продукции, 
которую другими способами сюда завезти невозможно. 
Это повод говорить о доминирующем положении?
— Наше внимание возникает в том случае, если есть наруше-
ние. Никаких особенностей или специальных правовых режи-
мов для отслеживания той или иной продукции нет — общий 
подход, общие правила, если они нарушаются, мы реагируем. 

Интервью взял Олег Сапожков

полная версия 
kommersant.ru/13301

«Важно, чтобы наше давление  
компании не ощущали»
Арман Шаккалиев о мягкой силе антимонопольного регулирования в ЕАЭС

В Белом доме начинают формировать 
единый реестр объектов незавершен-
ного строительства, которые возводят-
ся за счет бюджетных средств,— пока 
власти определили список из 2,5 тыс. 
объ ектов в высокой степени готовности 
на сумму в 500 млрд руб., которые пла-
нируется достроить в приоритетном по-
рядке. Также в ближайшее время плани-
руется описать дальнейшую судьбу по-
павших в перечень объектов, пока же го-
товится техническая база для запуска са-
мого реестра.

Правительство в рамках нового подхода 
к решению проблемы бюджетных долгостро-
ев сформировало список приоритетных с точ-
ки зрения завершения объектов. Как сообщил 
вчера вице-премьер Марат Хуснуллин на сове-
щании премьер-министра Михаила Мишусти-
на с заместителями, речь идет о 2,5 тыс. объек-
тов в высокой степени готовности на 500 млрд 
руб. Как следовало из слов вице-премьера, 
источниками финансирования их достройки 

станут средства региональных и федерально-
го бюджетов, а также «крупных госкомпаний».

По словам Михаила Мишустина, «долгостро-
ев, на которые выделялись бюджетные сред-
ства, сегодня в стране тысячи» — такие объекты 
находятся в разном состоянии, многие из них, 
добавил премьер, «даже будучи возведенными 
и оснащенными инфраструктурой, не перево-
дятся в число готовых». По данным Счетной па-
латы (СП), на 1 января 2022 года в целом по стра-
не насчитывается почти 64 тыс. объектов неза-
вершенного строительства с объемом вложе-
ний в 3,9 трлн руб. Как отметил Марат Хуснул-
лин, «это острая проблема, которая накаплива-
лась годами как на федеральном, так и на реги-
ональном и муниципальном уровнях». По его 
словам, за год сделано «достаточно много» — 
объем «незавершенки» сократился (для сравне-
ния — по данным на ноябрь 2020 года, речь шла 
о 75 тыс. объектов и 5 трлн руб. вложений), од-
нако требуется «дальнейшая системная работа».

Напомним, попытки сокращения объемов 
«незавершенки» предпринимаются властями 

уже не первый год — еще в 2019 году их крити-
ковала СП, как раз за отсутствие системности. 
Среди решений называлась необходимость 
определить одно ведомство, которое долж-
но отвечать за проблему долгостроев — сей-
час это Минстрой, получивший полномочия 
по координации всего бюджетного строитель-
ства в рамках федеральной адресной инвести-
ционной программы.

Неоднократно говорилось и о необходи-
мости инвентаризации самих объектов — 
на это теперь направлены и новые подхо-
ды правительства. Так, в рамках «дорожной 
карты» планируется создание единого рее-
стра долгостроев, в который должны войти 
все незавершенные объекты как на федераль-
ном, так и региональном уровнях — по ана-
логии с реестром проблемных домов, строя-
щихся с привлечением средств граждан (см. 
«Ъ-Online»). Как сообщил вчера Михаил Ми-
шустин, в реестре будет собрана «вся необхо-
димая информация для обоснованного под-
хода» к решению дальнейшей судьбы тех или 

иных долгостроев. Отметим, на этом настаи-
вал Минфин — прежде чем принимать реше-
ние о завершении объекта за госсчет, ведом-
ство призывало оценивать возможности его 
дальнейшего использования, актуальности 
самой достройки или иных вариантов, на-
пример, продажи.

Как пояснили „Ъ“ в аппарате вице-премье-
ра Марата Хуснуллина, порядок ведения тако-
го реестра принят, а «в ближайшее время пра-
вительством будут утверждены последствия 
включения объектов в него, то есть перечень 
мероприятий, который возможен для реше-
ния проблемы каждого конкретного объек-
та». Одновременно с этим, отмечают в аппа-
рате, начинается и формирование самого рее-
стра. В Минстрое также уточнили, что предва-
рительно подготовили информацию о таких 
объектах во всех регионах — пока «ведется до-
работка специального модуля системы „Элек-
тронный бюджет“, который необходим для за-
пуска реестра в электронном виде».

Евгения Крючкова

Долгострои держат строй
Правительство готовится включить их в реестр

Минпромторг вскоре может получить 
инструмент аудита и повышения эффек-
тивности мер поддержки промышлен-
ности и их настройки в концепции дока-
зательной политики. Ведомство объ-
явило тендер на разработку до конца 
2022 года модели по применению гиб-
кого регулирования на основе данных 
об оказываемых мерах поддержки. За-
прос на оценку эффективности собствен-
ных действий по господдержке во мно-
гом объясняется повышенным интере-
сом к деятельности ведомства в услови-
ях санкций и критикой успехов политики 
импорто замещения.

Минпромторг разместил на сайте единой 
информационной системы в сфере госзаку-
пок тендер на закупку экспертно-аналитиче-
ских услуг по разработке модели использова-
ния инструментов доказательной политики 
в целях аудита эффективности действующих 
мер государственной поддержки российской 
промышленности. Участникам закупки пред-

лагается выполнить работы до 15 декабря 2022 
года за 15,6 млн руб. (начальная цена лота).

Концепция доказательной политики, на-
помним, обсуждается правительством с 2020 
года — тогда идея гибкого регулирования на 
основе данных о его эффективности потребо-
валась из-за необходимости оперативно на-
страивать меры поддержки граждан и бизне-
са в условиях коронакризиса. Внедрение же 
таких принципов стало возможно благода-
ря цифровизации госуправления и накопле-
нию массива данных о принимаемых реше-
ниях в различных информационных систе-
мах (см. „Ъ“ от 17 августа 2020 года). Пока наи-
более успешно концепция доказательного ре-
гулирования реализована в рамках реформы 
контрольно-надзорной деятельности: консо-
лидация всех данных в этой сфере (о провер-
ках, жалобах предпринимателей на контро-
леров, эффекте от проверок) потребовала соз-
дания специальной рабочей группы по кор-
ректировке регулирования (см. „Ъ“ от 5 марта 
2021 года). Ведомства продолжают создавать 

собственные системы онлайн-мониторинга 
эффективности отдельных мер господдержки: 
в частности, на днях правительство одобрило 
создание на базе ФНС сервиса, который помо-
жет оценить эффективность льготного креди-
тования бизнеса.

Минпромторг требует от контрагента раз-
работать практико-ориентированную модель 
использования инструментов доказательной 
политики и сформировать практические ре-
комендации для повышения эффективности 
действующих мер поддержки российских 
промышленных предприятий по линии ве-
домства. При этом исполнитель должен учесть 
российскую и зарубежную практику доказа-
тельного регулирования, изучить перспекти-
вы цифровой трансформации промышлен-
ной политики и развития информационных 
систем для оказания помощи компаниям. От-
дельно Минпромторг просит рекомендации 
по совершенствованию действующей систе-
мы кластеров различных типов. В результате 
ведомство рассчитывает получить комплекс-

ный обзор и рекомендации по внедрению ин-
струментов, следует из приложения к извеще-
нию о закупке.

Отметим, что запрос Минпромторга на ин-
струменты внутреннего аудита во многом объ-
ясняется возросшим интересом государства 
и экспертов к деятельности ведомства в усло-
виях санкций — поскольку отечественные по-
ставщики не могут удовлетворить потребно-
сти крупного бизнеса и представить альтер-
нативу выпавшим поставкам иностранного 
оборудования и комплектующих, ответствен-
ное за развитие промышленности и собствен-
ных производств министерство регулярно 
подвергается критике. Появление релевант-
ных данных об эффективности промышлен-
ной политики и влиянии их на развитие пред-
приятий позволит аргументированно откло-
нять претензии о невыполнении планов. Вско-
ре Минпромторгу и другим ведомствам пред-
стоит отчитываться об импортозамещении на 
правительственных часах в Госдуме.

Диана Галиева

Докажи, что помогает
Минпромторг готов научиться отличать эффективную господдержку от неэффективной
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Пустой холодильник  
страшнее ракеты
Угроза дефицита тревожит россиян больше,  
чем применение ядерного оружия

Рост цен и дефицит товаров вол-
нуют россиян сильнее, чем воз-
можное обострение ситуации 
в ходе специальной военной опе-
рации на Украине. Это следует 
из «Национального индекса тре-
вожностей», подготовленного 
агентством КРОС за первые три 
месяца спецоперации (24 фев-
раля — 31 мая). Также сильны 
страхи, вызванные блокиров-
кой западных соцсетей и ухо-
дом иностранных брендов, а вот 
эпидемия, еще недавно господ-
ствовавшая в умах россиян, пе-
решла в разряд «псевдофобий», 
говорится в исследовании. Экс-
перты поясняют, что люди при-
выкли жить в условиях спецопе-
рации, но не хотят менять свои 
вкусы и привычки, и их все боль-
ше волнует то, что касается их 
 непосредственно.

Несмотря на всеобъемлющий ха-
рактер военной спецоперации в ин-
формационном пространстве, глав-
ной фобией россиян по итогам ее 
первых трех месяцев оказались во-
все не боевые действия. Согласно ис-
следованию КРОС, наибольшую тре-
вожность спровоцировали рост цен 
и дефицит товаров (суммарный ин-
декс тревожности — 1873,16), а так-
же бурная общественная реакция 
на события, произошедшие после 
24 февраля, в том числе отъезд звезд 
шоу-бизнеса и западные санкции 
(1678,16). Сам по себе ход спецопера-
ции оказался только на третьем ме-
сте (1654,43).

Напомним, КРОС ранжирует фо-
бии россиян на основе анализа сооб-
щений в СМИ и социальных сетях. 
Суммарный индекс показывает мас-
штаб «информационной волны» той 
или иной темы, а индекс «прижива-
емости» — насколько сильно она 
взволновала рядовых интернет-поль-
зователей. Если какая-то проблема 
активно тиражируется СМИ, но не 
находит отклика в соцсетях, то этот 
страх авторы исследования относят 
к «псевдофобиям». Таковой в этот раз 
стала боязнь эпидемии: согласно вы-
водам КРОС, коронавирус уже поте-
рял былую актуальность, а в угрозу 
оспы обезьян пользователи не верят.

В свою очередь, ход спецопера-
ции стал безусловным лидером по 

индексу «приживаемости»: боевые 
действия обсуждаются в социаль-
ных сетях в 5,5 раза чаще, чем в СМИ. 
По данным КРОС, пользователи при-
стально следят за развитием ситуа-
ции и выражают опасения из-за ее 
дальнейшего обострения — вплоть 
до угрозы применения ядерного ору-
жия. Они активно обсуждают потери 
и темпы проведения спецоперации, 
а также обстрелы приграничных 
российских территорий, говорится 
в исследовании: «Тревожность по-
догревается регулярным продлени-
ем ограничений на полеты в южные 
аэропорты страны, что дает людям 
основания предполагать, что спецо-
перация еще далека от завершения».

Второй по уровню «приживаемо-
сти» стала фобия, связанная с уси-
лением ограничений в интернете, 
а именно с блокировкой Facebook 
и Instagram (принадлежат Meta, ко-

торая признана экстремистской ор-
ганизацией и запрещена в РФ). В со-
цсетях ее обсуждали в 3,6 раза чаще, 
чем в СМИ, подсчитали исследовате-
ли. Примерно на том же уровне на-
ходится «приживаемость» страха, 
связанного с бурной общественной 
реакцией.

Далее в порядке убывания индек-
са «приживаемости» КРОС зафикси-
ровал страхи, вызванные уходом 
иностранных компаний с россий-
ского рынка, диверсиями на тер-
ритории России (в том числе «хлоп-
ками» и пожарами), ростом цен 
и дефицитом товаров, реакцией за-
падных СМИ на действия россий-
ской армии, потенциальной моби-
лизацией, эскалацией конфликта 
с Западом и, наконец, финансовой 
нестабильностью (в том числе коле-
банием курса рубля и отключением 
карт Visa и Mastercard).

Директор по аналитике КРОС 
Андрей Лебедев говорит, что люди 
привыкают жить в условиях спецо-
перации, однако тревожность, выз-
ванная рядом факторов, пока остает-
ся стабильно высокой: «В основном 

она касается меняющейся структу-
ры потребления, например, усиле-
ния ограничений в медиа и интерне-
те. Все привыкли свободно общаться 
в разных соцсетях, а теперь для это-
го стало меньше возможностей. Так-
же это уход иностранных брен-
дов — перспективы их замещения 
для людей непонятны, а менять сло-
жившиеся вкусы и привычки мно-
гим не хочется».

Директор по политическому ана-
лизу Института социального марке-
тинга (ИНСОМАР) Виктор Потурем-
ский полагает, что исследование 
достаточно точно отражает тре-
вожности россиян: «В первую оче-
редь людей волнует то, что проис-
ходит непосредственно с ними, 
в том числе личная экономическая 
ситуация. Отсюда и расставленные 
приоритеты». При этом господин 
Потуремский обращает внимание 
на потенциальный характер ряда 
тревожностей. «Зачастую люди опа-
саются того, что может и не про-
изойти»,— обращает внимание 
 эксперт.

Андрей Прах

Гражданам Украины 
вышло упрощение
Владимир Путин подписал указ 
об облегченном предоставлении им 
гражданства РФ

Президент Владимир Путин 
в  понедельник подписал указ, 
дающий право всем жителям 
 Украины получить гражданство 
РФ в упрощенном порядке. Пер-
вая версия указа в 2019 году ка-
салась жителей Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
а в мае 2022-го его действие рас-
ширили на жителей территорий 
Херсонской и Запорожской об-
ластей Украины, перешедших 
под контроль российской армии. 
Украинский МИД назвал этот 
указ «очередным посягательст-
вом на суверенитет и террито-
риальную целостность» страны. 
Эксперт считает, что обновлен-
ный указ будет актуален с уче-
том динамично меняющейся си-
туации с переходом украинских 
территорий под контроль рос-
сийских войск, а также для укра-
инских эмигрантов, проживаю-
щих в России.

Согласно новым поправкам, воз-
можность получения гражданства 
РФ в упрощенном порядке распро-
страняется теперь на всех жителей 
Украины, а не только на население 
Донецкой и Луганской народных ре-
спублик (ДНР и ЛНР) и подконтроль-
ных российским вооруженным си-
лам областей Украины. В документе 
также отмечается, что пребывание 
граждан на военной службе не мо-
жет служить основанием для откло-
нения их заявлений о приеме в рос-
сийское гражданство.

Напомним, первая редакция ука-
за об упрощенном получении граж-
данства РФ появилась в апреле 2019 
года и касалась только жителей не 
признанных на тот момент ДНР 
и ЛНР. Для этого им было достаточ-
но подать заявление и пакет необ-
ходимых документов в местное от-
деление МВД, а соблюдения таких 
условий, как пятилетний срок про-
живания в России, наличие источ-
ника средств к существованию 
и проверка знания русского языка, 
от них не требовалось. Следующие 
изменения были внесены в указ 4 
мая 2022 года: с этого момента пра-
во на получение гражданства в упро-
щенном порядке получили еще 
и граждане Украины, проживающие 
в ДНР и ЛНР. Поправками от 25 мая 
2022 года президент распространил 
такую возможность на жителей Хер-
сонской и Запорожской областей 
Украины, перешедших под контр-
оль российских вооруженных сил. 
А еще через пять дней в этот пере-
чень добавили детей-сирот и остав-
шихся без попечения родителей, 
а также недееспособных лиц, заяв-
ление за которых могут подать их 
опекуны или организации, где они 
содержатся.

Реакция Киева на указ господи-
на Путина не заставила себя ждать: 
глава украинского МИДа Дмитрий 
Кулеба назвал документ «очеред-
ным посягательством на сувере-
нитет и территориальную целост-
ность Украины, несовместимым 
с нормами и принципами между-
народного права» и призвал Запад 
срочно предоставить Киеву более 
тяжелое оружие.

В свою очередь, спикер Сове-
та федерации Валентина Матвиен-
ко назвала поправки к президент-
скому указу «достойным ответом 
достойного государства на проект 
„анти-Россия“»: «Они — проект „ан-
ти-Россия“, а мы — свободное граж-
данство для всех, кто хочет жить 
в России».

Как пояснил „Ъ“ первый замгла-
вы комитета Госдумы по делам СНГ 
Константин Затулин («Единая Рос-
сия»), на том этапе, когда действие 
указа распространили на жителей 
Херсонской и Запорожской обла-
стей, стало очевидно, что перечисле-
ние конкретных регионов создает 
проблемы. Потому что есть, напри-

мер, Изюмский район Харьковской 
области, перешедший под контроль 
российской армии, где жители тоже 
интересовались возможностью по-
лучить гражданство РФ. Поэтому, по 
словам господина Затулина, главная 
цель указа — обобщение, а не пере-
числение областей Украины.

Депутат также уточнил, что жи-
тели ДНР, ЛНР и Украины, получа-
ющие российское гражданство, не 
обязаны отказываться от первого 
гражданства и могут иметь два па-
спорта. «Сейчас совершилось то, 
о чем я говорил много лет: надо по-
ощрять переход граждан Украины 
в гражданство России, при этом не 
требуя от них выхода из украинско-
го или иного гражданства. В создав-
шейся ситуации по-другому нельзя, 
и важно, что люди, несмотря на то 
что живут на Украине, хотят поддер-
живать гражданско-правовую связь 
с РФ»,— отметил господин Затулин.

Координатор «Штабов Захара 
Прилепина» Юрий Наконечный 
(штабы оказывают правовую по-
мощь жителям ДНР, ЛНР и подкон-
трольных российским войскам тер-
риторий) сказал „Ъ“, что проблема 
с получением российского граж-
данства — один из наиболее острых 
и распространенных вопросов, 
с которыми жители Харьковской 
и Херсонской областей обращаются 
в штабы. «К нам часто обращаются 
представители каких-либо объеди-
нений, организаций, предприятий, 
представляющие интересы групп 
людей. Сложности возникают в аб-
солютно простых человеческих мо-
ментах: люди не понимают, куда 
и какие документы приносить. 
У многих утеряны документы о гра-
жданстве Украины, и сейчас нет воз-
можности их восстановить. В Харь-
ковской области есть еще одна 
проблема: там не работают пункты 
по приему заявлений, потому что 
все еще идут активные боевые дей-
ствия»,— рассказал господин Нако-
нечный.

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что обновленный указ ре-
шает и эту проблему. «Есть села, 
которые проходят на границе 
контроля и могут не совпадать с тер-
риториальными границами обла-
стей, ситуация динамичная, и неко-
торые территории переходят из рук 
в руки. Этот указ может упростить 
ситуацию для местных жителей»,— 
поясняет эксперт. Кроме того, по его 
мнению, еще одна категория, для 
которой мог быть подготовлен та-
кой указ,— это украинские эмиг-
ранты, которые не проживали на 
территориях ЛНР и ДНР, но уехали 
в Россию и хотят получить россий-
ское гражданство.

„Ъ“ направил запрос в МВД РФ 
о количестве жителей перечислен-
ных территорий, получивших рос-
сийское гражданство в упрощенном 
порядке или ожидающих решения 
(на рассмотрение заявки отводит-
ся три месяца), но на момент публи-
кации материала ответ не получил. 
В июне 2022 года ТАСС со ссылкой 
на пресс-центр МВД сообщал, что 
с апреля 2019 года на основании 
этого указа гражданство РФ прио-
брели более 800 тыс. человек. А за-
мглавы администрации президента 
РФ Дмитрий Козак год назад в ин-
тервью французскому изданию Poli-
tique Internationale заявлял, что за 
российским гражданством обраща-
ются не только жители Донбасса, но 
и жители «остальной Украины». По 
его словам, с 2016 по 2020 год граж-
данство РФ приняли около 978 тыс. 
граждан Украины, а общая числен-
ность украинских граждан, нахо-
дящихся в России и поставленных 
на миграционный учет в период 
с 2019 по 2020 годы, составляла око-
ло 2,5 млн человек.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

По оценкам экспертов, 
пустые полки пугают 
россиян гораздо больше, 
чем спецоперация 
на Украине и западные 
санкции  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Депутаты недосдали сессию

Глава фракции «Единой России» 
Владимир Васильев сообщил по ито-
гам заседания совета, что в пятницу 
планируется рассмотреть более 60 
вопросов, и добавил, что «необходи-
мо, чтобы процессы, происходящие 
сейчас, получили правовое реаги-
рование». Так, в повестку включи-
ли законопроекты первого чтения 
от правительства об информацион-
ном обмене между Банком России 
и МВД; об уточнении срока отбы-
тия наказания, после которого воз-
можен перевод из исправительной 
колонии строгого режима в коло-
нию-поселение; об изменении усло-
вий замены неотбытой части нака-
зания осужденным за совершение 
особо тяжкого преступления. Все 
они были внесены в Думу на следу-
ющий день после последнего пле-
нарного заседания. Источник „Ъ“ 
в Думе говорит, что один из законо-
проектов, который готовится внести 
правительство, будет давать возмож-
ность осужденным «искупить свою 
вину службой в армии».

Кроме  того ,  к ак  сообщил 
Telegram-канал Госдумы, на совете 
обсуждался вопрос оценки роли про-
фильных министерств в импортоза-
мещении в различных отраслях эко-
номики. Вячеслав Володин отметил, 
что больше всего вопросов к Мин-
связи, и в осеннюю сессию министр 
будет приглашен в Думу для обсу-
ждения законодательного обеспече-
ния развития сферы информацион-
но-коммуникационных технологий.

Во второй половине дня сайт Гос-
думы со ссылкой на спикера сооб-
щил, что на заседании 15 июля «пла-
нируется рассмотреть инициативы 
правительства и депутатов по под-
держке граждан и экономики». По 
словам господина Володина, все-
го за последние две недели внесено 
86 законопроектов. «Наша задача не 
оставлять их на осень, а постарать-
ся рассмотреть как можно быстрее. 
В первую очередь речь идет о мерах 
поддержки экономики, а также со-
циальной защите граждан и военно-
служащих»,— сказал он.

В то же время спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко в тот 
же день заявила, что не видит пока 

в повестке Думы вопросов, требую-
щих внеочередного сбора сенаторов. 
«Если там не будет вопросов, относя-
щихся к нашей компетенции, то мы 
собираться, конечно, не будем»,— 
сообщила она. Но если такая необ-
ходимость возникнет (то есть Дума 
примет какие-то законы в третьем 
чтении), то Совет федерации готов 
собраться «в любой момент», завери-
ла госпожа Матвиенко, «у нас отрабо-
тана четкая система, если в этом есть 
необходимость, что мы неоднократ-
но уже доказывали».

Источник „Ъ“ в Думе в воскресе-
нье говорил, что на внеплановом за-
седании палаты могут быть решены 
и некие кадровые вопросы. Напом-
ним, Госдума утверждает кандида-
туры премьера, его заместителей 
и «гражданских» министров (кро-
ме глав Минобороны, МВД, МЧС, 
Минюста и МИДа, по которым пре-
зидент «проводит консультации» 

с Советом федерации). Думой так-
же назначаются и освобождаются 
от должности председатель Центро-
банка и зампред Счетной палаты. 
Что же касается внешнеполитиче-
ской тематики, то по ней депутаты 
принимают обращения и заявле-
ния, «выражающие позицию пала-
ты по общим или отдельным вопро-
сам внешней политики России, 
а также по вопросам международ-
ных отношений в целом», и ратифи-
цируют международные договоры 
(как, например, договоры о друж-
бе с ДНР и ЛНР). Окончательная по-
вестка пленарного заседания будет 
сформирована на следующем сове-
те Думы утром в пятницу.

Внеплановые заседания совета 
по окончании весенней сессии для 
Госдумы не редкость. Например, 
в прошлом году после завершения 
работы седьмого созыва депутаты 
по инициативе спикера собрались 

30 июня, чтобы отправить в рассыл-
ку для сбора отзывов внесенные уже 
после закрытия сессии законопроек-
ты. Внеочередные (то есть вне утвер-
жденного графика) пленарные засе-
дания Думы в этот период проходят 
гораздо реже. Так, в августе 2008 года 
депутаты прервали каникулы, что-
бы принять обращение о признании 
Южной Осетии и Абхазии, а в июле 
2009 года собрались для рассмотре-
ния отклоненного Советом федера-
ции закона о малых инновацион-
ных предприятиях при вузах.

Политолог Павел Склянчук не 
ожидает от заседания 15 июля ни-
чего «экстраординарного по содер-
жанию». По его мнению, дополни-
тельная «пленарка» просто позволит 
«допринять правительственные ини-
циативы и отправить в регионы зако-
нопроекты совместного ведения».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Его поздравляет уполномоченный по правам человека Татьяна 
 Москалькова:
— Уважаемый Константин Анатольевич! От всей души поздравляю Вас 
с днем рождения! Под Вашим руководством Министерство юстиции уве-
ренно и эффективно решает задачи по совершенствованию отечественного 
законодательства и утверждению принципов верховенства Закона. Очень 
важно то внимание, которое Вы лично уделяете проектам, связанным с гу-
манизацией пенитенциарной системы и расширением бесплатной юриди-
ческой помощи. По этим направлениям мы тесно работаем, поэтому я хоро-
шо знаю, насколько Вы погружены в проблематику и как детально вникаете 
в каждый вопрос. Принципиально важно, что в это сложное время во главе 
Минюста стоит такой неравнодушный, искренний, неутомимый человек, 
который нацелен на реальную созидательную работу и конкретный резуль-
тат. Желаю Вам здоровья, неиссякаемой энергии и дальнейших професси-
ональных успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
министру юстиции  
Константину Чуйченко 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Например, в числе отказников 
оказался 42-летний Михаил Голи-
ков, осужденный в 2016 году Красно-
ярским краевым судом за соверше-
ние убийства и разбой (ст. 105 и 162 
УК РФ) на 20 лет лишения свободы, 
а также привлекаемый к уголовной 
ответственности за вымогательство 
и кражу (ст. 163 и 158 УК РФ). После 
замены в прошлом году оставшей-
ся части наказания принудитель-
ными работами осужденный Голи-
ков сбежал за границу. При этом еще 
в декабре 2021 года Окружной суд 
Дюссельдорфа принял решение об 
экстрадировании уголовника на ро-
дину. Однако через месяц после на-
чала СВО МИД Германии признал 
выдачу невозможной.

Аналогичным образом влас-
ти этой страны отказали в выдаче 
54-летнего Аднана Нагаева для при-
ведения в исполнении в отношении 
него приговора Сургутского город-
ского суда Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры от 19 февра-
ля 2020 года. На родине осужденного 
на 5,5 года за покушение на незакон-
ный сбыт наркотиков (ст. 30 и 228.1 
УК РФ) россиянина называют не ина-
че как наркобароном. На сбыте ге-
роина у себя в регионе он попадал-
ся неоднократно и хорошо известен 
правоохранительным органам.

Неуверенностью в надежности га-
рантий в соблюдении Россией прав 
запрашиваемого лица объяснили 
в апреле 2022 года компетентные ор-
ганы Австрии отказ экстрадировать 
бывшего директора саранского мо-
дельного агентства «Лель» Светлану 
Титову. На родине женщине инкри-
минируются организация занятия 
проституцией, а также вовлечение 
и принуждение к этому несовершен-
нолетних (ст. 241 и 240 УК РФ). 

По тем же основаниям Австрия 
отказалась выдать бывшего совла-
дельца донских заводов «Актис» 
и «Эскорт» Владимира Базияна, обви-
няемого в России в преднамеренном 
банкротстве (ст. 196 УК РФ) возглав-
ляемых им компаний, а также хище-
нии (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 300 млн руб. 
кредитных средств у Чешского экс-
портного банка.

Политическим признала Италия 
и инкриминируемое российскими 
правоохранителями основателю 

Польского театра в Москве гражда-
нину Украины Евгению Лавренчу-
ку мошенничество в особо крупном 
размере.

Судьба еще одного беглеца — 
бывшего гендиректора энергосбы-
тового холдинга АО «Межрегионсо-
юзэнерго» Юрия Шульгина, скорее 
всего, была предопределена задол-
го до начала СВО на Украине. Отказ 
Великобритании 8 марта 2022 года 
в выдаче обвиняемого в создании 
преступного сообщества, руковод-
стве им и хищении путем мошенни-
чества (ст. 210 и 159 УК РФ) не менее 
10 млрд руб. господина Шульгина, 
по сути, можно считать формально-
стью. Хотя вынесший это решение 
старший окружной судья Англии 
и Уэльса настаивал, что отказ в экс-
традиции принял исключительно 
из-за того, что «в случае выдачи го-
сподин Шульгин Ю. В. подвергнется 
обращению, нарушающему его пра-
ва, предусмотренные ст. 3 Конвен-
ции о защите прав человека и основ-
ных свобод от 4 ноября 1950 года».

А вот Пражский городской суд 
в своем решении от 29 марта 2022 
года был предельно откровенен. От-
казавшись экстрадировать некоего 
Сергеева, обвиняемого в краже, со-
вершенной организованной груп-
пой в особо крупном размере, суд 
объяснил это «изменением обстоя-
тельств после вторжения России на 
Украину».

В ведомстве Игоря Краснова от-
мечают, что подобные решения 
принимаются «в угоду политиче-
ской конъюнктуре и приводят к ухо-
ду от ответственности лиц, совер-
шивших преступления, в том числе 
убийц, насильников и воров». Так-
же в Генпрокуратуре обращают вни-
мание, что схожая ситуация наблю-
дается и в сфере оказания правовой 
помощи по уголовным делам и пра-
воохранительного содействия. На-
пример, Федеральная прокуратура 
Бельгии уведомила российскую сто-
рону о прекращении взаимодейст-
вия не только в сфере выдачи и пра-
вовой помощи по уголовным делам, 
но и в области правоохранительного 
содействия, приостановив исполне-
ние соглашения о сотрудничестве, 
заключенного с Генеральной про-
куратурой России в 2013 году. В од-
ностороннем порядке прекратили 
сотрудничество с российской про-

куратурой и генеральные прокуро-
ры Словакии и Словении. Руководи-
тель последней Драго Шкета в январе 
этого года, приехав на празднова-
ние 300-летия прокуратуры в Мо-
скву, подписал с Игорем Красновым 
договор о развитии сотрудничества 
на ближайшие два года. Документ, 
в частности, предусматривал обмен 
передовым опытом по таким на-
правлениям, как охрана окружаю-
щей среды, борьба с киберпреступ-
ностью, незаконным перемещением 
финансовых активов, экономиче-
скими преступлениями. Особое же 
внимание в нем уделялось совмест-
ной работе для получения доказа-
тельств по делам, связанным с отмы-
ванием преступно нажитых активов, 
с целью их конфискации.

«Сознательная политизация меж-
дународного антикриминального 
сотрудничества в конечном итоге 
пойдет на пользу лишь международ-
ному криминалу, эффективный от-
пор которому невозможен без рав-
ноправного взаимодействия всех 
стран»,— уверены в Генпрокуратуре 
России. Там призывают своих евро-
пейских коллег «проявить конструк-
тивный подход, обеспечить депо-
литизированное и ответственное 
взаимодействие правоохранитель-
ных ведомств».

«Европа и в целом Запад полити-
зировали даже такие далекие от гео-
политики сферы, как спорт и культу-
ра,— отметил, в свою очередь, член 
комитета по безопасности и противо-
действию коррупции Госдумы Абдул-
хаким Гаджиев,— поэтому я в целом 
не удивлен тому, что России стали от-
казывать в экстрадиции беглых пре-
ступников. Наши „партнеры“, что-
бы насолить Москве, не выдают даже 
убийц и торговцев детьми».

По словам депутата, пользуясь 
международной обстановкой, нару-
шители закона из России бегут в Ев-
ропу, где пытаются получить полити-
ческие убежища, утверждая, что их 
якобы преследует в РФ за их взгля-
ды. Однако очевидно, что это люди, 
совершившие экономические или 
иные преступления, за которые на-
казывают во всем мире, в том числе 
в тех странах, куда они сбежали. «Уве-
рен, что всё это понимают и на Запа-
де»,— добавил он.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Европа не выдаст,  
мир — не сдаст

Три признания о совершенных убийствах и даже 
терактах из более чем десяти, сделанных перед 
смертью известным националистом Максимом 
Марцинкевичем (Тесак), нашли хотя бы частич-
ное подтверждение в рамках расследования СКР. 
Об этом стало известно в ходе изучения материа-
лов уже завершенного расследования преступле-
ний на почве экстремизма, предположительно со-
вершенных соратниками Тесака. Сам он посмертно 
предстанет перед судом по настоянию родственни-
ков, рассчитывающих доказать его невиновность.

По данным близких к следствию источников „Ъ“, 
в окончательном варианте обвинения СКР фигурантами 
громкого расследования о серии убийств националиста-
ми представителей других народностей в 2003–2007 годах 
стали 11 человек. Речь идет о задержанных в конце декаб-
ря 2020 года шестерых бывших соратниках Максима Мар-
цинкевича — Андрее Кайле, Александре Лысенкове, Мак-
симе Хотулеве, Павле Хрулеве, Алексее Гудилине и Семене 
Токмакове, которые сейчас находятся под арестом. Кро-
ме того, обвиняемыми заочно стали сам Тесак и еще один 
из лидеров националистов Максим Базылев (Адольф), по 
данным СКР, покончившие с собой в 2020 году в СИЗО 
№3 Челябинска во время этапирования в Москву, а так-
же в 2009 году в столичном ИВС на Петровке, 38 соответст-
венно. Следователи предлагали, по некоторым данным, 
прекратить уголовное преследование покойных нацио-
налистов в связи с их смертью. И если в случае с Максимом 
Базылевым такое решение было принято его родными, то 
родственники Максима Марцинкевича оказались против. 
Как сообщил „Ъ“ адвокат семьи Алексей Михальчик, отец 
погибшего категорически отказал следователю, и теперь 
его сын является обвиняемым посмертно. 

Между тем официально расследование «большого 
дела» националистов еще продолжается. Формально из 
него выделили для ознакомления с материалами и пе-
редаче в суд дела только этих семи фигурантов. Однако, 
как рассказывал „Ъ“, также имеются ранее уже осужден-
ные и этапированные в Москву из мест лишения свобо-
ды Сергей Маршаков и Максим Аристархов, которые, 
по некоторым данным, заключили досудебные согла-
шения о сотрудничестве. Также выделено в отдельное 
производство и дело сбежавшего на Украину знакомо-
го Тесака Сергея Коротких (Малюта), одного из лидеров 
признанного экстремистским и запрещенного в России 
«Национал-социалистического общества» (НСО). 

Между тем обвинения всем и живым, и уже мертвым 
националистам были предъявлены одинаковые — 
убийство двух и более лиц, совершенное группой лиц 
с особой жестокостью по мотивам политической, идео-
логической, расовой, национальной или религиозной 
ненависти или вражды (п. «а», «д», «ж», «л» ч. 2 ст. 105 УК 
РФ). Как рассказывал „Ъ“, само дело было возбуждено 
еще 6 сентября 2007 года после размещения в интерне-
те видеозаписи убийства двух мужчин. Первому отреза-
ли голову, а второго убили выстрелом в затылок. Одну 
из жертв, приехавшего в Москву на заработки уроженца 
Дагестана Шамиля Удаманова, родственники опознали 
по видеокадрам. Личность второй жертвы, предположи-
тельно, выходца из Средней Азии, так и не была установ-
лена. В 2017 году расследование уголовного дела прио-
становили в «связи с неустановлением лиц, подлежащих 
привлечению в качестве обвиняемых». Однако в февра-
ле 2020 года расследование возобновилось. Более того, 
к нему почти сразу были присоединены дела об обнару-
жении в августе того же года двух скелетов с признаками 
насильственной смерти и начатое 22 декабря 2003 года 
расследование о двух отрезанных головах в мусорных 
баках. В одном случае в Москве националисты казнили 
двух гостей столицы, после чего отправили в СМИ сооб-
щения с требованием закрыть границы со среднеазиат-
скими республиками. Еще одно двойное убийство было 
совершено под Смоленском. Об общем количестве пре-
ступных эпизодов СКР пока не распространяется, а адво-
каты обвиняемых пояснили, что изучили лишь часть со-
бранных следствием материалов. 

Интересно, что задержание основной массы наци-
оналистов было произведено 22 декабря 2020 года — 

спустя ровно 17 лет после обнаружения отрезанных 
голов. Изначально фигуранты содержались в одном 
СИЗО, но позже руководство столичного ФСИН, оче-
видно опасаясь сговора или попытки массового суици-
да, «разбросало» их по четырем изоляторам. По некото-
рым данным, все, за исключением Семена Токмакова, 
«сожалеющего о содеянном» и дающего признатель-
ные, но довольно путанные показания, свою вину ка-
тегорически отрицают. Адвокат Александр Тимошен-
ко, защищающий обвиняемого в участии в убийстве 
двух мигрантов на даче под Смоленском Алексея Гуди-
лина, заявил, что его доверитель настаивает: его там 
просто не было. Он ставит под сомнения найденные, 
по неподтвержденным данным, спустя чуть ли не 20 
лет следы ДНК в старом сыром домике. А предсмерт-
ные признания Максима Марцинкевича он считает 
«смешными», так как, по его словам, опытный «сиде-
лец» якобы неожиданно решил раскаяться, побояв-
шись, что о его «подвигах» станет известно ближе к кон-
цу срока, хотя должен был осознавать: это явно грозит 
ему пожизненным заключением. При этом он долго 
оставался свидетелем, а не обвиняемым, которому ад-
вокат не обязателен. Интересно, что в своих жалобах 
на продление ареста, помимо утверждения об истече-
нии сроков привлечения к ответственности, господин 
Гудилин также ссылался на то, что под стражей он «дег-
радирует как личность».

При этом, по данным „Ъ“, всего Максим Марцинке-
вич успел написать целых 11 явок с повинной о различ-
ных преступлениях, из которых, правда, в уголовном 
дело подтверждение нашли только три. Хотя в других 
фактически говорилось даже о терроризме — подрыве 
некоего офиса. Адвокат Михальчик считает, что призна-
ния у националиста выбили под пытками. Защитник 
уточнил, что в Челябинске по решению суда возобнов-
лена доследственная проверка по факту смерти Марцин-
кевича в камере СИЗО. Как заявила „Ъ“ известный судме-
дэксперт Елена Кучина, уже выносившая независимое 
заключение с сомнениями в суициде, новая экспертиза 
при эксгумации тела из могилы может еще дать ответы 
на спорные вопросы. При этом независимо от результата 
адвокаты ряда обвиняемых по делу уже заявили: их кли-
енты намерены просить о суде присяжных.

Сергей Сергеев

Много явок из ничего
Признания Тесака всё изучают посмертно 
в материалах расследования против его сообщников

Мещанский суд Москвы вынес 
приговор по делу бывшего стар-
шего помощника прокурора Мо-
сквы Елены Кишкурно, родст-
венницы генерала МЧС Валерия 
Кишкурно. Экс-прокурор обви-
нялась в получении взятки от ру-
ководства космической «Корпо-
рации ВНИИЭМ» за то, что готова 
была закрыть глаза на наруше-
ния, якобы выявленные в работе 
предприятия. Госпожа Кишкурно 
получила четыре года колонии, 
была лишения звания младшего 
советника юстиции и оштрафова-
на на 5 млн руб. Осужденная с ре-
шением суда не согласна и будет 
его обжаловать.

 Судебный процесс по делу быв-
шего старшего помощника проку-
рора Москвы по надзору за особо 
режимными объектами 40-летней 
Еленой Кишкурно завершился об-
винительным приговором, на огла-
шение которого у судьи Мещанско-
го райсуда Ирины Горбулиной ушел 
почти весь рабочий день.

Прокурор была задержана сотруд-
никами УФСБ по Москве и Москов-
ской области в начале апреля 2021 
года при получении в кафе на Садо-
во-Самотечной улице взятки в раз-
мере 5 млн руб. По материалам дела, 
именно о такой сумме договорились 
прокурор и гендиректор АО «Корпо-
рация ВНИИЭМ» (российское при-
боростроительное предприятие, 
входящее в структуру «Роскосмоса») 

Леонид Макриденко. В тот же день 
сотрудница надзорного ведомства 
была доставлена в столичное ГСУ 
СКР, где женщину допросили в рам-
ках возбужденного уголовного дела 
по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки в особо крупном размере), а затем 
ей предъявили обвинение.

По одной из версий, госпожа 
Кишкурно инициировала внепла-
новую проверку «Корпорации ВНИ-
ИЭМ» по так называемой производ-
ственной необходимости, однако, 
не найдя там сколько-нибудь серь-
езных нарушений, сообщила госпо-
дину Макриденко, что они все-таки 
выявлены. При этом госпожа Киш-
курно подчеркнула, что за возна-
граждение в 5 млн руб. можно со-
ставить отчет об отсутствии якобы 
допущенных предприятием нару-
шений законодательства. Руководи-
тель корпорации сделал вид, что со-
гласен на предложение прокурора, 
но при этом обратился с заявлением 
в ФСБ, которое взяло ситуацию под 
свой контроль.

Уже под контролем чекистов го-
сподин Макриденко договорил-
ся с госпожой Кишкурно о встрече 
в кафе, где и передал ей 100 тыс. руб. 
и «куклу», имитирующую 4,9 млн 
руб. Сразу после передачи денег 
помощника прокурора задержали 
оперативники. В ходе допроса род-
ственница скончавшегося в 2003 
году бывшего начальника главно-
го управления государственной 

противопожарной службы МЧС ге-
нерал-майора Валерия Кишкурно 
свою вину в вымогательстве взят-
ки не признала, утверждая, что ста-
ла жертвой провокации со стороны 
силовиков, а нарушения на кос-
мическом предприятии прокура-
турой, по ее словам, якобы все же 
были выявлены.

Суд, тем не менее, не поверил вер-
сии госпожи Кишкурно, приговорив 
ее к четырем годам лишения свобо-
ды, лишив звания младшего совет-
ника юстиции и назначив ей штраф 
в размере 5 млн руб.

В прокуратуре Москвы не стали 
комментировать приговор, выне-
сенный своей бывшей коллеге. Сама 
госпожа Кишкурно и ее защита будут 
обжаловать решение суда.

Следует сказать, что в 2009 году, 
когда помощнику прокурора было 
28 лет, она сама стала жертвой кри-
минала. Припарковав свой Land Rov-
er возле следственного управления 
по Западному административному 
округу Москвы на Кутузовском про-
спекте, 10, Елена Кишкурно напра-
вилась в магазин. А когда вышла 
оттуда, на нее напали трое неизвест-
ных, затолкали в ее машину и по до-
роге ограбили. Добычей нападавших 
стали дорогие часы, серьги, кольца, 
€500 и полторы тысячи рублей. Тогда 
женщина оценила ущерб в 600 тыс. 
руб. О результатах расследования это-
го преступления не сообщалось.

Юрий Сенаторов

Космическая взятка закончилась 
земным приговором
Бывший помощник прокурора  
получила четыре года колонии

Максим Марцинкевич умер в СИЗО,  
а совершенные его соратниками убийства 
расследуются до сих пор  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Верховный суд (ВС), рассматри
вая дело Юлии Антиповой, со
бака которой погибла под ко
лесами автомобиля, признал 
ее право требовать возмеще
ния морального вреда с виновно
го. «Гибель животных может при
чинять их владельцу не только 
имущественный вред, но и нрав
ственные страдания, в частнос
ти, в силу эмоциональной при
вязанности, психологической 
зависимости, потребности в об
щении»,— говорится в опреде
лении. Ряд опрошенных „Ъ“ 
юристов назвал такое реше
ние уникальным, охарактеризо
вав как шаг к «зоогуманизму за
конодательства и наделению 
животных большими правами». 
Отдельные кейсы будут рассма
триваться судами с учетом этого 
случая, но массового изменения 
подхода вряд ли стоит ожидать, 
уверены скептики.

В 2019 году в Саранске водитель 
автомобиля наехал на собаку поро-
ды чихуахуа, которая в сопровожде-
нии Юлии Антиповой переходила 
дорогу. Собака погибла. Виновник 
был арестован на двое суток, пото-
му что оставил место ДТП. Штраф 
в 1,5 тыс. руб. водителю был назна-
чен за то, что тот не предоставил 
преимущество пешеходу. Хозяйке 
собаки страховая компания по до-
говору гражданской ответствен-

ности возместила материальный 
ущерб в размере 25 тыс. руб. 

Госпожа Антипова обратилась 
с иском о компенсации морального 
вреда в размере 10 тыс. руб. Гибель 
собаки, к которой она была привя-
зана, аргументировала заявитель-
ница, причинила ей нравственные 
страдания. Октябрьский районный 
суд Саранска частично удовлетво-
рил иск, согласившись с этой аргу-
ментацией, взыскав с виновника 

5 тыс. руб. Верховный суд Мордовии 
оставил решение без изменений, 
однако затем Первый кассацион-
ный суд отменил вердикт и напра-
вил дело на новое апелляционное 
рассмотрение. В итоге республикан-
ский ВС вынес новое решение — 
об отказе в компенсации. В новом 
рассмотрении дела суд указал, что 
животные в силу закона признаются 
имуществом, следовательно, гибель 
собаки является причинением ист-
цу имущественного вреда. Поэтому, 
уточнил суд, требования о компенса-
ции морального вреда удовлетворе-
нию не подлежат. 

Верховный суд РФ, куда обрати-
лась госпожа Антипова, посчитал, 
что суды при повторном рассмотре-
нии неправильно истолковали нор-
мы материального права. В опре-
делении судебной к оллегии 
по гражданским делам отмечает-
ся, что хотя на животных и распро-
страняются общие правила об иму-
ществе, Гражданский кодекс РФ все 
же устанавливает запрет на жесто-
кое к ним отношение, противореча-
щее принципам гуманности. Более 
того, за жестокое обращение с жи-
вотными предусмотрена и уголов-
ная ответственность (ст. 245 УК РФ). 
Из этого следует, что запрет на же-
стокое обращение с животными, со-
держащийся как в уголовном, так 
и в гражданском законодательстве, 
направлен не на охрану имущества 
как такового, а на охрану отношений 
нравственности, указывает ВС РФ. 
«Применение законодателем по от-
ношению к животным таких кате-
горий, как жестокость, нравствен-
ность, гуманизм, свидетельствует 
о том, что при определенных обсто-
ятельствах гибель животных может 
причинять их владельцу не толь-
ко имущественный вред, но и нрав-
ственные страдания, в частности, 
в силу эмоциональной привязанно-
сти, психологической зависимости, 
потребности в общении по отноше-
нию к конкретному животному, что 
не исключает возложение на причи-

нителя вреда обязанности компен-
сировать не только имущественный 
ущерб, но и моральный вред»,— го-
ворится в определении. Наличие 
или отсутствие таких оснований 
должно устанавливаться в каждом 
конкретном случае с учетом всех об-
стоятельств дела. В связи с этим ВС 
РФ отменил предыдущие решения 
и направил дело на новое апелляци-
онное рассмотрение. 

Отметим, в 2018 году в России был 
принят закон «Об ответственном об-
ращении с животными». Из него сле-
довало, что к питомцам необходимо 
относиться как «к существам, спо-
собным испытывать эмоции и физи-
ческие страдания». Для многих лю-
дей питомец — полноценный член 
семьи. Однако с юридической точ-
ки зрения наделение животных пра-
восубъектностью невозможно, по-
тому что это повлечет применение 
и других норм, которые рассчитаны 
на субъектов, обладающих волей, 
указывает адвокат ProLegals Максим 
Лухманов. 

«В гражданских правоотноше-
ниях к животным применяются об-
щие правила об имуществе,— гово-
рит юрист юридической компании 
„Амулекс“ Екатерина Попова.— 
Следовательно, с точки зрения за-
конодательства гибель любимо-
го питомца не может принести 
моральный вред, а только имуще-
ственный — компенсация стоимо-

сти питомца». По ее мнению, све-
жий подход ВС является шагом 
к «зоогуманизму законодательства 
и наделению животных большими 
правами». Максим Лухманов так-
же предполагает, что со временем 
судебная практика будет меняться 
в пользу допустимости компенса-
ции морального ущерба в случаях 
причинения вреда домашним жи-
вотным и в других ситуациях.

Юрист ассоциации «Благополу-
чие животных» Анастасия Апух-
тина-Агеичкина назвала решение 
уникальным: «ВС вносит ключевую 
мысль: за животное человек может 
требовать моральную компенса-
цию». Она уверена, что создан пре-
цедент, на который в последующем 
будут ориентироваться другие суды: 
«Это касается и других составов пра-
вонарушений — неважно, покус, от-
равление, кража или еще что-то. Это 
решение является основанием для 
применения взыскания с виновно-
го именно морального вреда». Впро-
чем, партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Сергей Учитель считает, 
что ожидать слома традиций не сто-
ит: «Отдельные кейсы будут рас-
сматриваться судами с учетом это-
го случая, но массового изменения 
подхода вряд ли стоит ожидать. Без 
общего изменения общественных 
отношений подход судов кардиналь-
ного изменения не претерпит».

Анна Васильева

Хороший был человек, хоть и собака
Верховный суд увидел моральный ущерб в гибели питомца

Значительная часть НКО, под
писавших в феврале обращение 
против спецоперации российских 
вооруженных сил на территории 
Украины, не получили в этом году 
президентских грантов, до сих 
пор игравших существенную роль 
в обеспечении работы этих ор
ганизаций. Согласно подсчетам 
„Ъ“, 136 таких организаций по
дали заявки в Фонд президент
ских грантов и 106 из них столкну
лись с отказом. Некоторые из них, 
в частности фонд «Вера», получа
ли до этого господдержку по не
скольку лет подряд. Генеральный 
директор Фонда президентских 
грантов Илья Чукалин заверяет, 
что открытое письмо не могло по
влиять на результаты конкурса: 
по его словам, «ни одна НКО не за
страхована от проигрыша». В ФПГ 
отмечают, что изза возросшего 
качества заявок на этот раз были 
вынуждены в ходе конкурса под
нять проходной балл для двух ка
тегорий участников. Всего было 
подано 11 203 проекта от 9640 
НКО; 1889 организацийпобеди
телей получили в общей сложно
сти 3,8 млрд руб.

16 июня фонд «Вера» опубликовал 
заявление, в котором сообщалось, 
что Фонд президентских грантов 
(ФПГ) отказался поддержать заявку 
организации на 35 млн руб. Эти день-
ги планировалось потратить на ра-
боту горячей линии для неизлечимо 
больных людей, поддержку и разви-
тие портала «Про паллиатив», а так-
же на обучение врачей, медсестер 
и волонтеров в регионах. Учредитель 
«Веры» Нюта Федермессер уточнила 
в Facebook (принадлежит компании 
Meta, чья деятельность признана экс-
тремистской и запрещена на терри-
тории России), что «Вера» получа-
ла этот грант пять лет подряд. «Пять 
лет эти проекты работали во многом 
благодаря грантам ФПГ,— рассказа-
ла она.— Продолжать без них очень 
сложно. Я очень прошу всех — и со-
граждан и бизнес — каждого, в чьих 
силах оказать нам любую поддержку, 
присоединиться к помощи».

Ранее, 26 февраля, Нюта Федермес-
сер опубликовала в соцсетях обраще-
ние российских НКО к президенту 
Владимиру Путину с призывом не-
медленно прекратить начатую воен-
ную операцию на территории Укра-
ины. «Мы считаем бесчеловечными 
силовые методы решения политиче-
ских конфликтов и призываем вас 
к прекращению огня и началу пе-
реговоров», — говорилось в заявле-
нии. Через несколько дней депута-
ты Госдумы экстренно добавили в УК 
и КоАП несколько новых статей, на-
казывающих, по факту, за критику 
действий российской армии и за рас-
пространение информации, проти-
воречащей сводкам Минобороны. 
К этому моменту под обращением 
подписались 576 человек, работаю-
щих в 509 НКО. После вступления 
новых законов в силу организаторы 
прекратили сбор подписей. «Мы зна-
ем, что была масса звонков в фон-
ды, которые подписали это письмо, 
и им задавали вопросы о том, изме-
нили они свою позицию или нет,— 
сообщили „Ъ“ в фонде „Вера“.— 

Были и те, кто подписывал письмо, 
а потом отзывал свою подпись».

„Ъ“ решил проверить, какие еще 
НКО из числа подписавших антиво-
енное обращение получили отказ 
в поддержке со стороны ФПГ. В 2022 
году Фонд президентских грантов уже 
два раза распределял средства. Резуль-
таты первого конкурса были объявле-
ны до начала «военной операции», 
в январе (заявки подавались еще осе-
нью 2021 года). Второй раз НКО на-
правляли заявки с 1 февраля по 15 
марта, результаты были объявлены 
в июне. Всего на конкурс было пода-
но 11 203 проекта от 9640 НКО. Побе-
дители — 1889 организаций — полу-
чили в общей сложности 3,8 млрд руб.

Как подсчитал „Ъ“, 263 организа-
ции из 509 НКО-подписантов обраще-
ния вообще никогда не подавали заяв-
ку в Фонд президентских грантов. Еще 
110 НКО не стали в этот раз участвовать 
в конкурсе. „Ъ“ обратился в 40 из них, 
и представители шести организаций 
пояснили, что не стали обращаться 
за поддержкой в ФПГ, так как не успе-
ли израсходовать прошлогодние сред-
ства. Таким образом, из всего количе-
ства подписавших письмо только 136 
организаций претендовали на прези-
дентский грант после 24 февраля. 30 
из них смогли получить гранты (на об-
щую сумму 306 198 962 руб. — „Ъ“) 

Многие НКО отказались коммен-
тировать „Ъ“ итоги конкурса даже 
анонимно. Они объясняли, что опаса-
ются возможных негативных послед-
ствий. «Половина бюджета нашей 
организации — это президентские 
гранты. В этот раз мы подавали за-
явку на два гранта,— рассказал „Ъ“ 
на условиях анонимности руково-
дитель благотворительного фонда, 
специализирующегося на оказании 
помощи детям с неизлечимыми забо-
леваниями и их семьям.— Понима-
ли, что в связи с участием в открытом 
письме можем получить отказ, коман-
да эмоционально готовилась к этому. 
Знакомые из других НКО советовали 
нам почистить соцсети, хотя мы ниче-
го никогда не пропагандировали про-
тив России или против кого-то». Со-
беседник „Ъ“ признает: он не может 
«точно утверждать», что отказ по обо-
им проектам связан с публичной по-
зицией сотрудников фонда. 

«Мы были удивлены: в прошлом 
и позапрошлом году получали грант, 
а в этом — отказ,— рассказал „Ъ“ ру-
ководитель фонда Светланы Изамбае-
вой Ильнур Мухаметханов (оказывает 
помощь людям с ВИЧ).— Нам сообщи-
ли, что мы не прошли из-за нехватки 
баллов в третьем критерии „иннова-
ционность, уникальность проекта“. 
А ведь в этом проекте ничего ново-
го придумать нельзя, кроме как ука-
зать в заявке рост количества участ-
ников и востребованность». Господин 
Мухаметханов не смог точно ответить 
на вопрос „Ъ“, могла ли подпись Свет-
ланы Изамбаевой под открытым пись-
мом повлиять на результаты конкурса. 
Но он подчеркнул, что фонд получал 
грант два года подряд «и странно, что 
именно в этом году комиссии неожи-
данно не хватило уникальности».

«Мы не добрали буквально пол-
балла,— заявила сотрудница одно-
го из фондов (сначала она разрешила 
„Ъ“ опубликовать ее имя и название 

организации, но затем передума-
ла).— И у нас нет никаких объектив-
ных данных, чтобы что-то утверждать 
(о связи отказа с февральским откры-
тым письмом.— „Ъ“)». По мнении 
собеседницы „Ъ“, отказ в гранте — 
нормальная ситуация, но «это всег-
да грустно». Она добавила, что сей-
час НКО продолжает реализовывать 
свою программу на средства прош-
логоднего президентского гранта 
и «в этом Фонд президентских гран-
тов нам не отказал».

В фонде «Вера» подтвердили „Ъ“, 
что впервые за пять лет остались без 
поддержки Фонда президентских 
грантов, при том что «средства шли 
на развитие нескольких ключевых 
проектов». Организация планирует 
продолжить подавать заявки на гран-
ты. «Некоммерческие организации 
не могут изменить свою позицию, 
не могут поддерживать и одобрять 
какой-либо вооруженный конфликт, 
ведь военные действия множат беды, 
и страдают мирные жители,— заяви-
ли „Ъ“ в фонде.— Мы, в свою очередь, 
помогаем людям, которые пострада-
ли в этом вооруженном конфликте,— 
работаем с самыми разными обраще-
ниями людей из разных регионов, 
помогаем получать паллиативную по-
мощь тем, кто в ней нуждается».

В фонде «Вера» отмечают, что «сре-
ди тех, кто получил гранты, были 
и фонды, которые подписывали 
письмо». Так, попечитель фонда «Де-
ти-бабочки» Ксения Раппопорт оста-
вила свою подпись под обращением, 
но Фонд президентских грантов под-
держал их проект «Редкие женщины» 
(помощь матерям, которые воспиты-
вают детей с заболеваниями кожи). 
Представитель фонда «Дети-бабоч-
ки» Екатерина Парфенова рассказа-
ла „Ъ“, что в 2021 году они получили 
отказ, затем переработали неудачную 
заявку, подали ее на второй конкурс 
2022 года — и в этот раз победили. Гла-
ва Центра поддержки людей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
«Легкий шаг» Наталья Соколова также 
считает, что они получили грант бла-
годаря качественной заявке: «Это ни-
как не связано с какими-либо полити-
ческими вопросами, письмами». Она 
отмечает, что до 24 февраля ее фонд 
«не подписывал никаких писем» и все 
равно несколько раз не получал пре-
зидентские гранты — а теперь полу-
чил, несмотря на подпись. «Я знаю 
миллион людей, которые участвова-
ли в митингах за президента, но они 
не получали грант»,— подчеркнула 
госпожа Соколова.

Генеральный директор Фонда пре-
зидентских грантов Илья Чукалин за-
явил „Ъ“, что не представляет такой 
организации, которая все время побе-
ждала бы: «Вообще ни одна НКО не за-
страхована от проигрыша, это же кон-
курс». Он добавил, что в этом году 
«проходной балл» для проектов подня-
ли (на один балл), и «это очень много». 
В ФПГ поясняют, что система эксперт-
ной оценки поданных заявок подра-
зумевает сумму баллов по ряду кри-
териев. Для заявок до полумиллиона 
рублей проходным считается уровень 
в 60 баллов, для заявок на сумму бо-
лее 10 млн руб. — 70 баллов. Для этих 
групп условия не менялись, но в двух 
наиболее распространенных кате-

гориях — от полумиллиона до 3 млн 
руб. и от 3 до 10 млн руб. — проход-
ной балл повысили уже в ходе кон-
курса с 65 до 66 и с 68 до 69 соответст-
венно. В Фонде отмечают, что этот шаг 
был связан с возросшим качеством по-
даваемых заявок и сказался на итогах 
их рассмотрения — в отличие от уча-
стия заявителей в каких-либо откры-
тых письмах: «Я не знаю, кто из них 
что подписывал. И уж точно экспер-
ты наши этого не знают,— сказал „Ъ“ 
господин Чукалин. — Может, один 
из 800 экспертов такой дотошный, 

каким-то чудом это (открытое пись-
мо.— „Ъ“) увидел. Ему потом попа-
лась заявка, и он вынес свое решение. 
Но вероятность такого — один на мил-
лион. По крайней мере, у нас такого 
в практике не было еще никогда».

Напомним, в 2021 году ФПГ уже об-
виняли в «политизированном» распре-
делении средств. Тогда грант не полу-
чил фонд «Тотальный диктант», и его 
руководитель Ольга Ребковец сочла 
отказ «политическим решением». Она 
указывала, что текст для очередного 
диктанта подготовил писатель Дмит-

рий Глуховский, а некоторые чиновни-
ки не одобрили это решение, посколь-
ку господин Глуховский регулярно 
критикует российскую власть (после 
начала «спецоперации» писатель эмиг-
рировал из России, а затем был заочно 
арестован по новой ст. 207.3 УК РФ о пу-
бличном распространении заведо-
мо ложной информации о действиях 
армии). Тем не менее на следующем 
конкурсе фонд «Тотальный диктант» 
все же получил президентский грант 
в размере 20 млн руб.

Ульяна Миронова

Распишитесь, не получите
В Фонде президентских грантов не видят связи между отказом в поддержке части НКО  
и их протестом против спецоперации

Животное человеку друг, 
а не просто имущество,   
решил Верховный суд   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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мировая политика
Джозеф Аравийский
Что президент США будет обсуждать  
в ходе ближневосточного турне

Президент США Джо Байден при-
землится в среду в Израиле, от-
куда начнет свое первое ближ-
невосточное турне. В планах так-
же посещение Палестины и Сау-
довской Аравии, где на побере-
жье Красного моря господин Бай-
ден встретится с лидерами де-
вяти арабских стран. Програм-
ма визита обширна, но главную 
задачу в Вашингтоне определи-
ли четко и откровенно: «противо-
стоять агрессии России и прев-
зойти Китай». Для этого США 
нужна помощь ближневосточ-
ных партнеров, причем в разных 
 сферах — от энергетики до воору-
жения. Ради этого господин Бай-
ден предпочел забыть, что сов-
сем еще недавно гневно обличал 
Эр-Рияд в нарушении прав чело-
века. Сегодня в Вашингтоне эту 
тему не считают столь уж важ-
ной — задача глобального проти-
востояния России для США сей-
час гораздо более актуальна.

Противостоять России  
и превзойти Китай
«Более безопасный и интегрирован-
ный Ближний Восток выгоден аме-
риканцам во многих отношениях. 
Его водные пути необходимы для 
мировой торговли и цепочек поста-
вок, на которые мы полагаемся. Его 
энергетические ресурсы жизненно 
важны для смягчения последствий 
войны России на Украине для гло-
бальных поставок»,— написал пре-
зидент США Джо Байден в колонке 
для американской газеты The Wash-
ington Post в преддверии визита на 
Ближний Восток. Статья вышла под 
заголовком «Зачем я собираюсь в Са-
удовскую Аравию».

Переговоры, намеченные у прези-
дента США в Джидде,— самая неод-
нозначная часть визита. Еще будучи 
кандидатом в президенты, Джо Бай-
ден неоднократно критиковал влас-
ти королевства за нарушение прав 
человека, обещая превратить стра-
ну в изгоя. Особенно доставалось на-
следному принцу Мухаммеду бен 
Сальману, на которого возлагалась 
ответственность за убийство колум-
ниста The Washington Post, поддан-
ного Саудовской Аравии Джамаля Ха-
шокджи. После прихода в Белый дом 
Джо Байден поддерживал контакты 
исключительно с королем Саудов-
ской Аравии Сальманом, абсолютно 
игнорируя его сына Мухаммеда, ко-
торый фактически управляет стра-
ной. Господин Байден предпочел бы 
никогда не иметь с ним дело, если 
бы не жесткая необходимость убе-
дить Саудовскую Аравию, а заодно 
и другие арабские монархии увели-
чить нефтедобычу на фоне резкого 
роста цен на бензин в США. Теперь 
главная интрига визита, как будет об-
ставлена встреча Джо Байдена и Му-
хаммеда бен Сальмана. В Вашингто-
не всячески дают понять: президент 
встречается с королем, а наследный 
принц лишь неизбежное приложе-
ние к нему. В Эр-Рияде рисуют кар-
тину иначе, подчеркивая, что визит 
Джо Байдена — победа королевства.

«Я знаю, что многие не согласны 
с моим решением поехать в Саудов-
скую Аравию. Мои взгляды на пра-
ва человека ясны и давно сформиро-
ваны, и основные свободы всегда на 
повестке дня, когда я путешествую за 
границу,— оправдывается перед чи-
тателями The Washington Post пре-
зидент Байден и тут же поясняет: — 
Моя работа как президента состоит 
в том, чтобы сделать нашу страну 
сильной и безопасной. Мы должны 
противостоять агрессии России, по-
ставить себя в наилучшее положе-
ние, чтобы превзойти Китай, и ра-
ботать над большей стабильностью 
в важном регионе мира. Для этого 
мы должны напрямую взаимодейст-
вовать со странами, которые могут 
повлиять на эти результаты. Саудов-
ская Аравия одна из них».

С начала российской «специаль-
ной военной операции» на Украи-
не США не раз пытались убедить 
арабских партнеров увеличить неф-
тедобычу, а также присоединиться 
к антироссийским санкциям. В ближ-
невосточных столицах не сделали ни 
того ни другого. Политически араб-
ские страны заняли очень осторож-
ную и взвешенную позицию, а эко-
номически продолжили активные 
контакты с Москвой, несмотря на 
давление Запада и опасения вторич-
ных санкций. Со своей стороны, Ва-
шингтон намерен продолжить свои 
попытки убедить восточных партне-
ров отвернуться от России или сде-
лать так, чтобы сотрудничество с ней 
стало для них невыгодно.

В опубликованном в середине 
июня докладе исследовательской 
службы Конгресса США «Ближний 
Восток и Северная Африка: послед-
ствия российско-украинской вой-
ны 2022 года» отмечается, что аме-
риканские законодатели могут 
пересмотреть предлагаемую по-
мощь в области безопасности и по-

литику продажи оружия странам ре-
гиона ради получения их поддержки 
политики США в отношении России 
и Украины и потенциального сни-
жения привлекательности РФ как 
партнера в сфере безопасности. При-
водится пример Египта, который ра-
нее проявлял интерес к американ-
ским истребителям F-35. «Конгресс 
может взвесить ценность получе-
ния от Египта обещания отменить 
закупки российских самолетов в об-
мен на возможность покупать аме-
риканские, несмотря на постоянную 
озабоченность по поводу плохой ре-
путации Египта в области прав чело-
века»,— говорится в докладе. Правда, 
арабские страны уже не раз научены 
горьким опытом, что обещания США 
переменчивы и можно остаться без 
оружия в самый неподходящий мо-
мент. Впрочем, для непокорных есть 
и другие рычаги давления — финан-
совая помощь и кредиты МВФ.

Газета The New York Times так-
же высказала предположение, что 
в ходе своего визита на Ближний Вос-
ток Джо Байден постарается убедить 
арабские страны передать Украине 
имеющееся у них вооружение совет-
ского или российского производст-
ва, так как «в какой-то момент запасы 
оружия в США и Европе иссякнут». 
«Европейские запасы советского ору-
жия, которое можно было бы пере-
дать Украине, либо исчерпаны, либо 
близки к исчерпанию. При этом евро-
пейские страны, как правило, уже от-
казываются передавать то, что у них 
осталось, без соответствующей ком-
пенсации западным вооружени-
ем»,— пояснил „Ъ“ научный сотруд-
ник ИМЭМО РАН Илья Крамник. По 
его словам, «желающие помочь Кие-
ву вынуждены искать, кто может вне 
Европы предоставить ему оружие со-
ветского или российского производ-
ства, однако значительных объемов 
они не найдут». «В большинстве сво-
ем те страны, которые обладают за-
метными объемами разнообразного 
советского или российского воору-
жения, находятся в очень хороших 
отношениях с Москвой и не захотят 
их портить. Среди таких стран, к при-
меру, Алжир, Египет, Ирак, Иорда-
ния, ОАЭ»,— добавил эксперт.

Но даже вне зависимости от того, 
насколько Джо Байдену удастся ре-
шить поставленные им перед со-
бой задачи, в Белом доме уверены: 
сама демонстрация готовности США 
по-прежнему активно присутство-
вать на Ближнем Востоке, чтобы ог-
раничить свободу действий в реги-
оне России и Китаю, будет крайне 
полезной.

Из Тель-Авива в Джидду
В программе Джо Байдена перегово-
ры с израильским руководством — как 
с новым премьером Яиром Лапидом, 
так и с главой оппозиции Биньямином 
Нетаньяху, с которым у американского 
президента весьма непростые отноше-
ния. Согласно заявлению Белого дома, 
президент также посетит район, где 
используются системы ПВО «Желез-
ный купол», на закупки которых США 
выделили $1 млрд.

Кроме того, в программе визита — 
проведение виртуального саммита 
созданной в октябре прошлого года 
группы I2U2, куда вошли Израиль, 
Индия, США и ОАЭ. Цель объедине-
ния — сотрудничество в области без-
опасности, экономики и технологий.

Затем президент Байден отправит-
ся в Вифлеем, где встретится с прези-
дентом Палестины Махмудом Абба-
сом. Предыдущая администрация 
США отказывалась от контактов с па-
лестинцами, сейчас ситуация карди-
нально изменилась, в частности Ва-
шингтон возобновил оказание им 
финансовой помощи. Себе в заслугу 
США ставят и проведение первого за 
пять лет телефонного разговора меж-
ду премьер-министром Израиля Яи-

ром Лапидом и президентом Палести-
ны Махмудом Аббасом. Но тут следует 
отметить, что вряд ли это стало бы воз-
можным, если бы не произошедшая 
в конце июня смена главы израиль-
ского правительства, которое после 
ухода с поста премьера придерживаю-
щегося правых взглядов Нафтали Бен-
нета возглавил центрист Яир Лапид.

В отличие от Израиля, где прези-
дент США сможет обнародовать по-
нятные и приятные для руководства 
страны вещи, в том числе о проти-
водействии иранской ядерной угро-
зе, в Палестине от Джо Байдена ждут 
конкретных действий. По информа-
ции источника израильской газе-
ты Jerusalem Post в МИД Палестины, 
у палестинской стороны есть пять 
требований к Вашингтону. Среди них 
восстановление «политического гори-
зонта» (переговорного процесса) меж-
ду Израилем и Палестиной (в том чи-
сле скорейшее проведение личной 
встречи между Яиром Лапидом и Мах-
мудом Аббасом), открытие консульст-
ва США в Иерусалиме, исключение 
Организации освобождения Пале-
стины из списка террористических 
организаций и открытие ее дипло-
матического представительства в Ва-
шингтоне, давление на израильское 
правительство с целью остановить 
«эскалацию против палестинцев», 
восстановление в полной мере фи-
нансовой помощи Палестинской ад-
министрации. Реализация значитель-
ной части этих пунктов зависит от 
Израиля, чье руководство вряд ли ре-
шится на смену курса в период пред-
выборной кампании. Напомним, что 
1 ноября Израиль ждут пятые за три 
с половиной года выборы в Кнессет.

В Палестине Джо Байдену также 
придется прокомментировать смерть 
палестинской журналистки и однов-
ременно гражданки США Ширин Абу 
Акле, погибшей в начале мая во вре-
мя израильского антитеррористиче-
ского рейда в Дженине на Западном 
берегу реки Иордан. Ее семья, живу-
щая в Вифлееме, запросила встречи 
с президентом. «Следственная комис-
сия координатора США по вопросам 
безопасности (USSC) пришла к выво-
ду, что гибель Ширин Абу Акле, веро-
ятнее всего, наступила в результате 
выстрела со стороны вооруженных 
сил Израиля. США не нашли ника-
ких оснований считать случившееся 
преднамеренным, речь идет о траги-
ческом стечении обстоятельств»,— со-
общил на прошлой неделе официаль-
ный представитель Госдепартамента 
США Нед Прайс. Однако в Палестине 
требуют продолжения расследования.

После завершения всех встреч в Из-
раиле и Палестине президент Джо 
Байден вылетит в Джидду. «Это путе-
шествие станет небольшим символом 
зарождающихся отношений и шагов 
к нормализации отношений меж-
ду Израилем и арабским миром, над 
углублением и расширением кото-
рых работает моя администрация»,— 
отметил президент США. В последние 
недели на Ближнем Востоке активно 
обсуждается перспектива вывода в пу-
бличное поле контактов между Изра-
илем и Саудовской Аравией. В част-
ности, Вашингтон активно участвует 
в переговорах между Саудовской Ара-
вией, Израилем и Египтом в отноше-
нии потенциальной сделки по пере-
даче двух стратегических островов 
в Красном море из-под египетского 
суверенитета Эр-Рияду, на что нуж-
но и израильское согласие. В Джидде 
помимо встречи с руководством Са-
удовской Аравии Джо Байден также 
проведет саммит с лидерами пяти мо-
нархий Персидского залива (Кувейт, 
Катар, Оман, ОАЭ, Бахрейн), а так-
же еще трех арабских стран — Егип-
та, Иордании и Ирака. В повестку дня 
включены вопросы безопасности 
(в частности, возможность интегра-
ции систем противовоздушной и про-
тиворакетной обороны на фоне опа-
сений развития ракетной программы 
Ирана), а также вопросы сотрудниче-
стве в сфере экономики и энергетики. 
Не останется без внимания и одна из 
актуальных для всех тема продоволь-
ственной безопасности, где также не 
обойдется без обсуждения ситуации 
вокруг Украины.

Марианна Беленькая

В индийской семье 
ищут русский след 
Новым премьером Британии может стать  
Риши Сунак, но не без проблем — из-за жены

Главной интригой британской 
политики после ухода Бориса 
Джонсона стал вопрос о его пре-
емнике. Один из фаворитов гон-
ки за право возглавить Консер-
вативную партию и новый каби-
нет министров — бывший гла-
ва Минфина Риши Сунак, бро-
сивший вызов Борису Джонсо-
ну еще до его отставки. В случае 
избрания господин Сунак ста-
нет первым британским премь-
ером индийского происхожде-
ния. Однако приходу к власти 
сына эмигрантов из Индии мо-
гут помешать неоднозначная ре-
путация его жены Акшати Мур-
ти, имеющей двойное граждан-
ство дочери индийского милли-
ардера Нараяна Мурти, а  также 
«русский след» их семейного 
бизнеса — работа в России со-
зданной тестем Риши Сунака 
IT-компании Infosys, покинув-
шей РФ только в апреле.

Забег  
на берегах Темзы
Стартовавшая в минувший четверг 
после скоропостижной отставки Бо-
риса Джонсона гонка за право стать 
новым главой правящей Консер-
вативной партии и осенью занять 
кресло премьер-министра Великоб-
ритании становится все более мас-
совой. К понедельнику список участ-
ников расширился до 11 фамилий. 
Накануне, например, в него вошла 
глава МИДа Лиз Трасс, всегда разде-
лявшая позиции Бориса Джонсона. 
«Я выдвигаю свою кандидатуру, по-
тому что могу руководить, добивать-
ся результатов и принимать труд-
ные решения»,— написала госпожа 
Трасс в статье, опубликованной в га-
зете The Telegraph. Своим главным 
достижением на посту главы МИДа 
она назвала создание международ-
ной коалиции против России. Ком-
ментируя в понедельник эту но-
вость, официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова назвала го-
спожу Трасс «кровожадной и чрезвы-
чайно деструктивной особой».

Согласно последним данным, 
британские букмекеры ставят Лиз 
Трасс на третье место в гонке. На вто-
ром — Пенни Мордонт, которая за-
нимается в правительстве вопроса-
ми торговой политики, а в 2019 году 
на протяжении примерно двух меся-
цев возглавляла Минобороны. А вот 
фаворитом считается бывший ми-
нистр финансов Риши Сунак.

В целом обращает на себя вни-
мание то, что среди кандидатов на 
пост премьера есть несколько поли-
тиков, имеющих небританское про-
исхождение, и тон среди них задают 
потомки выходцев из бывшей круп-
нейшей британской колонии — Ин-
дии. Это бывший министр финансов 
в правительстве Джонсона Риши Су-
нак и имеющий пакистанские кор-
ни экс-министр здравоохранения 
Саджид Джавид. Кроме того, в гон-
ке участвует (но не на первых ро-
лях) консерватор Рехман Чишти, 
который родился в Пакистане и пе-
реехал в Британию в возрасте шести 
лет. О своих премьерских амбициях 
может заявить также Прити Пател — 
министр внутренних дел в прави-
тельстве Джонсона, имеющая ин-
дийско-угандийские корни.

Борис, ты не прав
Борис Джонсон в понедельник за-
явил в интервью Sky News, что не 
будет публично поддерживать ко-
го-либо из кандидатов, чтобы «не на-
вредить чьим-либо шансам».

Между тем, исходя из политиче-
ских взглядов участников гонки, их 
можно разделить на две конкуриру-
ющие группы — сторонников про-
должения политики Бориса Джонсо-
на и приверженцев кардинальной 
смены курса внутри страны (по во-
просам внешней политики карди-
нальных расхождений в позициях 
претендентов нет). Наиболее замет-
ной фигурой из тех, кто позицио-
нирует себя как «анти-Джонсон», 
считают Риши Сунака, который 
в прошлый вторник первым из ми-
нистров громко хлопнул дверью. 
Тем самым он вызвал лавину отста-
вок, которая и добила казавшегося 
непотопляемым премьера.

Выразив несогласие с политикой 
Бориса Джонсона, Риши Сунак опе-
ративно зарегистрировал сайт сво-
ей предвыборной кампании (хотя 
на тот момент Борис Джонсон все 
еще пытался держать удар и уходить 
не собирался). При этом, по дан-
ным газеты Financial Times, отстав-
ка Риши Сунака стала для премьера 
полной неожиданностью. По одной 
версии, глава Минфина вообще не 
счел нужным сообщить ему о своем 
уходе, по другой — Риши Сунак по 
какой-то причине до Бориса Джон-
сона не дозвонился. В связи с этим 
Financial Times отмечает, что сто-
ронники Бориса Джонсона намере-
ны приложить максимум усилий, 
чтобы похоронить премьерские 
амбиции Риши Сунака, который 
у британских букмекеров считается 
 фаворитом гонки.

О выдвижении своей кандида-
туры 42-летний Риши Сунак объя-
вил в пятницу, на следующий день 
после ухода Бориса Джонсона. «Да-
вайте восстановим доверие, восста-
новим экономику и воссоединим 
страну»,— заявил он в видеороли-
ке, содержащем рассказ об истории 
его семьи индийских иммигран-
тов, переехавших в Саутгемптон 
из бывшей британской колонии 
в 1960-е годы. Признав, что Соеди-
ненное Королевство переживает 
«самый тяжелый период на памяти 
этого поколения», Риши Сунак ука-
зал, что будущее страны зависит от 
того, насколько «серьезно и реши-
тельно» будет действовать ее новое 
 руководство.

Риши Сунак апеллирует к про-
стым британцам, обещая воплотить 
в жизнь их мечты о лучшем буду-
щем, но на роль «народного канди-
дата» претендовать сам он никак не 
может: господин Сунак считается 
самым богатым депутатом Палаты 
общин, его состояние оценивается 
в $240 млн.

При этом едва ли не большей из-
вестностью в стране пользуется его 
жена Акшата Мурти — модный ди-
зайнер одежды и дочь индийского 
миллиардера Нараяна Мурти, лич-
ное состояние которой оценивает-
ся в $900 млн и превышает состоя-
ние самой британской королевы. 
В отличие от своего мужа, Акшата 
Мурти родилась в Индии, провела 
детство в Лос-Анджелесе, а с буду-
щим супругом, выпускником Окс-
форда, познакомилась в Стэнфорд-
ском университете, где Риши Сунак 
получил престижную стипендию 
 Фулбрайта.

Хотя последние десять лет Акша-
та Мурти проживает в Соединен-
ном Королевстве, она по-прежнему 
пользуется статусом нерезидента, 
что позволяло ей не платить бри-
танские налоги на миллионы дол-
ларов. В связи с этим еще до выд-
вижения Риши Сунака в премьеры 

в британской прессе стали появ-
ляться публикации о том, что, в то 
время как ее муж, возглавляющий 
Минфин, выступает за повышение 
налогов, Акшата Мурти нашла спо-
соб уходить от обязательных вы-
плат. Весьма вероятно, что эта тема 
всплывает в ходе предвыборной 
кампании как аргумент противни-
ков господина Сунака.

Еще одной проблемой для Риши 
Сунака может стать «русский след» 
их семейного бизнеса — работа 
в России созданной Нараяном Мур-
ти (тесть политика) IT-компании In-
fosys, одного из ведущих мировых 
разработчиков ПО. Хотя война санк-
ций началась еще в феврале, индий-
ская Infosys проработала в России 
до середины апреля, после чего зая-
вила об уходе с российского рынка 
«из-за конфликта интересов». Как со-
общил индийский телеканал NDTV, 
речь о том, что Акшата Мурти вла-
деет акциями Infosys. То есть семья 
главы британского Минфина полу-
чала доходы на российском рынке, 
в то время как Лондон ввел жесткие 
санкции против РФ. При этом сам го-
сподин Сунак еще 13 марта публич-
но призвал компании из Великобри-
тании воздержаться от инвестиций 
в Россию.

Если индиец  
идет к пакистанцу
Неоднозначная репутация одного 
из главных фаворитов на пост пре-
мьера вынуждает его искать союз-
ников. Одним из них может стать 
еще один претендент на кресло Бо-
риса Джонсона и выходец из другой 
части британской Индии, Пакиста-
на, экс-министр здравоохранения 
 Саджид Джавид.

Как пишет, ссылаясь на свои 
источники, газета The Times, «союз-
ники Риши Сунака пытаются убе-
дить Саджида Джавида присоеди-
ниться к его кампании за лидерство 
среди тори в попытке расчистить Су-
наку путь к победе на выборах». 

Хотя историческая родина Риши 
Сунака и Саджида Джавида — Ин-
дийский субконтинент, их ста-
новление и приход в британскую 
политику проходили разными пу-
тями. В отличие от господина Суна-
ка, имеющего прозвище Богатый 
Риши, Саджид Джавид — выходец 
из семьи бедных пакистанских им-
мигрантов (его отец водил автобус 
и торговал одеждой, мать была до-
мохозяйкой, которая говорила на 
языке урду и не знала английский). 
Тем не менее благодаря упорно-
му труду и незаурядным способно-
стям Саджид Джавид сумел полу-
чить образование и сделать карьеру 
финансиста, после чего пришел 
в большую политику, с большим 
основанием, чем господин Сунак, 
позиционируя себя «народным кан-
дидатом». Кстати, они вместе оказа-
лись в первых рядах и среди мини-
стров, покинувших правительство 
Бориса Джонсона.

В связи с этим выходцы из быв-
шей британской колонии впол-
не могут попытаться найти общий 
язык, чтобы не допустить прихода 
к власти одного из продолжателей 
политики, у которой, как они счита-
ют, нет будущего.

Сергей Строкань

Министр финансов  
Риши Сунак был первым, 
кто ушел из правительства  
в знак несогласия с поли-
тикой и поведением  
премьера Бориса Джонсона   
ФОТО DAN KITWOOD / AFP

В Белом доме считают,  
что сама по себе демон-
страция на Ближнем  
Востоке американского 
флага важна как знак того, 
что США не собираются  
отдавать регион на откуп 
России и Китаю   
ФОТО RONEN ZVULUN / REUTERS
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Nikkei 225 26812,3 (+295,11)
РТС 1154,28 (+9,49)
FTSE 100 7196,59 (+0,35)

DAX 30* 12832,44 (–182,79)
DJIA* 31242,16 (–95,99)
NASDAQ Composite* 11411,66 (–223,65)

*На 19:48.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.07.22
Австралийский доллар 41,7668
Английский фунт 73,7187
Белорусский рубль 23,0364
Датская крона 83,7150

Доллар США 61,3045
Евро 61,8056
Индийская рупия** 77,6138
Казахский тенге** 12,9084

Канадский доллар 47,2737
Китайский юань 92,1024
Норвежская крона* 60,1007
СДР 80,7386

Сингапурский доллар 43,7358
Турецкая лира* 35,4860
Украинская гривна* 20,7566
Шведская крона* 57,8645

Швейцарский франк 62,6003
Японская иена** 44,9282
*За 10. **За 100. 
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С 10 июля Литва ввела дальнейшие 
ограничения транзита грузов че-
рез свою территорию в Калинин-
град. Теперь в эксклав не смогут 
попадать российский цемент и ал-
коголь. И если раньше в качестве от-
ветных мер калининградские влас-
ти предлагали лишь ограничить 
транзит российских грузов через 
территорию Прибалтики, то теперь 
появился более радикальный под-
ход. Временный поверенный в де-
лах России в Литве Сергей Рябоконь 
11 июля сказал, что, если Брюссель 
не решит вопрос калининградско-
го транзита, можно пропорцио-
нально сократить транзит в ЕС че-
рез территорию РФ.

«Поскольку многие эти вещи ре-
шаются в Брюсселе, который ве-
дет себя пока не очень внятно, но 
есть же грузовые перевозки, кото-
рые через Россию идут железны-
ми дорогами, которые проходят 
через нас уже транзитом в Евросо-

юз,— заявил он в интервью „Рос-
сии 24“.— Может быть, стоит под-
умать, не уменьшить ли нам на 
схожую пропорцию, как они (для 
Калининграда.— „Ъ“) наметили». 
Детали предложения неясны — 
в частности, что имеется в виду под 
«схожими пропорциями» — товаро-
поток в массовом выражении, коли-
чество проходящих транспортных 
средств или номенклатурный со-
став грузов.

Пока российская сторона тран-
зит не ограничивала. В автопере-
возках на него влияет пятый пакет 
санкций ЕС, запрещающий россий-
ским и белорусским грузовикам 
въезжать на территорию союза, но 
пока никто не мешает европейцам 
заезжать за грузом в Россию. Ответ-
ная мера — прекращение пропуска 
в РФ европейских транспортных 
средств — лишь обсуждается. С же-
лезнодорожным транзитом сторо-
ны конфликта вообще обходились 
крайне осторожно — до калинин-
градских событий.

На мой взгляд, по собствен-
ной инициативе обрывать тран-
зит из Китая в ЕС через Россию — 
стрелять себе в ногу. И я не говорю 
о реакции китайских партнеров 
на остановку сухопутного транзи-
та: я предполагаю, что она не вос-
последует, так как китайцы просто 
вернут грузы на море. Сухопутные 
транзитные маршруты выстраива-
лись много лет, а оборвать их ниче-
го не стоит.

Потеряет только Россия: море 
при его масштабе перевозок (за че-
тыре месяца контейнерооборот ки-
тайских портов составил 91 млн 
TEU) без труда поглотит жалкий 
1 млн TEU грузов, которые уйдут 
с железных дорог. Тем более что 
сейчас ставки на море стали куда 
комфортнее, чем год назад: так, 
расценки на направлении Шан-
хай—Роттердам упали на треть, 
до $9,3 тыс. И перейдет этот груз 
к тем самым мировым контейнер-
ным линиям, которые еще в марте 
ушли из России. Плюс к тому желез-
нодорожный транзит — источник 
валютной выручки, за него платят 
в швейцарских франках. Иными 
словами, для придания веса пози-
ции России в переговорах эта мера 
выглядит чересчур дорогостоящей.

Сухопутные  
транзитные маршруты 
выстраивались много 
лет, а оборвать их  
ничего не стоит

Каспийский трубопроводный консор-
циум (КТК) сумел избежать очередной 
приостановки перевалки через Ново-
российск. Апелляционный суд отменил 
решение первой инстанции о приоста-
новке работы морского терминала кон-
сорциума из-за выявленных Ространс-
надзором нарушений. Таким образом, 
основной маршрут поставок казахстан-
ской нефти на мировой рынок продол-
жит функционировать в нормальном 
режиме. Однако власти Казахстана все-
рьез обеспокоены стабильностью рабо-
ты КТК и обдумают варианты экспорта 
нефти в обход России.

Краснодарский краевой суд 11 июля по 
апелляционной жалобе российского подра-
зделения Каспийского трубопроводного кон-
сорциума (КТК-Р) заменил решение первой 
инстанции о приостановке деятельности ком-
пании на штраф в 200 тыс. руб. До этого в тече-
ние недели КТК находился под угрозой прио-
становки операций, поскольку вынесенное 5 
июля решение Приморского районного суда 
Новороссийска могло быть исполнено немед-
ленно. Но, как уверяют источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией, работа компании в течение 
последних шести дней не прекращалась.

Суд первоначально решил остановить ра-
боту компании, поскольку та не исправила 
замечания Ространснадзора, выявленные 
в ходе майской проверки. В КТК настаива-
ли, что резкая остановка работы морского 
терминала могла повлечь «необратимые по-
следствия для производственного процесса, 
возникновение и развитие неблагоприятно-
го и неуправляемого процесса на техниче-
ском объекте, в том числе его разрушение».

КТК — основной маршрут экспорта неф-
ти из Казахстана. Труба идет от месторожде-

ний запада страны (ключевое — Тенгиз) 
в порт Новороссийска. В прошлом году про-
качка составила 60,7 млн тонн. Основными 
акционерами консорциума являются Россия 
(31%), Казахстан (20,75%), Chevron (15%), ЛУ-
КОЙЛ (12,5%), Exxon (7,5%), Rosneft-Shell Cas-
pian Ventures Limited (7,5%). 

В КТК сообщили, что планируют в макси-
мально сжатые сроки устранить замечания 
Ространснадзора. В Ространснадзоре пока не 
комментируют, будут ли оспаривать новое 
решение суда.

Управляющий партнер юридической ком-
пании «Иккерт и партнеры» Павел Иккерт 
отмечает, что, хотя суд апелляционной ин-
станции фактически согласился с ранее выне-
сенным решением о наличии в действиях КТК 
состава административного нарушения, он 
учел специфику работы консорциума. Эксперт 
отмечает, что административная приостанов-
ка деятельности применяется в исключитель-
ных случаях, например, когда продолжение 
работы до устранения выявленных наруше-
ний может привести к значительному ущербу.

Поскольку данный случай мог привести 
уже к третьей по счету незапланированной 
остановке КТК в этом году, казахстанская 
пресса связывала события вокруг концерна 
с позицией Казахстана по выполнению за-
падных санкций в отношении РФ (подроб-
нее см. „Ъ“ от 5 июля). При этом некоторые 
источники „Ъ“ видят в этой истории про-
должение конфликта между КТК и Роспри-
роднадзором относительно штрафа за раз-
лив нефти в прошлом году. Тогда суд по иску 
Росприроднадзора обязал КТК выплатить 
штраф в 5,3 млрд руб., однако компания со-
бирается оспаривать это решение.

Впрочем, вне зависимости от причин 
власти Казахстана серьезно обеспокоены 
ситуацией вокруг КТК. Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев 7 июля заявил, что 
следует проработать альтернативные мар-
шруты экспорта казахстанской нефти, при 
этом приоритетным является транскаспий-
ский. «Поручаю „КазМунайГазу“ прорабо-
тать оптимальный вариант его реализации, 
в том числе с возможностью привлечения 
инвесторов Тенгизского проекта»,— заявил 
он. Позднее пресс-секретарь президента Ка-
захстана пояснил, что в обсуждении альтер-
нативных маршрутов поставок «нет ника-
ких политических мотивов», а «Россия была 
и остается нашим стратегическим союзни-
ком и партнером».

Впрочем, собеседники „Ъ“ в отрасли уве-
рены, что реалистичных альтернатив у Ка-
захстана пока нет. В частности, прокладка 
нефтепровода по дну Каспия в Азербайджан 
потребует согласия всех пяти прикаспий-
ских государств, в том числе России, а пере-
возка нефти танкерами через Каспий не бу-
дет экономически эффективной.

Ольга Мордюшенко

Lush намылилась домой
Британская косметическая сеть закроет бизнес в России

Как стало известно „Ъ“, владелец рос-
сийского бизнеса британской косме-
тической сети Lush планирует закрыть 
все оставшиеся в РФ магазины. Он вы-
нужден пойти на этот шаг, так как не 
смог организовать поставки в стра-
ну даже по параллельному импорту. 
 Эксперты отмечают, что Lush имела 
особое позиционирование, однако ее 
продукция не отличается эксклюзив-
ностью и потребители смогут найти 
 замену у локальных производителей.

О решении Lush закрыть свои магазины 
в России, „Ъ“ рассказали три консультанта 
рынка торговой недвижимости. По данным 
одного из них, владелец сети планирует на 
время сохранить только интернет-магазин, 
через который будут распроданы складские 
запасы. В штаб-квартире Lush в Британии на 
запрос „Ъ“ не ответили. 

Источник „Ъ“, близкий к российской 
Lush, подтверждает, что компания нахо-
дится в процессе ликвидации: «Собствен-
ники сети так и не смогли наладить постав-
ки в страну». Британский офис, продолжает 
он, остановил работу с российским парт-

нером еще в марте, последняя купленная 
партия так и не была ввезена в РФ и застря-
ла в Риге. Схема с параллельным импор-
том в случае с Lush также не может быть ис-
пользована, добавляет он, так как владелец 
бренда ведет оптовую торговлю только со 
своими партнерами.

Lush работает на рынке РФ с 2001 года, 
ее развитием в стране занимается Дмитрий 
Азаров. Он владеет 65% ООО «Лаш Раша», 
еще 35% принадлежат британской Lush 
Cosmetic Ltd. До начала военной спецопе-
рации РФ на Украине под брендом Lush 
в России работало почти 50 магазинов. По 
данным на 11 июля, у компании остает-
ся открытыми 27 точек продаж. Согласно 
«СПАРК-Интерфакс», в 2021 году выручка 
сети в РФ составила 1,55 млрд руб., чистая 
прибыль — 95,5 млн руб.

Дмитрию Азарову также принадлежит 
аналогичная доля в украинском подразде-
лении Lush, где работает 15 магазинов. Свя-
заться с ним „Ъ“ не удалось. Один из консуль-
тантов на рынке торговой недвижимости 
говорит, что предприниматель еще несколь-
ко лет назад переключился на другой про-

ект — развитие сети ресторанов «Сыровар-
ня», входящей в Novikov Group. В апреле 
этого года господин Азаров заявлял Forbes, 
что передал свою долю в украинском биз-
несе во избежание национализации компа-
нии. На текущий момент состав владельцев 
российского и украинского юрлиц остается 
таким же, что и в начале 2022 года, указано 
в «СПАРК-Интерфакс».

Lush заявила о приостановке поставок 
своей продукции в Россию в марте 2022 
года. Позже гендиректор компании Марк 
Константайн заявил Financial Times, что сеть 
списала свою долю в российском бизнесе. 
По данным The Wall Street Journal, доля биз-
неса в РФ и на Украине составляет около 2% 
годовой выручки глобальной Lush. 

Освобождающиеся магазины вряд ли 
отойдут какому-либо одному конкуренту, 
полагает региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости Knight 
Frank Russia Евгения Хакбердиева. В по-
мещениях стрит-ритейла, которые ранее 
занимала Lush, могут открываться не-
большие кафе и продуктовые магазины, 
рассуждает она.

Популярность Lush обусловлена в первую 
очередь позиционированием бренда как 
производителя экологичной и натуральной 
косметики, предлагающего продукцию на 
развес, рассказывает исполнительный ди-
ректор Ассоциации производителей парфю-
мерии, косметики, товаров бытовой химии 
и гигиены Петр Бобровский. Сейчас многие 
производители, как российские, так и зару-
бежные, предлагают потребителям анало-
гичную продукцию, продолжает эксперт. 
«На рынке достаточно аналогичной по цене 
и свойствам продукции. Проблема в том, что 
у потребителей возникает привычка к кон-
кретными ароматам, консистенции — ча-
сти покупателей будет сложно переключить-
ся»,— констатирует господин Бобровский.

Lush — не единственный косметический 
западный бренд, заявивший об уходе с рос-
сийского рынка после начала военной опера-
ции на Украине. 11 июля французская Sepho-
ra заявила о передаче своего бизнеса в стране 
местным топ-менеджерам. Ранее так же посту-
пила L’Occitane, чьи магазины в РФ продолжа-
ют работать, но под российским брендом.

Никита Щуренков

Давно забытые ценности
Авиакомпании недовольны тратами на хранение потерянных пассажирами вещей

Как узнал „Ъ“, Ространснадзор впер-
вые вынес предостережение аэропор-
ту — петербургскому Пулково — за по-
пытку взимать плату с авиакомпаний 
за хранение вещей пассажиров, забы-
тых на борту. Сейчас аэропорты обяза-
ны хранить их полгода, но неясно, кто 
должен за это платить. В авиакомпани-
ях отмечают, что пассажиры ежегод-
но забывают тысячи предметов, из-за 
чего перевозчики несут многомилли-
онные издержки. 

Как выяснил „Ъ“, Ространснадзор впер-
вые вынес предостережение аэропорту из-за 
счетов на оплату хранения забытой в само-
лете ручной клади. Поводом стало обраще-
ние (есть у „Ъ“) Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) в Минтранс, 
в котором ассоциация усомнилась в закон-
ности действий аэропорта. В АЭВТ на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Минтранс перенаправил письмо в ФАС, 
а та — в Ространснадзор. Там уличили Пул-
ково в «неверном толковании действующе-
го законодательства», поскольку, как уточ-
нили „Ъ“ в ведомстве, сборы за хранение 
вещей не предусмотрены. В Пулково не ска-
зали „Ъ“, планируют ли обжаловать реше-
ние Ространснадзора, подчеркнув лишь, что 

аэропорт оказывает услугу «с соблюдением 
действующих авиационных правил и тре-
бований». Стол находок в Пулково в среднем 
в год обрабатывает 20 тыс. объектов, из них 
только около трети возвращается владель-
цам. Аэропорт оплачивает помещение, ра-
боту сотрудников, оборудования и систем 
видеонаблюдения, пояснили там.

Согласно федеральным авиационным 
правилам, ручная кладь и личные вещи, за-
бытые на борту, должны храниться в аэро-
порту полгода, затем их утилизируют. Кто 
должен платить за это, не регламентировано. 
В Пулково одно место хранения стоит 45 руб. 
в сутки (плюс 223 руб. за оформление). В не-
которых аэропортах эта услуга тарифициру-
ется как ответственное хранение (200–700 
руб. в сутки). Учитывая количество забытых 
вещей, отмечают собеседники „Ъ“, получает-
ся внушительная сумма. Так, «Уральским ави-
алиниям» в среднем одно место хранения об-
ходится в 10 тыс. руб. за полгода. «В итоге эти 
суммы исчисляются миллионами»,— доба-
вили в компании. В «Аэрофлоте» „Ъ“ сообщи-
ли, что ежедневно передают на хранение не-
сколько десятков забытых на борту вещей 
и стараются держать их в помещениях своих 
представительств. Шереметьево «Аэрофлот» 
за это не платит.

В «России» оплачивают расходы на хра-
нение в большинстве аэропортов, в том чи-
сле и в Пулково, пассажиры теряют в год 
около 2–2,5 тыс. предметов. В «Победе» „Ъ“ 
не ответили.

В Шереметьево „Ъ“ уточнили, что услу-
ги хранения для всех авиакомпаний, кроме 
«Аэрофлота», оказывает «Шереметьево Хэн-
длинг». Расходы (130 руб. в сутки) оплачива-
ет пассажир. Но, если он не возвращается за 
вещами, платив авиакомпания. Тариф — 
$2,4 в сутки для иностранных авиакомпа-
ний и 95 руб. для российских. Например, 
для компании масштаба «России» это может 
означать 34–40 млн руб. в год. За 2021 год на 
хранение в «Шереметьево Хэндлинг» посту-
пило 2,3 тыс. забытых вещей, из них 822 по-
лучены пассажирами.

В Домодедово сутки хранения ручной 
клади обойдутся пассажиру в 65 руб. с пер-
вого дня. Во Внуково, согласно сайту, — 132 
руб. В Домодедово рассказали, что всего за 
первый квартал пассажиры забыли в аэро-
порту и в самолетах более 10 тыс. вещей. 
В сети аэропортов «Аэродинамика» (Сочи, 
Краснодар, Анапа) за хранение потерянных 
вещей платит пассажир. В 2021 году в Сочи 
приняли на хранение почти 12 тыс. предме-
тов. В аэропорту Красноярска уточнили, что 

все забытое в самолете находится в компе-
тенциях авиакомпаний, аэропорт не зара-
батывает на этом. Некоторые перевозчики 
предпочитают самостоятельно решать во-
прос: так, Smartavia бесплатно хранит вещи 
полгода в своих офисах в аэропортах.

Как отметили в Ространснадзоре, оплата 
расходов на хранение ручной клади может 
стать предметом разбирательства «в случае 
жалоб или иной информации, свидетельст-
вующей о нарушении». По мнению собесед-
ника „Ъ“ в одном из аэропортовых холдин-
гов, «прецедент Пулково» — негативный 
сигнал для аэропортов: «Мы предоставляем 
помещения, сотрудников, несем материаль-
ную ответственность».

В оптимальной модели за проблему пла-
тит ее создатель, то есть пассажир, но это не 
решает вопроса с невостребованной ручной 
кладью, отмечает эксперт Института эконо-
мики транспорта НИУ ВШЭ Федор Борисов. 
Найти идеальное решение, по его мнению, 
будет сложно, «и в любом случае заплатит за 
него пассажир: в виде заложенных в билет 
расходов авиакомпании». По его мнению, 
если цена вопроса становится чувствитель-
ной для авиакомпаний, им следует предло-
жить свои механизмы решения.

Айгуль Абдуллина
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И пусть качает, качает труба морская
Суд решил не останавливать отгрузку нефти из Новороссийска

правила  
игры

во взаимные транзитные запреты 
рассматривает заместитель 
редактора отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Клиенты Сбербанка рассказы-
вают о «необоснованном» повы-
шении первого взноса по уже 
одобренным заявкам на ипо-
течные кредиты до 35%. В ряде 
случаев взнос увеличивается 
вдвое, что посильно не для каж-
дого потенциального заемщи-
ка. По словам риэлторов, со-
трудничающих с банком, та-
ких случаев уже не менее тыся-
чи. С точки зрения закона, банк 
может менять условия до вы-
дачи кредита. Но эксперты на-
зывают такую практику «негу-
манной по отношению к клиен-
там», которые к моменту изме-
нения уже могли понести расхо-
ды на оформление ипотеки.

Клиенты Сбербанка стали массо-
во жаловаться на повышение пер-
вого взноса по уже одобренным 
ипотечным заявкам. В частности, 
такие отзывы есть на сайте «Банки.
ру». Один из них принадлежит Ека-
терине Захаровой — риэлтору, со-
трудничающему с «Дом Клик»,. По 
ее словам, таких случаев было уже 
не менее тысячи. По словам потен-
циальных заемщиков, с которыми 
удалось пообщаться „Ъ“, после пода-
чи заявки на ипотеку банк одобрил 
им условия с первым взносом 15–
20%, но перейти к следующему эта-
пу оформления ипотеки — добавле-
нию имущества — клиенты могли 
только, согласившись на первый 
взнос, повышенный до 35%.

Клиенты Сбербанка предоставля-
ли все необходимые для проверки 
заемщика документы на этапе пода-
чи заявки. Многие из них к этому мо-
менту уже понесли затраты на офор-
мление сделки, в том числе внесли 
залог продавцу, оплатили оценку не-
движимости, потратились на риэл-
тора и т. д.

В Сбербанке пояснили „Ъ“ исход-
ное одобрение кредита желанием 
удержать клиентов. При недостаточ-
ной платежеспособности заемщи-

ка банк вправе отклонить заявку на 
ипотеку, но «в индивидуальном по-
рядке ищет возможность не отказать, 
в том числе предлагая увеличить сум-
му первоначального взноса». Авторы 
жалоб уверяют, что в их материаль-
ном положении изменений с момен-
та подачи заявки не было.

Юристы признают, что такая пра-
ктика законна. По словам юриста 
адвокатского бюро «Сфера защиты» 
Андрея Лямзина, предварительное 
одобрение ипотеки не представ-
ляет собой заключенный договор 
с согласованными существенными 
условиями, что соответствует ч. 1 
ст. 432 ГК РФ, поэтому может быть 
изменен обеими сторонами. Глав-
ный эксперт «Русипотеки» Cергей 
Гордейко предупреждает, что даже 
в окончательном решении банка 
по кредиту присутствует оговорка, 
которая дает возможность отказать 
в предоставлении кредита, если 
сведения клиента изменятся или 
не подтвердятся в день сделки.

«Повышение первого взно-
са в ипотеке служит только одной 

цели — уменьшению рисковой со-
ставляющей банка (соотношения 
кредита и залога),— уточняет Сер-
гей Гордейко.— Наиболее надеж-
ный уровень первого взноса — это 
30–40% от стоимости жилья». В слу-
чае дефолта заемщика этот уровень 
позволит банку с комфортом про-
дать залог с дисконтом на торгах, за-
ключает он.

Правозащитники считают изме-
нение условий по уже одобренной 
заявке по ипотеке недобросовест-
ным поведением. Руководитель на-
правления ЮК a.t.Legal Вадим Рез-
ниченко считает, что подобные 
действия можно трактовать как 
злоупотребление правом в рамках 
ст. 10 ГК РФ, так как банки в этом 
случае ведут себя «не так, как ожи-
дают другие участники граждан-
ского оборота». «Но сложность по-
ложения заемщиков по ипотечным 
кредитам в подобных ситуациях 
заключается в отсутствии прямо-
го нарушения банком какого-либо 
положения закона или договора,— 
признает господин Резниченко.— 
Чтобы пресечь такую практику, 
требуется внесение дополнений 
в законодательство о защите прав 
потребителей в части регулирова-
ния прав и обязанностей сторон на 
преддоговорной стадии». 

Директор фонда «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева полага-
ет, что в ситуацию следует вмешать-
ся ЦБ. Однако регулятор считает, что 
подобная практика допустима до за-
ключения договора. Сбербанк уже 
пользовался ею в других случаях — 
банк отменял одобренные по низ-
ким ставкам ипотечные заявки по-
сле резкого повышения ключевой 
ставки ЦБ. Новые условия кредито-
вания предполагали ставку сущест-
венно выше (см. „Ъ“ от 30 марта). 

Юлия Пославская,  
Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева,  
Екатерина Волкова

Сбербанк  
переоценил ипотеку
Первоначальный взнос изменился  
не в пользу заемщиков

Банк России планирует суще-
ственно расширить возможно-
сти передвижных пунктов кас-
совых операций, переименовав 
их в мобильные офисы. Сегодня 
они имеют право работать толь-
ко с физическими лицами и су-
щественно ограничены в пла-
не мест, где могут оказывать 
услуги. По новому указанию мо-
бильные офисы смогут действо-
вать в любой точке страны и со-
вершать операции с юридиче-
скими лицами. Это может по-
высить интерес банков к тако-
му виду подразделений, однако 
ряд крупных кредитных органи-
заций уверены, что могут обой-
тись мобильными приложения-
ми и курьерской доставкой.

ЦБ опубликовал проект указа-
ния, согласно которому сущест-
венно расширяются возможности 
передвижных пунктов кассовых 
операций (ППКО), которые плани-
руется переименовать в мобильные 
офисы. ППКО — это офис банка, ор-
ганизованный на базе транспорт-
ного средства, например, автобу-
са. По данным Банка России, на 1 
июня 2022 года действовали 288 та-
ких офисов двух банков. За послед-
ние три года их число увеличилось 
на девять ППКО, тогда как количе-
ство стационарных дополнитель-
ных офисов постоянно сокращает-
ся (см. „Ъ“ от 20 июня). За три года 
оно снизилось на 3,76 тыс. единиц 
(13%) и только за последний год — 
почти на 1,85 тыс. единиц.

Согласно действующим нормам, 
ППКО имеют право работать только 
с физическими лицами — они мо-
гут открывать вклады, зачислять 
средства на счет, выдавать пенсии, 
менять валюту, принимать платежи 
в счет погашения кредита, совер-
шать переводы без открытия счета.

При этом для передвижных бан-
ковских пунктов существует строгое 

ограничение по территории, на ко-
торой они могут действовать. В част-
ности, работать в населенных пун-
ктах, где проживает более 10 тыс. 
человек, ППКО запрещено, если там 
есть хотя бы одно отделение любого 
банка, принимающего вклады. Им 
разрешено осуществлять банков-
ские операции в федеральном окру-
ге, где действует филиал кредитной 

организации, открывшей подразде-
ление, или в прилегающих регио-
нах, но тоже с ограничениями. Речь 
идет о местах работы вахтовым ме-
тодом, проведения полевых работ, 
таможенных постах и ряде других 
случаев.

Новое указание существенно 
расширяет возможности мобиль-
ного офиса по сравнению с ППКО. 
Во-первых, с апреля 2023 года, когда 
планируется вступление в действие 
указания, мобильные офисы смогут 
проводить инкассацию и кассовые 
операции для юридических лиц. 
Кроме того, с мобильных офисов 
снимаются территориальные огра-
ничения — они смогут действовать 
по всей России.

Как пояснили „Ъ“ в Банке Рос-
сии, изменение формы с ППКО на 
мобильный офис и уточнение пе-
речня операций, которые им могут 
быть им делегированы, проводит-
ся с учетом практики работы та-
ких подразделений и предложений 
участников рынка. «Целью является 

повышение удовлетворенности гра-
ждан банковскими услугами, в том 
числе на отдаленных, малонаселен-
ных и труднодоступных территори-
ях»,— пояснили в ЦБ.

Участники рынка признают, что 
предложенные изменения могут 
упростить организацию работы мо-
бильных офисов и позволят эффек-
тивнее решать локальные задачи. 
Как отмечает вице-президент Ас-
социации банков России Алексей 
Войлуков, «крупные банки, у кото-
рых есть службы инкассации, смо-
гут оптимизировать затраты и пред-
ложить более гибкий сервис».

По словам зампреда правления 
Сбербанка Станислава Кузнецова, 
мобильный офис — это полноцен-
ное отделение на колесах «с тради-
ционным обслуживанием клиен-
тов сотрудником банка и кассиром, 
а также укомплектованное банко-
матом и платежным терминалом, 
что позволяет проводить фактиче-
ски все основные банковские опе-
рации». Прототипы таких офисов 
Сбербанк уже применял в опытной 
эксплуатации в зонах стихийных 
бедствий, в частности, при навод-
нении в Тулуне.

Однако далеко не всем участни-
кам рынка, даже крупным, идея ка-
жется перспективной. Так, в бан-
ке «Тинькофф» „Ъ“ сообщили, что 
у него есть мобильные представи-
тели и мобильное приложение, по-
этому мобильные офисы не нужны. 
В Альфа-банке отмечают, что сервис 
банка доступен по всей стране за 
счет «сети офисов, широкой курьер-
ской службы и большой банкомат-
ной сети». С учетом банков-партне-
ров сеть насчитывает более 25 тыс. 
банкоматов, подчеркивают в Аль-
фа-банке, а курьерская доставка 
позволяет решить задачи клиен-
та эффективнее и быстрее, чем мо-
бильные офисы.

Максим Буйлов

ЦБ проведет мобилизацию
Регулятор расширяет возможности  
передвижных офисов банков

Ц И Т А Т А

Наличие  
первоначального взноса 

является хорошим 
индикатором того, 

что человек  
в дальнейшем  
будет способен 

обслуживать свой кредит
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
11 февраля

288 мобильных 
офисов
имели российские  
банки на 1 июня  
2022 года

Индекс Московской биржи 
11 июля обновил минимум 
с февраля. По мнению экспер-
тов, причиной стало сочетание 
факторов: низкий инвестици-
онный сезон, очередное укре-
пление рубля, высокие геополи-
тические риски и общее недове-
рие к фондовому рынку после 
отказа «Газпрома» выплачивать 
дивиденды. Эксперты допуска-
ют, что игра на понижение про-
должится, а индекс может дой-
ти до 1,85–2,0 тыс. пунктов.

Индекс Московской биржи на 
торгах 11 июля достигал 2156,36 пун-
кта, минимального значения с 24 
февраля, когда Россия начала воен-
ные действия на Украине. По итогам 
торгов индекс закрылся на отметке 
2162,34 пункта, потеряв за день 2,7%. 

Игра на понижение шла с самого 
начала торговой сессии. В результате 
наиболее ликвидные акции — «Газ-
прома», Сбербанка, «Норильского 
никеля», НОВАТЭКа, ВТБ — оказа-
лись в лидерах падения, потеряв 2,7–
4,9%. Почти 13% в ходе торгов по-
теряли акции МТС, но, пояснил 
начальник отдела глобальных иссле-
дований «Открытие Инвестиции» 
Михаил Шульгин, это было техниче-
ское падение, связанно с дивиденд-
ными отсечками по акциям.

«Медвежья» игра на фондовом 
рынке сопровождалась игрой на по-
вышение курса рубля. По итогам тор-
гов на Московской бирже курс долла-
ра опустился до 58,9 руб./$, потеряв за 
день 2 руб. Курс евро опустился более 
чем на 3 руб., достигнув 59,2 руб./€.

В частности, на настроения инве-
сторов повлияли опасения по пово-
ду вспышки пандемии в Китае, счи-
тает Михаил Шульгин. Она может 
вылиться в возвращение локдаунов, 

что негативно скажется на мировой 
экономике. Кроме того, вероятность 
рецессии в развитых странах стре-
мится к 100%, что оказывает сильное 
давление на нефтяные котировки, 
отметил инвестиционный консуль-
тант ФГ «Финам» Сергей Хандохин.

Инвесторы также до сих пор отыг-
рывают негативные корпоративные 
события, связанные с отказом в ранее 
одобренных дивидендах рядом ком-
паний. Так, российские инвесторы 
временно потеряли доверие к фондо-
вому рынку после решения на ГОСА 
«Газпрома» не выплачивать диви-
денды, отметил господин Хандохин. 
Собрания акционеров ТГК-1 и «Фо-
сагро» также не одобрили выплаты, 
хотя такие крупные компании, как 
«Роснефть», «Сургутнефтегаз» и МТС, 
начислили высокие дивиденды.

Ведущий аналитик «Фридом Фи-
нанс» Наталья Мильчакова отмечает, 
что резкое укрепление рубля, «как 
показала практика», служит негатив-
ным фактором для индекса Москов-
ской биржи. На этой неделе, полага-
ет персональный брокер «БКС Мир 
инвестиций» Константин Правосу-
дов, курс доллара будет находиться 
в диапазоне 58–62 руб./$.

Ситуацию усугубляет «низкий се-
зон» на самом рынке, добавляет Кон-

стантин Правосудов. Биржевой объ-
ем торгов акциями лишь немногим 
превысил 30 млрд руб., что заметно 
ниже показателей начала месяца.

Остановить падение может любое 
фундаментально позитивное собы-
тие, начиная от объявления buyback 
кем-то из компаний и заканчивая 
деэскалацией геополитической на-
пряженности, считает Сергей Хандо-
хин. Однако глубокая зависимость 
российского рынка от геополитики 
делает его сложнопредсказуемым 
почти на любом горизонте. В ны-
нешних условиях, по оценке госпо-
дина Хандохина, пробитие отметки 
2160 пунктов по индексу Москов-
ской биржи «может привести к по-
вышению активности со стороны 
спекулянтов, которые играют на по-
нижение, и, как следствие, привести 
к более серьезным продажам».

По оценке Натальи Мильчаковой, 
до конца лета индекс может снизить-
ся до 2–2,1 тыс. пунктов, а по мне-
нию господина Правосудова, он мо-
жет сместиться к 1,85–2 тыс. пунктов. 
Впрочем, с достижением новых ми-
нимумов, по прогнозу госпожи 
Мильчаковой, может возобновиться 
рост индекса, а к концу года он мо-
жет достичь 2,5–2,6 тыс. пунктов.

Ксения Куликова

Индекс показал февраль
Фондовый рынок вернулся к началу спецоперации
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Генераты запаса
Сейчас PPA — основной инстру-

мент для строительства ВИЭ в Евро-
союзе. Объем PPA в ЕС в 2021 году, по 
оценкам «СКМ Маркет Предиктор», 
почти удвоился: на рынке было за-
ключено договоров на 11,2 ГВт. Из 
них с конечным потребителем было 
заключено договоров на 6,5 ГВт, 
остальные 4,63 ГВт были законтрак-
тованы со сбытовыми компаниями.

Стоимость контракта зависит от 
рыночных факторов: спотовой бир-
жевой цены, цены фьючерсов на 
электроэнергию и долгосрочных 
прогнозов (форвардная кривая цены 
на электроэнергию). Среднесуточ-
ные цены на электроэнергию на бир-
же NordPool выросли с начала года на 
30%. В ряде европейских стран цены 
взлетели до уровня €400/МВт•ч, гово-
рит Максим Дякин из Vygon Consult-
ing. Цены декабрьских фьючерсов на 
электроэнергию на бирже EEX также 
бьют рекорды и достигают в момен-
те €800/МВт•ч. Потребители стремят-
ся зафиксировать цену покупки элек-
троэнергии прежде всего от ВИЭ, 
которые не зависят от цен на топли-
во, говорит Максим Дякин.

Первый заметный пик цен на PPA 
был в декабре 2021 года (около €73 за 
1 МВт•ч) из-за роста цен на газ. После 
начала боевых действий на Украине 
цены на все энергоносители ушли 
вверх, но теперь они имеют более дол-
госрочное влияние на форвардные 
цены в следующие пять лет, отмеча-
ет гендиректор «СКМ Маркет Предик-
тор» Виктор Балыбердин. Основные 
причины — рост цен на газ из-за сни-
жения российских поставок, а также 
стремление ЕС перейти на более до-
рогой СПГ из других стран.

«Сейчас средняя себестоимость 
строительства ВИЭ находится в рай-
оне €30 за 1 МВт•ч,— говорит Вик-

тор Балыбердин.— В такой ситуа-
ции промышленности выгоднее 
полностью за свой счет строить ВИЭ 
без долгосрочных контрактов». По-
требители уже отказываются от 
заключения долгосрочных кон-
трактов, что в перспективе долж-
но сбалансировать цены PPA. Сто-
имость может пойти вниз также 
при отключении некоторых евро-
пейских потребителей от энерго-
снабжения. Причем текущая ситуа-
ция может резко увеличить объемы 
строительства ВИЭ в Евросоюзе, что 
в среднесрочной перспективе по-
зволит ЕС отказаться от российско-
го газа, полагает аналитик.

По итогам 2021 года в Европе, 
включая Великобританию, уста-
новленная мощность ветроэнер-
гетики составила 236 ГВт, солнеч-
ной — примерно 190 ГВт, отмечает 
директор ИАЦ «Новая энергетика» 
Владимир Сидорович. Планы даль-
нейшего развития колоссальны, 
говорит он: новая стратегия RE-
PowerEU предусматривает рост 
мощностей СЭС почти до 600 ГВт 
к 2030 году.

В России также есть аналоги 
PPA — свободные двусторонние 
договоры (СДД). Они не пользуют-
ся такой популярностью, как в ЕС, 
из-за низкой волатильности цен 
на электроэнергию в РФ и необхо-
димости платить надбавки в цене 
за мощность. В Сибири объем СДД 
в 2021 году составил 15,7% от обще-
го объема торговли электроэнер-
гией, в европейской части РФ и на 
Урале — лишь 3,1%, говорит дирек-
тор по развитию Carbon Zero Влади-
слав Березовский. Цена поставки по 
СДД — рыночная стоимость с пре-
мией (в 2021 году премия за электро-
энергию СЭС и ВЭС — 80–100 руб. за 
1 МВт•ч), отмечает эксперт.

Полина Смертина
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СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ ВИЭ 
ПО ДОЛГОСРОЧНЫМ КОНТРАКТАМ В ЕВРОПЕ (€/МВТ•Ч)   ИСТОЧНИК: PEXAPARK. 

Ученая степень 
ответственности
Могут ли владельцы обанкротившейся 
компании уйти от выплат в науку

Верховный суд РФ (ВС) решит, 
можно ли привлечь к субсидиар-
ной ответственности совладель-
ца обанкротившейся компании, 
если его компетенция была ог-
раничена корпоративным со-
глашением и касалась только на-
учной деятельности. Юристы 
полагают, что следует выяснить 
степень вовлеченности конкрет-
ного лица в управление и при-
нятие важных деловых реше-
ний. При этом, по их мнению, 
автоматически освобождать от 
субсидиарки всех ученых—учре-
дителей компаний нельзя.

ВС рассмотрит необычный спор 
о субсидиарной ответственности. 
В рамках банкротства ООО «Химсер-
вис» суды привлекли пятерых контр-
олирующих должника лиц (КДЛ), 
взыскав с них в целом 28,9 млн руб. 
Одна из соответчиков, Людмила 
Бельская (владеет 39,6%), обжалова-
ла эти решения в ВС, полагая, что не 
должна нести ответственность. Ар-
битражные суды сослались на то, 
что по состоянию на 4 мая 2016 года 
компания уже отвечала признакам 
неплатежеспособности, но госпожа 
Бельская как соучредитель должни-
ка не приняла решение о подаче за-
явления на банкротство ООО в те-
чение месяца. По версии судов, ее 
бездействие «свидетельствует о не-
добросовестности» КДЛ.

В своей жалобе Людмила Бель-
ская поясняет, что в мае 2016 года 
у учредителя должника не было обя-
занности инициировать банкротст-
во, она появилась лишь в поправ-
ках от июля 2017 года. Кроме того, 
суды возложили на нее долги компа-
нии, возникшие до возникновения 
признаков банкротства, хотя ответ-
ственность КДЛ за неподачу заявле-
ния ограничена долгами, которые 
образуются с этого момента и до воз-
буждения дела о несостоятельности.

Самый любопытный довод каса-
ется распределения полномочий уч-
редителей. Дело в том, что «Химсер-
вис» учрежден в апреле 2013 года 
«с целью разработки неинвазивных 
методов диагностики заболеваний», 
а в августе 2014 года получил статус 
участника проекта «Сколково». По 
условиям корпоративного соглаше-
ния между участниками «Химсерви-
са» компетенция госпожи Бельской 
была «ограничена научной деятель-
ностью», то есть она не принимала 
участия в управлении. Дело переда-
ли в экономколлегию ВС, рассмотре-
ние назначено на 11 августа.

Юристы отмечают, что обратной 
силы поправки не имеют, поэтому 
учредителя действительно нельзя 

привлечь к ответственности за не-
подачу в 2016 году заявления о бан-
кротстве. Но наибольший интерес 
у них вызывает аргумент об ограни-
чении компетенций участника ООО 
по корпоративному или акционер-
ному соглашению. Экономколле-
гия по вопросу до сих пор не выска-
зывалась, говорит старший партнер 
КА Pen & Paper Валерий Зинченко, 
но в иных ситуациях ВС ориентиру-
ет суды на «не формальный, а более 
дифференцированный и взвешен-
ный подход к определению статуса 
КДЛ», которое должно обладать «ре-
альными возможностями опреде-
лять действия юрлица».

Советник Saveliev, Batanov & Part-
ners Юлия Михальчук уточняет, что 
владельцев обанкротившихся ком-
паний, как правило, привлекают к от-
ветственности за одобрение невыгод-
ных сделок или за получение личной 
выгоды в ущерб должнику. Ответст-
венность участника ООО (акционера 
АО) за неподачу заявления о банкрот-
стве, по ее словам, ввели «специаль-
но, чтобы стимулировать активно 
интересоваться делами компании 
и контролировать работу директора».

Арбитражный управляющий 
Сергей Домнин полагает, что в деле 
«Химсервиса» следует сопоставить 
условия корпоративного соглаше-
ния с фактическими обстоятельства-
ми: какую деятельность вел банкрот, 
есть ли у учредителя ученая степень, 
лаборатория и так далее. Людмила 
Бельская имеет степень кандида-
та химических наук, заведует науч-
но-исследовательской лаборатори-
ей биохимии ОмГПУ и упоминается 
в СМИ как «разработчик новых мето-
дов диагностики в медицине».

Кроме того, нужно установить 
«степень вовлеченности лица в про-
цесс управления должником», пола-
гает господин Зинченко, проверить, 
«насколько значительным было вли-
яние на принятие существенных де-
ловых решений». Задача ВС — най-
ти баланс «между необходимостью 
привлечения действительно винов-
ных лиц и недопустимостью излиш-
не расширительного толкования 
норм», подчеркивает он. Сергей Дом-
нин полагает, что делать общим пра-
вилом исключение для ученых-уч-
редителей не стоит, так как тогда 
многие будут закреплять в докумен-
тах себе такие узкие полномочия. 
Юлия Михальчук считает, что огра-
ничение компетенции учредителя 
вообще не должно работать в бан-
кротных делах, иначе получится 
«элегантный инструмент избегания 
субсидиарной ответственности».

Анна Занина

Полноприводный прогноз
Авторынку предрекли восстановление к 2024 году

Российский авторынок может 
уже в 2024 году превысить уро-
вень 2021 года — такой неожи-
данно оптимистичный прогноз 
выпустило бывшее российское 
подразделение PwC, компания 
«Технологии доверия». В 2022 
году, по ее оценкам, продажи 
могут превысить 1 млн машин. 
Даже у Минпромторга и Авто-
ВАЗа ожидания гораздо скром-
нее, 750 тыс. машин, а в «Авто-
стате» говорят только о 600 тыс. 
автомобилей в базовом сцена-
рии. Аналитики сомневаются, 
что при текущих продажах ме-
нее 40 тыс. машин в месяц, от-
сутствии перспектив восстанов-
ления производства иностран-
ных игроков в ближайшее вре-
мя и слабом спросе рынок мо-
жет рассчитывать на быстрое 
восстановление.

„Ъ“ ознакомился с прогнозами 
развития авторынка РФ от анали-
тиков компании «Технологии дове-
рия» (бывшее подразделение PwC 
в России). Там отмечают, что в 2021 
году продажи новых легковых авто-
мобилей в стране выросли на 1,8%, до 
1,5 млн штук, причем крупнейшим 
сегментом рынка, на долю которо-
го пришлось 60% продаж, оставались 
иномарки локального производст-
ва. В 2022 году, по ожиданиям компа-

нии, рынок сократится всего на 28% 
(до 1,1 млн машин) при условии со-
хранения мер господдержки, в том 
числе льготного кредитования. При 
усилении санкционного давления, 
ухудшении макроэкономической 
ситуации, массовом уходе игроков, 
сокращении импорта и ухудшении 
логистики компонентов продажи 
могут упасть на 50%, до 760 тыс. штук. 
В дальнейшем рынок будет восста-
навливаться примерно на 6% ежегод-
но, достигнув 1,32 млн машин в 2023 
году и 1,58 млн в 2024 году. 

По данным АЕБ, в первом полуго-
дии продажи легковых и легких ком-
мерческих автомобилей рухнули на 
57,5%, до 370,2 тыс. штук. «Автостат» 
дает оценку в 351,9 тыс. легковых ма-
шин (без учета LCV). «Технологии до-
верия» в базовом прогнозе на 2022 
год закладывают, что в РФ будет вы-
пущено и реализовано 668 тыс. ино-
марок и 227 тыс. машин традици-
онно отечественных брендов (всего 
895 тыс.). По итогам января—мая, по 
данным Росстата, в РФ было выпу-
щено только 268 тыс. легковых ав-
томобилей, причем основная мас-
са — за январь—февраль. Основной 
игрок рынка АвтоВАЗ за полгода 
произвел 74,7 тыс. машин, план на 
год — 184,7 тыс. УАЗ выпустил око-
ло 13 тыс. машин за шесть месяцев, 
основную долю которых составили 

LCV, сказали „Ъ“ в компании, воздер-
жавшись от прогнозов.

Директор автомобильной практи-
ки компании «Технологии доверия» 
Виктория Синичкина, объясняя про-
гноз, сказала лишь, что авторынок РФ 
«переживает структурную перестрой-
ку, но пока не было массового ухода 
игроков, остановлены только постав-
ки». Официально российский рынок 
покинули Renault и General Motors.

Базовый прогноз «Технологий до-
верия» оптимистичнее даже ожида-
ний Минпромторга: замминистра 
Альберт Каримов надеется на про-
дажи автомобилей на уровне 750–
800 тыс. штук, в том числе 80 тыс. за 
счет господдержки, писал «Интер-
факс». В легковом сегменте един-
ственный инструмент господдер-
жки — льготное автокредитование, 
с помощью которого можно купить 
только марку Lada, так как осталь-
ные локализованные на достаточ-
ном уровне автомобили стоимостью 
до 1,5 млн руб. сейчас не выпускают-
ся. Глава АвтоВАЗа Максим Соколов 
давал «РИА Новости» схожий с Мин-
промторгом прогноз: «Падение рын-
ка чуть более 50%, общий объем — 
около 750 тыс. автомобилей с учетом 
уже произведенных и проданных 
в 2022 году».

У «Автостата» еще более скромные 
надежды. В базовом сценарии прода-

жи легковых автомобилей упадут на 
60%, до 600 тыс. машин по итогам 
года, рассказал исполнительный ди-
ректор агентства Сергей Удалов. Пес-
симистичный прогноз — 505 тыс. 
машин, оптимистичный — 690 тыс. 
штук. Эксперт обращает внимание, 
что сейчас в месяц продается око-
ло 37 тыс. машин, а склады дилеров 
на начало июля составляли около 
120 тыс. автомобилей: «То есть актив-
ного спроса нет, как и ожиданий, что 
дилеры будут резко снижать цены 
и быстро избавляться от складов».

Сергей Удалов не видит предпо-
сылок возобновления производства 
иностранных марок в РФ, за исклю-
чением тех, что выпускаются сегод-
ня (часть моделей Kia и Hyundai на 
«Автоторе», китайский Haval в Туле). 
При этом параллельный импорт не 
может обеспечить большой приток 
предложения. Перспектив быстро-
го восстановления рынка в «Автоста-
те» тоже не видят, в том числе из-за 
ажиотажного спроса на автомоби-
ли в 2020–2021 годах. «В итоге спрос 
был во многом удовлетворен, поку-
патели могут еще долго занимать вы-
жидательную позицию,— поясняет 
Сергей Удалов.— Рост спроса может 
быть только со стороны юрлиц, но на 
такие продажи приходилось в норме 
около 10–15% рынка».

Ольга Никитина

Вопрос с химикатами решают по веществу
Регистрацию средств защиты растений могут упростить

Высокая зависимость от импор-
та, а также риски ухода иностран-
ных компаний с российского 
рынка вынуждают Минсельхоз 
упростить процедуру регистра-
ции средств защиты растений 
(СЗР). Если сейчас разрешается 
использовать только определен-
ные бренды пестицидов и хими-
катов для конкретных культур, 
то в будущем министерство го-
тово позволить регистрировать 
действующее вещество. Произ-
водители, столкнувшиеся в этот 
кризис с ростом цен до 50% на 
эти компоненты, отнеслись к ре-
шению положительно. Но экс-
перты уверены, что это не решит 
проблему кардинально, так как 
почти весь объем действующих 
веществ ввозится из-за границы.

Как рассказали „Ъ“ несколько 
участников рынка, на совещании 
в Минсельхозе 7 июля обсуждалась 
возможность смягчить требования 
по регистрации СЗР. Сейчас в РФ 
разрешения на использование по-
лучают определенные торговые 
марки пестицидов и агрохимика-
тов, принадлежащие тем или иным 
компаниям, для конкретных сель-
скохозяйственных культур. По дан-
ным собеседников „Ъ“, министерст-
во предлагает регистрировать само 
действующее вещество, что должно 
позволить производить СЗР широко-
му кругу компаний для любых куль-
тур. В Минсельхозе не предоставили 
оперативно комментарии.

Минсельхоз согласился на посла-
бления, опасаясь риска ухода с рос-
сийского рынка крупных западных 
производителей СЗР, среди которых 
Bayer и Syngenta. В этих компаниях 
на запрос „Ъ“ не ответили. В марте 
этого года Bayer заявляла, что при-
мет решение о поставках средств за-
щиты растений на рынок РФ в 2023–
2024 годах исходя из развития 
военной операции на Украине. Ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов по-
ясняет, что необходимые для урожая 
2022 года СЗР оплачены и поставле-
ны в страну: «Но открытым остается 
вопрос об их наличии в достаточном 
объеме к сельскохозяйственному се-
зону 2023–2024 годов».

• По оценкам Агентства плодоро-
дия, в 2021 году сельхозпроизводите-
ли РФ использовали около 198 тыс. 
тонн пестицидов на общую сумму 
208 млрд руб. Почти 65% пришлось 
на российскую продукцию, осталь-
ные 35% — на импортную. 
Впрочем, предложение Минсель-

хоза упростить регистрацию СЗР не 
решит полностью проблему с воз-
можным дефицитом, считает руково-
дитель Агентства плодородия Антон 
Фадеев. «Сегодня 99% действующих 
веществ, используемых российски-
ми производителями пестицидов, 
импортируются»,— добавляет он. 
Эту информацию подтверждает пре-
зидент Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский, но он не видит 
рисков приостановок поставок та-
ких веществ в РФ, так как они ввозят-

ся в основном из Китая, который не 
ведет санкционную политику в отно-
шении России. 

Но послабления могут привес-
ти к появлению на рынке, по сло-
вам Антона Фадеева, «низкокачест-
венных агрессивных препаратов». 
В каждом пестициде, по словам ди-
ректора Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрия Рылько, 
есть «различные химические „при-
садки“, действия которых тоже не-
обходимо анализировать». Впрочем, 
Андрей Сизов утверждает, что дейст-
вующие вещества многократно ис-
следовались в мире и облегченная 
их регистрация в РФ не приведет 
к доступу на рынок вредных хими-
катов и пестицидов. 

Послабления ожидаемо поддер-
живают агропроизводители. Генди-
ректор агрохолдинга «Степь» Андрей 
Недужко говорит, что сейчас из-за 
кризиса стоимость СЗР выросла на 
30–50% год к году, а упрощенный ме-
ханизм регистрации может привес-
ти к снижению их стоимости за счет 
развития конкуренции. Глава Ягод-
ного союза Ирина Козий добавля-
ет, что производители ягод столкну-
лись с проблемой при покупке СЗР: 
«В этом сезоне они покупали их по 
любой стоимости». 

Кроме того, не все производите-
ли из-за существующей процедуры 
регистрации СЗР смогли выстроить 
эффективную систему защиты уро-
жая, что влияет на целые сегменты 
рынка. Она приводит пример с про-

мышленным производством груш, 
которое в стране практически не 
развивается по этой причине. По 
ее словам, производители пестици-

дов готовы регистрировать СЗР, ко-
торые можно продавать в больших 
объемах. Но поскольку выпуск груш 
в стране незначителен, то, по словам 

эксперта, и регистрировать в стране 
химикаты для садоводов, выращива-
ющих груши, невыгодно. 

Алексей Полухин

с1

На правах рекламы

Информационное сообщение ООО «СК «Гранта» 
о завершении процедуры передачи страхового портфеля

ООО «СК «Гранта» (далее – Управляющая страховая организация) уведомляет заин-
тересованных лиц о завершении процедуры передачи страхового портфеля ООО «СК 
Екатеринбург» (далее – Страховщик) в Управляющую страховую компанию по следую-
щим видам страхования: медицинское страхование; страхование от несчастных случаев 
и болезней, за исключением страхования от несчастных случаев в рамках комбинирован-
ного страхования средств наземного транспорта; страхование имущества юридических 
лиц, за исключением транспортных средств и сельскохозяйственного страхования; стра-
хование имущества граждан, за исключением транспортных средств; страхование граж-
данской ответственности организаций, эксплуатирующих опасные объекты; страхование 
гражданской ответственности за причинение вреда вследствие недостатков товаров, 
работ, услуг; страхование гражданской ответственности за причинение вреда третьим 
лицам; страхование гражданской ответственности за неисполнение или ненадлежащее 
исполнение обязательств по договору; страхование финансовых рисков; страхование 
предпринимательских рисков.

С 30 июня 2022 г. к Управляющей страховой организации перешли все права и обязанно-
сти по договорам страхования, заключенным Страховщиком, включенным в переданный 
страховой портфель, и по которым страхователями и выгодоприобретателями не было 
выражено Страховщику в письменной форме своего отказа на замену страховщика.
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Рекламная группа Арсена Ревазова «Мэрилин», 
 которая включает агентство «Блондинка.Ру», 
 платформу автоматизации интернет-рекламы 
Marilyn и рекламный сервис для малого бизнеса 
Aori, перешла к подконтрольной государству фин-
тех-компании «Точка». Сумма сделки могла соста-
вить 700 млн руб. Покупка сервисов вписывается 
в тренд развития собственных рекламных систем 
и может способствовать росту профильного биз-
неса «Точки», полагают эксперты. В то же время, 
по их словам, эти активы могут потребовать до-
полнительных расходов в связи с новыми требо-
ваниями по учету интернет-рекламы, вступающи-
ми в силу 1 сентября. 

Подконтрольная государственному «Трасту» фин-
тех-компания «Точка» (традиционно называет себя бан-
ком, но не имеет соответствующей лицензии) стала вла-
дельцем 100% ООО «Группа компаний „Мэрилин“», расска-
зали „Ъ“ представители сторон. В ГК входят платформа ав-
томатизации интернет-рекламы для крупных рекламода-
телей Marilyn, агентство «Блондинка.Ру» и Aori, система 
для создания и автоматизации рекламы в сети для малого 
бизнеса. Сумму сделки стороны не раскрывают. По словам 
источника „Ъ“, она составила 700 млн руб.

До сделки 82,25% ООО «Группа компаний „Мэрилин“» 
владел Арсен Ревазов, а владельцем 17,75% была гендирек-
тор ООО Татьяна Костенкова. Теперь, по словам предста-
вителя «Точки», 100% ООО принадлежат этой компании. 
В «Точке» не раскрывают, какие еще юрлица вошли в сдел-
ку, Арсен Ревазов не ответил „Ъ“. Согласно Kartoteka.ru, 
выручка ООО «Система Мэрилин» в 2021 году составляла 
49 млн руб., АО «Блондинка.Ру» — 1,39 млрд руб., АО «Аори.
ру» — 681 млн руб. 

По итогам сделки группа из Marilyn, «Блондинка.Ру» 
и Aori получит новое имя «Точка Реклама», ее возглавит Та-
тьяна Костенкова, уточнили в пресс-службе «Точки». Aori 
и «Блондинка.Ру» больше не будут работать под собствен-
ными брендами, а Marilyn сохранит марку.

Решение о покупке было принято еще до 24 февра-
ля, заверили в «Точке» (она сама перешла от «ФК Откры-
тие» к «Трасту» в марте): «Мы еще в прошлом году начали 
стратегическое партнерство». В компании рассчитывают, 

что «Точка Реклама» станет частью экосистемы и сможет 
претендовать на 20% рынка интернет-рекламы в сегмен-
те ее закупок малым и средним бизнесом. «Точка Рекла-
ма» будет обслуживать как клиентов финтех-компании, 
так и сторонние организации. Стоимость услуг будет оди-
наковой, но клиенты «получат больше опций». В будущем 
«Точка» рассматривает возможность покупки других ком-
паний на рынке интернет-рекламы.

Для Marylin это доступ в финансовую экосистему 
и к новой аудитории, а для «Точки» — дополнительные 
возможности обслуживания клиентов, особенно в ма-
лом и среднем бизнесе (именно на нем специализирует-
ся компания), считает операционный директор OMD Res-
olution Надежда Мерещенко. Наличие сервиса по автома-
тизации размещения интернет-рекламы позволит «Точ-
ке» создать дополнительные услуги внутри экосистемы, 
что будет способствовать росту их профильного бизнеса, 
согласен главный операционный директор группы «Игро-
ник» Александр Куликов. Это одна из крупнейших сделок 
в интернет-рекламе в 2022 году, считает основатель Digital 
Church Марк Хлуднев, отмечая, что рынок в целом «давно 
идет по пути консолидации».

Видимо, основной целью «Точки» были новые возмож-
ности и клиенты самой ГК «Мэрилин», отмечает руково-
дитель исследовательского направления Adindex Ири-
на Пустовит. Тенденция на создание инфраструктурных 
экосистем в целом не нова, отмечает эксперт: «Собствен-
ное „одно окно“ расширяет „Сбер“, начавший с покупки 
платформы онлайн-маркетинга Segmento, а позже запу-
стивший собственное агентство „Сбер.Маркетинг“. У ВТБ 
и „Ростелекома“ есть Platforma, МТС развивает платформу 
автоматической закупки рекламы DSP (Demand Side Plat-
form) и сервис „МТС Маркетолог“». Но, предупреждает го-
спожа Пустовит, «в изменившихся условиях ведения ин-
тернет-кампаний с реализацией задач могут возникнуть 
существенные сложности».

Дело в том, что с 1 сентября вступает в силу закон о еди-
ной системе учета интернет-рекламы, он предусматрива-
ет создание единого реестра (см. „Ъ“ от 18 мая). Участники 
рынка оценивали затраты на выполнение новых требова-
ний в 10–20 млрд руб.

Валерия Лебедева

Над «Мэрилин» поставили «Точку»
Рекламная группа перешла финтех-компании

Минцифры разработало но-
вый вариант законопроекта, 
регулирующего оборот дан-
ных. Документ предполага-
ет, что бизнес по запросу бу-
дет передавать государству пер-
сональную информацию гра-
ждан, которую обезличит уже 
только уполномоченный ор-
ган. Согласия человека не по-
требуется. После обезличива-
ния доступ к данным получат 
другие ведомства и российские 
разработчики систем искусст-
венного интеллекта (ИИ). Биз-
нес выступает против безвоз-
мездной передачи данных кли-
ентов властям, а эксперты го-
ворят о рисках безопасности.

„Ъ“ ознакомился с обновленной 
версией законопроекта Минциф-
ры, регулирующего оборот обезли-
ченных данных. Документ предпо-
лагает безвозмездную передачу го-
сударству бизнесом массивов дан-
ных, включая персональную ин-
формацию клиентов, без предвари-
тельного обезличивания.

Исходный законопроект был 
принят в первом чтении в марте 
2021 года. В соответствии с той вер-
сией документа, обезличивание 
данных могло происходить только 
с согласия человека, а бизнес мог за-
тем их свободно использовать. По-
сле этого Минцифры трижды вно-
сило доработанный ко второму чте-
нию законопроект в правительст-
во. Третья версия была одобрена, 
она включала требование для биз-
неса передавать уже обезличенные 
данные государству, которое будет 
их использовать для развития ИИ.

Новая версия документа предпо-
лагает, что бизнес по запросу мини-
стерства будет передавать данные 
в государственную информацион-
ную систему (ГИС) уполномочен-
ного органа, который ее обезличит 
и сформирует дата-сеты. Согласие 
субъекта персональных данных, 
согласно законопроекту, для этого 
не нужно. Предполагается, что со-
став данных и цели их использова-
ния определит правительство. Бес-
платный доступ к обезличенной 
информации Минцифры предлага-
ет предоставить госорганам и рос-

сийским разработчикам. Извлекать 
исходные данные они не смогут.

Новый вариант законопроекта 
просто обязывает бизнес передавать 
персональную информацию клиен-
тов государству, а не регулирует ры-
нок обезличенных данных, полага-
ет собеседник „Ъ“ на рынке данных. 

По его словам, эта версия законо-
проекта еще не согласована прави-
тельством и Госдумой. В Минцифры 
не предоставили комментарий.

В текущем виде законопроект не 
будет способствовать развитию рын-
ка данных в России, считает прези-
дент Ассоциации больших данных 
Анна Серебряникова. «Напротив, 
инициатива в предложенной ре-
дакции лишит бизнес стимула раз-
вивать проекты в области аналити-
ки данных и искусственного интел-
лекта, так как направлена фактиче-
ски на монополизацию рынка дан-
ных»,—отмечает она. Сами компа-
нии тоже не горят желанием делить-
ся информацией. «Обязанность пе-
редавать результаты интеллектуаль-
ной деятельности в адрес ГИС нега-
тивно скажется на развитии направ-
ления больших данных и не будет 
стимулировать компании к внедре-

нию передовых инновационных 
решений в этой области»,— сказали 
„Ъ“ в «Вымпелкоме».

Глава комитета Госдумы по ин-
формполитике Александр Хинш-
тейн отметил, что приоритетом при 
работе с персональными данными 
граждан должна быть их защищен-
ность — «нужно иметь твердые га-
рантии, что обезличенные данные 
не смогут восстановить и опреде-
лить их принадлежность». Но как 
раз с этим в рамках нового вариан-
та законопроекта могут быть про-
блемы, считают эксперты.

Необходимо разработать режим 
обезличивания, позволяющий со-
блюсти баланс интересов разработ-
чиков и защищенности личной ин-
формации, подчеркнул глава Ин-
ститута исследований интернета Ка-
рен Казарян. По его словам, без пол-
ноценного обезличивания данных 
перед передачей их сторонней орга-
низации это невозможно гарантиро-
вать. Даже обезличивание не гаран-
тирует анонимизации, при обога-
щении имеющихся данных други-
ми есть риск, что можно будет опре-
делить принадлежность персональ-
ных данных конкретному человеку, 
добавляет эксперт. «Поэтому при ка-
ждом объединении различных баз 
данных необходимо заново прово-
дить оценку рисков возможного де-
обезличивания»,— говорит он.

Инициатива Минцифры отсту-
пает от целей регулирования пер-
сональных данных — защиты и не-
прикосновенности частной жиз-
ни, полагает зампред комиссии 
по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского от-
деления Ассоциации юристов Рос-
сии Александр Савельев. У экспер-
та вызывает сомнения безвозмезд-
ность предоставления бизнесом на-
боров персональных данных без ка-
ких-либо компенсаций в их адрес: 
«Если и рассматривать персональ-
ные данные как экономический ак-
тив, то его предоставление другим 
участникам оборота („пользовате-
лям“) должно сопровождаться адек-
ватной компенсацией, учитывая, 
что оператор несет затраты на сбор 
и обработку данных».

Анастасия Гаврилюк

Данники государства
Бизнес могут обязать передавать информацию 
о гражданах без обезличивания

В HeadHunter также отмеча-
ют снижение числа вакансий для 
junior-разработчиков (с 1887 до 1392) 
и рост — для специалистов среднего 
уровня (c 1221 до 1378).

Сокращение числа вакансий 
для начинающих за год вне зависи-
мости от профиля зафиксировали 
и в SuperJob: «IT-сфера имеет высо-
кий порог вхождения, в приорите-
те — практический опыт». В компа-
нии уточнили, что в последнее вре-
мя сократились количество вакан-
сий из-за рубежа и готовность про-
граммистов к релокации, однако не 
предоставили показателей, которые 
бы это подтверждали. В SuperJob так-
же отметили снижение общего ко-
личества IT-вакансий по сравнению 
с 2021 годом на 21%.

Для крупных компаний, кото-
рые в последние месяцы были «в за-
мершем состоянии», ситуация стала 
проясняться, они «постепенно воз-
обновляют диджитал-проекты», го-
ворит операционный директор red_
mad_robot Илья Самофеев. Он отме-
тил, что в стране одновременно на-
блюдаются и рост спроса на мобиль-
ных разработчиков, и дефицит ка-
дров, «российские разработчики хо-
рошо котируются на международ-
ном рынке, поэтому получают пред-
ложения с релокацией». Частично, 
по словам эксперта, ситуация об-

условлена и запретами работы из-за 
рубежа или из конкретных стран, 
введенными корпорациями и бан-
ками с госучастием. «Из-за того что 
многие релоцировались, на россий-
ском рынке стало меньше специали-
стов, которые могут работать в рос-
сийских госкомпаниях»,— поясня-
ет Илья Самофеев.

Даже те российские банки, кото-
рые из-за санкций лишились воз-
можности публиковаться в App Store 
и Google Play, наверняка продолжат 
вкладываться в разработку натив-

ных приложений, считает соосно-
ватель компании по разработке мо-
бильных приложений Arcsinus Па-
вел Голуб. «Скорее всего, они будут 
искать какие-то обходные пути — 
например, как ВТБ, зашифровывать 
свои приложения под что-то дру-
гое»,— говорит он. В мае в App Store 
появилось мобильное приложение 
«Прайм баланс Юником», которое 
выполняло все те же функции, что 
и удаленное приложение ВТБ.

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев

Android требует людей

ГК Mantera семьи экс-губер-
натора Краснодарского края 
Александра Ткачева выкупи-
ла санаторий «Белые ночи» 
в Сочи, заплатив за него до 
2 млрд руб. Эксперты полага-
ют, что устаревшее здание бу-
дет реконструировано в гости-
ницу, а на территории в 10 га 
будет построено еще до 40 тыс. 
кв. м апартаментов. Но начи-
нать новый проект во время 
кризиса может быть рискован-
но, так как спрос на недвижи-
мость на Черноморском побе-
режье заметно падает.

О покупке Mantera санатория «Бе-
лые ночи» в Сочи рассказали два со-
беседника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости и подтвердил источник „Ъ“, 
близкий к компании. АО «Санато-
рий „Белые ночи“», на чьем балансе 
находится объект, 20 мая был исклю-
чен из списка аффилированных лиц 
предыдущего владельца объекта — 
ГК «Кировский завод». У санатория 
также сменился гендиректор — им 
стал Марк Большедворский, кото-
рого Владимир Путин в конце 2021 
года освободил с должности проку-
рора Севастополя. В Mantera не отве-
тили на запрос „Ъ“. В ГК «Кировский 
завод» подтвердили информацию 
о продаже актива, отказавшись на-
зывать покупателя и сумму сделки.

• Mantera владеет и управляет ку-
рортами «Красная Поляна» и тема-
тическим парком «Сочи парк». Кроме 
того, группа занимается строитель-
ством комплекса Mantera Seaview 
Residence в Сириусе, где появится пя-
тизвездная гостиница на 400 номе-
ров и 319 элитных апартаментов.
За «Белые ночи» Mantera могла за-

платить 1,5–2 млрд руб., подсчитал 

гендиректор Key Capital Сергей Кам-
люк. Сейчас на территории санато-
рия в 10 га расположен только один 
гостиничный корпус на 20 тыс. 
кв. м на 292 номера. Скорее всего, 
это здание будет реконструировано 
в новый отель, на что потребуется 
около 1 млрд руб., добавляет предсе-
датель совета директоров «Бест-Но-
востроя» Ирина Доброхотова.

Санаторий «Белые ночи» располо-
жен в Лазаревском районе: ранее эта 
локация не пользовалась популяр-
ностью у девелоперов из-за удален-
ности от центра города, но сейчас 

она активно застраивается, отмечает 
партнер Commonwealth Partnership 
Марина Смирнова. Она напомина-
ет, что сейчас Сочи — единственный 
город на Черноморском побережье, 
где даже во время военной операции 
на Украине функционирует аэро-
порт. Но это не позволило гостинич-
ному рынку города нарастить поток 
туристов. Из-за кризиса и более дли-
тельного перелета из центральной 
России по итогам января—мая 2022 
года загрузка отелей в Сочи упала до 
52–55%, хотя в прошлом году она на-
ходилась на уровне 65–69%, подсчи-
тала госпожа Смирнова.

Помимо реконструированного 
здания на территории «Белых но-
чей» можно дополнительно постро-
ить апартаменты, считает Марина 
Смирнова. По оценке Сергея Камлю-
ка, объем нового строительства мо-
жет составить 30–40 тыс. кв. м, на что 
потребуется 3,9–5,2 млрд руб. Ири-
на Доброхотова предупреждает, что 
7 га территории санатория занимает 
ботанический сад, который может 
иметь охранный статус и станет пре-
пятствием для нового строительства.

В то же время спрос на ново-
стройки, как и в остальных регио-
нах России, упал и в Сочи. В июне 
2022 года количество сделок по по-
купке строящихся апартаментов 
сократилось на 15,5% год к году, 
а с квартирами — на 32%, подсчита-
ла гендиректор Nedvex Юлия Гали-
мова. Но этот результат оказался го-
раздо лучше, чем в столице. По дан-
ным «ЦИАН. Аналитики», в июне 
2022 года объем договоров долевого 
участия в строительстве столичных 
новостроек сократился за год вдвое.

По данным bnMap.pro, сейчас 
стоимость строящихся новостроек 
в районе «Белых ночей» составляет 
более 360 тыс. руб. за 1 кв. м. Но эти 
объекты относятся к комфорт-клас-
су, а учитывая опыт Mantera в пре-
миальном сегменте, не исключено, 
что будущий проект будет прода-
ваться по 600 тыс. руб. за 1 кв. м, по-
лагает Ирина Доброхотова. В целом 
по Сочи сейчас цены зафиксирова-
ны на более высоком уровне: в июне 
апартаменты подорожали на 18,62% 
год к году до 637 тыс. руб., уточнила 
госпожа Галимова. Она ожидает, что 
в ближайшие полгода стоимость но-
востроек вырастет еще на 15%.

Дарья Андрианова

Mantera заселилась  
в санаторий
Структура Александра Ткачева  
продолжает застраивать Сочи

До тех пор, пока не будет 
полной убежденности,  

что анонимизированные 
данные невозможно 
деанонимизировать,  
ни о какой передаче  

больших данных  
разговора идти  

не может
— Александр Хинштейн,

глава комитета Госдумы  
по информполитике,  

14 января  
(цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

625,5 тысячи  
квадратных метров
объем текущего  
строительства  
жилья в Сочи,  
по данным на июнь  
2022 года

с1 Количество вакансий в сферах разработки  
и их распределение по отрасли (шт.)

Вакансии разработчиков под iOS Февраль Март Апрель Май Июнь
IT, системная интеграция, интернет 957 893 638 621 809

Финансовый сектор 120 120 92 78 102

СМИ, маркетинг, реклама, BTL, PR, 
 дизайн, продюсирование

75 120 77 82 98

Услуги для бизнеса 90 95 71 89 61

Розничная торговля 62 36 44 48 65

Прочее 182 140 129 171 133

Итого 1527 1440 1068 1024 1348

Вакансии разработчиков  
под Android

Февраль Март Апрель Май Июнь

IT, системная интеграция, интернет 1005 969 668 701 866

Финансовый сектор 133 115 90 80 118

СМИ, маркетинг, реклама, BTL, PR, 
 дизайн, продюсирование

70 113 72 78 96

Услуги для бизнеса 93 101 65 76 64

Розничная торговля 72 46 48 35 54

Прочее 247 200 172 174 166

Итого 1642 1606 1176 1164 1491

Источник: HeadHunter.
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На стриминговом сервисе «Аме-
диатека» выходит сериал «Джу-
лия» производства канала НВО, 
посвященный легендарной те-
леведущей и кулинару Джулии 
Чайлд, которая в 1960-х годах 
приохотила всю Америку к высо-
кой французской кухне и созда-
ла одно из первых кулинарных 
телешоу. Утешительную возмож-
ность ненадолго укрыться от ре-
альности на теплой кухне оцени-
ла Юлия Шагельман.

отличие от традиционно-
го байопика сериал не замахивает-
ся на подробное воспроизведение 
всей биографии Джулии Чайлд (Сара 
Ланкашир). Детство в семье богатого 
калифорнийского землевладельца 
Джона Макуильямса (Джеймс Кром-
велл), который держал своего пова-
ра — так что ни его жене, ни дочерям 
не приходилось даже заглядывать на 
кухню; служба в разведке во время 
Второй мировой войны (там Джулия 
впервые что-то приготовила — это 
был репеллент, которым обмазыва-
ли подводные мины, чтобы к ним 
не приближались акулы); переезд 
во Францию с мужем-дипломатом 
Полом Чайлдом (Дэвид Хайд Пирс); 
первое знакомство с французской га-
строномией; обучение в знаменитой 
школе Le Cordon Bleu и создание эн-
циклопедического 800-страничного 
тома «Осваивая искусство француз-
ской кухни» в соавторстве с Симо-
ной «Симкой» Бек (Изабелла Россел-
лини) и Луизеттой Бертолль — все 
эти этапы остаются за кадром, хотя 
упоминаются в разговорах и воспо-
минаниях героев. 

Встречаем же мы Джулию и Пола 
Чайлд уже немолодой состоявшей-
ся парой: он сотрудник американ-
ского посольства в Норвегии, она 
идеальная жена-домохозяйка, чьи 
кулинарные таланты покорили 
всех мужниных коллег. На очеред-
ном ужине он с гордостью зачиты-
вает гостям письмо из Нью-Йорка, 
сообщающее о выходе в печать кни-

ги Джулии. Тут же раздается звонок 
из Вашингтона, который должен 
принести еще больше хороших но-
востей, например о переводе Пола 
обратно в Париж, но, увы, вместо 
этого его отправляют на пенсию. 
Так супруги оказываются в универ-
ситетском городе Кембридж непо-

далеку от Бостона, где он пытается 
спастись от пенсионной скуки и ра-
зочарования в рисовании и фото-
графировании, а она продолжает 
готовить безупречные омлеты на за-
втрак и мясо по-бургундски на обед, 
пытается работать над вторым то-
мом книги, созваниваясь с Симкой 
через океан, но тоже чувствует себя 
не вполне на своем месте. Это ощу-

щение недореализованности усугу-
бляется тем, что у Джулии начинает-
ся менопауза, а это по тем временам 
было непреложным знаком беспо-
воротно наступившей старости. 

Однако, как доказала сама Джу-
лия Чайлд в реальной жизни и как 
с готовностью подтверждают созда-
тели сериала, 50-летие с тем же успе-
хом может стать началом новой жиз-
ни. Когда Джулию приглашают на 
местный телеканал представить ее 
книгу, она вместо этого приносит 
в студию сковородку, масло и яйца 

и готовит омлет в прямом эфире. 
Продюсеры приходят от такого экс-
промта в ужас, но зрителям он нра-
вится, а у героини появляется идея: 
что если сделать уроки кулинарии 
на ТВ регулярными? Следующие 
серии, каждая из которых названа 
в честь какого-нибудь классическо-
го рецепта, от петуха в вине до шо-
коладного суфле, будут посвящены 

созданию с нуля программы «Фран-
цузский повар». И даже если знать 
(из Википедии или фильма «Джули 
и Джулия: Готовим счастье по рецеп-
ту» с Мерил Стрип), что шоу прожи-
ло десять удачных сезонов, а потом 
было еще множество продолжений, 
наблюдать за его первыми шагами 
к культовому статусу и внутренней 
кухней тогдашнего ТВ все равно ув-
лекательно.

Один из  создателей «Джу-
лии» — продюсер «Удивительной 
миссис Мейзел» Дэниел Голдфарб, 
и два сериала действительно выгля-
дят как блюда, приготовленные од-
ним поваром. Их объединяют не 
только время действия и скрупулез-
ное внимание, с которым на экра-
не воспроизведены мода и бытовые 

подробности эпохи, но и общее эска-
пистское настроение. Одна из цент-
ральных тем «Джулии» — положение 
женщин на заре второй волны феми-
низма: и главной героине, и ее лите-
ратурному редактору Джудит (Фиона 
Глэскотт), и единственной на всем те-
леканале женщине-продюсеру Элис 
(Бриттани Брэдфорд), и подруге Эй-
вис (Биби Ньювирт) приходится при-
кладывать куда больше усилий, чем 
мужчинам, чтобы совмещать лич-
ную жизнь и работу, преодолевать 
«стеклянные потолки» и вообще до-
биваться того, чтобы их восприни-
мали всерьез. А ближе к финалу се-
зона у Джулии даже происходит 
мировоззренческий конфликт со 
знаменитой феминисткой Бет-
ти Фридан (Трейси Чимо), которая 

упрекает ее в том, что она помогает 
запереть женщин на кухне у плиты. 

Однако эта и прочие серьезные 
темы, которых вскользь касаются 
авторы (старение, расовое неравен-
ство, гомофобия или обратная сто-
рона славы), подаются под комфорт-
ным соусом мягкого юмора (страсть 
миссис Чайлд, в отличие от миссис 
Мейзел,— не стендап, а готовка, од-
нако она тоже способна на острое 
и даже шокирующее словцо, и в се-
риале много чисто комедийных мо-
ментов) и несгибаемого оптимизма. 
Возможно, умение разделать курицу 
и испечь яблочный пирог и не помо-
жет преодолеть все и спасти мир от 
всех его горестей, проблем и неспра-
ведливостей, но оно точно делает его 
чуточку более приятным.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Птица высокого омлета
Кулинарные и человеческие перипетии сериала «Джулия»

На главной сцене Берлинско-
го театрального фестиваля 
(Berliner Festspiele) показа-
ли новую версию ставшей уже 
классикой оперы Филипа Глас-
са «Эйнштейн на пляже» (1976). 
Смельчаки, посягнувшие на «на-
ше все» постдраматического те-
атра,— режиссер Сюзанна Кен-
неди и художник Маркус Зельг. 
Их спектакль — копродукция Те-
атра Базеля с Венским и Берлин-
ским фестивалями. Всматрива-
лась, вслушивалась и бродила 
среди то ли постземных, то ли 
марсианских пейзажей Алла 
Шендерова.

ак выяснилось, жизнь 
первого «Эйнштейна на пляже» — 
спектакля Роберта Уилсона, постав-
ленного в 1976-м, принесшего ему 
и Глассу славу гениев и много раз об-
новлявшегося,—закончилась имен-
но на сцене Haus der Berliener Fest-
spiele. Именно здесь в 2014-м его 
сыграли последний раз (см. об этом 
„Ъ“ от 14 марта 2014 года). Приду-
манная Уилсоном в соавторстве 
с аутичным подростком Кристофе-
ром Ноулзом и хореографом Лю-
синдой Чайлдс гипнотическая, вво-
дящая в транс и сопровождающаяся 
медленными, как бы ритуальными 
движениями опера опередила свое 
время лет на пятьдесят.

Главное, что сделали теперь 
Сюзанна Кеннеди и соавтор 
всех последних ее работ Маркус 
Зельг,— нашли форму: абсолютно 
современная партитура как вли-
тая вписалась в основанные на 
3D-моделировании и видеодизайне 
фрактальные декорации, где каж-
дый элемент состоит из повторений 
одной и той же формы. Воплощен-
ная мечта сюрреалиста (так дослов-
но говорил о спектаклях Уилсона 
Луи Арагон): четыре акта, части с на-
званиями «Поезд», «Суд», «Тюрьма», 
«Танец», «Космический корабль», 
между ними так называемые knee 
plays. Но ни тюрьмы, ни суда, ни ли-
нейного повествования в представ-
лении не будет, а под «knee plays» по-
дразумеваются сочленения актов, 
или интермеццо.

В этой опере вообще все не так, 
как вы подумали — или, наобо-

рот, все так: расчет на то, что зри-
тель, впав в транс, вчитает в дейст-
вие что-то свое. Пятьдесят лет назад 
в театре это было, мягко говоря, 
в новинку — в этом уязвимость, но 
и сила спектакля Уилсона, который 
шел пять часов, давая зрителю пол-
ную свободу не только воображе-
ния, но и перемещения: из зала мож-
но было выходить и входить, когда 
хочешь. Как он затягивал, можно су-
дить по факту, что Уилсон-старший, 
юрист, нечасто посещавший театр 
в родном Техасе, просидел все дей-
ствие как пришитый, хотя был заяд-
лым курильщиком.

Сюзанна Кеннеди делает «Эйн-
штейна» иммерсивным: зрители 

могут остаться в зале, но лучше под-
няться на сцену, где фиксирован-
ное место — оркестровая яма — есть 
только у музыкантов базельского 
Ensemble Phoenix. Берлинские пер-
формеры и певцы из Basler Mad-
rigalisten Raphael Immoos и при-
мкнувшие к ним зрители ходят по 
вращающемуся сценическому кру-
гу. Вечное движение можно прер-
вать, присев на камушек — эле-
мент декораций, обтянутый тканью 
с доисторическим фрактальным 
узором.

Среди схожих «камушков», толь-
ко виртуальных, можно побывать 
на инсталляции «I am». Получасовое 
VR-путешествие, сделанное Кенне-
ди и Зельгом при участии видеоар-
тиста Родрика Бирстекера (Rodrik 
Biersteker) год назад в Токио, ста-
ло прологом к спектаклю, который 
происходит в соседних залах.

По большому счету, прологом 
к «Эйнштейну» можно назвать все 
последние работы Кеннеди, сде-
ланные в соавторстве с Зельгом. Вот 
и в недавней «Jessica — an Incarna-
tion» («Фольксбюне», 2022) прорица-
тельница Джессика совершает пу-
тешествие то ли в свои прошлые 
жизни, то ли в виртуальный мир — 
так Кеннеди пытается препариро-
вать и воспроизвести в театре то, 
что происходит в сознании у тех, 
кто проводит большую часть жизни 
у компьютера. В ее «Трех сестрах» (на 
сегодня это, пожалуй, лучший спек-
такль Кеннеди и единственный, по-
казанный в России — на фестивале 
NET в 2021 году) происходящее на 
сцене мимикрировало под картин-
ку дисплея и даже норовило рас-
пасться на пиксели.

Теперь же в «I am» зритель попа-
дает в небольшой лабиринт, состо-

ящий из множества плазменных 
панелей. Выбрав один из закутков, 
надевает 3D-очки и наушники, вста-
ет на нарисованную на полу плат-
форму и въезжает на ней в доисто-
рический лес, где травинки, кусты 
и внезапно вспыхивающий костер 
не прикреплены к земле, но все так 
ярко и таинственно, что не пове-
рить нельзя. После леса — трип на 
то ли марсианский пляж, то ли зем-
ные руины. Похожие видеотрипы 
«назад, в будущее» пробовала отече-
ственная группа «AES+F», но «I am» 
куда совершенней технически: тут 
зритель, стоя на месте, пребывает 
в уверенности, что постоянно дви-
жется, а от мнимых подъемов и спу-
сков в самом деле кружится голова.

Кратер, линза гигантской под-
зорной трубы, следы наскальной 
живописи, павильон оракула, ис-
пещренный математическими 

формулами,— все, что мы видели 
в VR-очках, появится в «натураль-
ную» величину в декорациях к «Эйн-
штейну». Среди постземных пейза-
жей станут расхаживать перформеры 
и, уставившись вам в глаза, распе-
вать ангельскими голосами знаме-
нитое «One — two — three — four — 
five — six — seven // Do — Re — Mi…». 
Человеческое измерение происходя-
щему придаст живая козочка (при-
вет Уилсону, в его «Взгляде глухого», 
говорят, был козлик), мекающая на 
веревке. И искусственный костер, 
вспыхивающий у шатра, напоми-
нающего палатку туриста,— к нему, 
следуя древнему инстинкту, начнут 
жаться зрители.

Изумительно исполненная музы-
ка Гласса и фантастические, меняю-
щиеся с помощью проекций пей-
зажи затягивают. Три с половиной 
часа публика ходит за перформера-
ми, словно за дудочкой крысолова. 
Есть и необходимая доля феминиз-
ма — партию Эйнштейна, то есть 
соло на скрипке, играет голланд-
ская скрипачка Диаманда Драмм. 
И смутная тревога, заметно ощу-
щаемая лишь в предфинальной ре-
плике: «Я чувствую, земля движется, 
я чувствую, она падает».

Чего нет, так это яркой хорео-
графии: для Уилсона ее придума-
ла великая Люсинда Чайлдс, дав-
шая зрителю буквально ощутить, 
как время связано с пространст-
вом,— у нее каждое движение дол-
го повторялось, постепенно меня-
ясь и перерождая всю мизансцену. 
Вот поэтому от легендарного спек-
такля нельзя было оторвать глаз: 
впадая в транс от музыки и цепе-
нея в ожидании, ты знал, что про-
изойдет метаморфоза,— и пытался 
за ней проследить. Что-то подобное 
намечено в новом «Эйнштейне», но 
великой хореографию Ишель Мен-
досы Эрнандес (Ixchel Mendoza 
Hernandez) не назовешь. Впрочем, 
чтобы оценить такие тонкости, зри-
тель должен смотреть на сцену не 
отрываясь — но современный че-
ловек, как следует из последних 
работ Кеннеди, живет в мире сво-
его смартфона, иногда отрываясь, 
чтобы посмотреть на сцену. По сча-
стью, не то чтобы для всякого те-
атра и всякого фестиваля это ак-
сиома — но если эту диспозицию 
принять, как принимает это ре-
жиссер, то в ее новом спектакле все 
придумано идеально.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Пляж, откуда улетел Эйнштейн
Опера Филипа Гласса на Берлинском фестивале

Телевизионный успех  
становится для Джулии 
Чайлд (Сара Ланкашир)  
новым жизненным и кули-
нарным становлением 
ФОТО LIONSGATE TELEVISION

Феминизм и прочие темы,  
которых вскользь касаются авторы 
(старение, расовое неравенство,  
гомофобия или обратная сторона  
славы), подаются под комфортным  
соусом мягкого юмора

Визуальная сторона оперы 
Филипа Гласса вернулась 
к психоделике 1970-х   
ФОТО INGO HOHN /  

BERLINER FESTSPIELE

К

В



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 12 июля 2022 №123   l   Коммерсантъ

спорт

Стартовая часть Tour 
de France не добавила 
ни грамма интриги в рас-
клад, существовавший 
перед началом главной 
велогонки. По итогам де-
вяти этапов гонки ее фа-
ворит словенец Тадей По-
гачар успел показать, 
что по сравнению с дву-
мя предыдущими мно-
годневками, принесшими 
ему победы, не утратил 
мощи, и перед горными 
испытаниями уже создал 
не такой уж крохотный за-
пас прочности.

чера в расписании 
Tour de France был день отды-
ха, основной новостью кото-
рого стала новость на самом 
деле очень важная. Организа-
торы многодневки и Между-
народный союз велосипеди-
стов (UCI) провели массовую 
проверку ее участников на ко-
ронавирус, и тесты всех 165 
гонщиков дали отрицатель-
ный результат. При этом в по-
следние дни различные из-
дания сообщали о высокой 
вероятности «ковидного кри-
зиса» во время Tour, угрожа-
ющего в том числе его оста-

новкой. Дело в том, что стало 
известно о случаях выявле-
ния коронавируса, например, 
у представителей обслужива-
ющего состязание персонала. 
И это обстоятельство заставля-
ло с тревогой и сомнениями 
вспоминать о том, что оргко-
митет на сей раз еще до гон-
ки решил смягчить антико-
ронавирусный регламент 
по сравнению с предыдущи-
ми релизами, что уже приве-
ло к появлению любопытно-
го казуса. Девятый этап, тот, 
что предшествовал дню, от-
данному на восстановление 
сил и повальное тестирова-
ние, в очень красивом стиле 
выиграл люксембуржец Боб 
Юнгельс. Но, строго говоря, 
на Tour de France он попал чу-
дом. Тест, сданный Юнгель-
сом прямо перед стартом Tour 
1 июля в Копенгагене, был по-
ложительным. Однако его, по-
ложившись на мнение врачей, 
все равно допустили к высту-
плению, поскольку недомога-
ния спортсмен не чувствовал.

В общем, рискованная 
стратегия пока к катастро-
фе не привела, хотя многие 
гонщики признавались, что 
в ожидании итогов тестиро-
вания жутко волновались. 
Это касается и Тадея Погача-
ра, говорившего, что «скре-
стил пальцы», надеясь, что все 
обойдется.

Погачар, естественно, на-
ходится в центре внимания 
на этом Tour. 23-летний гон-
щик из команды UAE Team 
Emirates выиграл французскую 
многодневку и в 2020, и в 2021 
годах. Нынешнюю он открыл 
в статусе безусловного фавори-
та, и пока не случилось ровным 
счетом ничего, что вынудило 
бы изменить представления 
об этом статусе. Наоборот, Пога-
чар скорее укрепил его.

Он был хорош на всех без 
исключения этапах, и на всех 
оставлял впечатление чело-
века, полностью ситуацию 
контролирующего, делаю-
щего именно то, что считает 
нужным, а не то, к чему его 
принуждают конкуренты. 
Собственно, у конкурентов 
не было и намеков на попыт-
ки атаковать словенского вун-
деркинда, «раскачать» его.

Два этапа в исполнении 
Погачара получились особен-
но удачными. Речь о шестом 
и седьмом, которые он вы-
играл, захватив привычную 
желтую лидерскую майку. Бо-
лее того, за девять этапов По-
гачар успел создать отрыв в ге-
неральной классификации, 
который является не таким 
уж крохотным. Датчанина Йо-
наса Вингегора из Jumbo-Vis-
ma, второго призера прош-
логоднего Tour de France, 
словенец опережает всего 

на 39 секунд. Но вот другие 
опасные оппоненты Погача-
ра уже довольно далеко. Бри-
танец Герейнт Томас из Ineos 
Grenadiers, допустим, идет 
третьим с отставанием в мину-
ту и 17 секунд, соотечествен-
ник Тадея Погачара Примож 
Роглич, партнер Вингегора 
по команде,— еще дальше.

При этом надо учесть и тот 
нюанс, что «разгонная» часть 
Tour de France, как обычно, 
не отличалась большой слож-
ностью в плане рельефа: боль-
шая часть этапов была «пло-
ской». А в таких условиях 
отрывы создавать труднее.

Тадей Погачар же славен 
в первую очередь тем, что 
прекрасно чувствует себя 
на этапах горных, требующих 
исключительной выносливо-
сти и выдержки. А настоящие 
горы — Альпы, а за ними Пи-
ренеи, настоящий экстрим 
начинается на Tour как раз се-
годня, после дня отдыха.

Алексей Доспехов

TOUR DE FRANCE

Фаворит создал 
запас горности
Тадей Погачар захватил лидерство  
после стартовой части многодневки

Самой крупной сделкой «Барселоны» 
в рамках нынешнего трансферного окна 
может оказаться покупка у «Лидса» бра-
зильского игрока Рафиньи. Футболист, 
схожий по функционалу с прежним ли-
дером каталонцев Лионелем Месси, бу-
дет стоить каталонцам, переживающим 
во всех смыслах — и спортивном, и фи-
нансовом — довольно сложный период, 
€75 млн. Это очень крупный по сегодняш-
ним барселонским меркам трансфер. 

том, что «Барселона» согласовала 
с «Лидсом» трансфер Рафиньи, сообщил целый 
ряд медиаресурсов — таких, как CBS и Coal.
com. По их данным, он будет официально под-
твержден в ближайшие дни. Считается, что 
«Барселона» выиграла борьбу за Рафинью у мо-
гучего конкурента — «Челси», чье предложение 
оказалось чуть менее выгодным для «Лидса». 
Различные источники называют, рассказывая 
о цене, которую каталонцы готовы заплатить 
за Рафинью, примерно одни и те же цифры — 
от €70 млн до €75 млн с учетом бонусов. Таким 
образом, сделка имеет все шансы стать самой 
крупной для «Барселоны» в рамках нынешне-
го трансферного окна. До этого, если не считать 
футболистов, вернувшихся из аренды в дру-
гих клубах, она совершила всего два приобре-
тения. Но и хавбек Франк Кессье из «Милана», 
и защитник Андреас Кристенсен из «Челси» пе-
решли в «Барселону» в статусе свободных аген-
тов, то есть бесплатно.

Все освещающие переход издания соли-
дарны и в том, что это в принципе очень доро-
гая сделка для испанского гранда по его сегод-
няшним меркам. Дело в том, что «Барселона», 
как известно, в последнее время переживала 
довольно глубокий и многослойный кризис, 
в котором имелись как административная, так 
и финансовая, а также чисто спортивная со-
ставляющие. В разгар пандемии коронавиру-
са стало известно про то, что ее задолженно-
сти зашкалили за €1   млрд, а результаты клуба 
превратились в посредственные на фоне тех, 
которые он недавно показывал. Более или ме-
нее явные признаки выхода из кризиса поя-
вились лишь после появления в конце прош-
лого года на посту главного тренера команды 
Хави. При нем она неплохо выступила в минув-
шем чемпионата Испании, финишировав вто-
рой вслед за «Реалом», однако все-таки не убе-
дила в том, что уверенно возвращает прежние 
мощь и лоск.

Ставку «Барселона» решила сделать на очень 
любопытного игрока, прежде всего, с точки 
зрения развития его карьеры. Рафинье уже 
25 лет, но еще на излете прошлого десятилетия 
он не входил в число футболистов, которые 
пользуются колоссальной востребованностью.

Его взлет получился стремительным. Пе-
рейдя в 2018 году из скромной португальской 
«Витории» в «Спортинг», Рафинья задержал-
ся в лиссабонском клубе всего на сезон, после 
чего отправился во французский «Ренн». Там 

он тоже провел один год, опять сменив место 
работы — теперь на «Лидс», который заплатил 
за по-прежнему не так уж высоко котировавше-
гося бразильца около £17 млн.

Но вот два сезона в Английской премьер-ли-
ге котировки на Рафинью подняли очень рез-
ко. В минувшем чемпионате страны «Лидс» за-
нял 17-ю позицию, с огромным трудом избежав 
вылета из высшего дивизиона, но бразильский 
игрок выглядел в команде настоящим светлым 
пятном. Рафинья весь сезон действовал остро 
и эффективно, забив в 35 матчах первенства 
Англии 11 голов и добавив к ним три результа-
тивные передачи.

А осенью 2021 года его наконец впервые 
вызвали и в сборную Бразилии. Причем Рафи-
нья с ходу стал основным ее игроком, приняв 
участие в девяти встречах и трижды поразив 
чужие ворота в отборочных матчах к чемпио-
нату мира в Катаре.

Нетрудно предположить, и почему его при-
обретение вызовет особенный интерес у по-
клонников «Барселоны». Оно неизбежно на-
помнит им о символе и лидере клуба времен 
его расцвета, то есть о Лионеле Месси, который 
покинул каталонцев год назад, сбежав в ПСЖ. 
Рафинья — это классический вингер, играю-
щий на правом фланге. По позиции на поле, 
по функционалу он здорово напоминает выда-
ющегося аргентинца.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Барселона» нашла  
Лионелю Месси 
бразильскую замену
Она покупает у «Лидса» Рафинью

Союз европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) при содействии Международ-
ной федерации футбола (FIFA) обратился 
в Европейский суд с требованием запре-
тить клубам вступать в структуры, неподкон-
трольные UEFA. Рассмотрение дела начнет-
ся на этой неделе. Обращение UEFA стало 
реакцией на попытку ведущих клубов Евро-
пы выйти из-под эгиды союза и создать свой 
турнир. Проигрыш истцов будет означать, 
что в мировом футболе начинается нова эра.

а этой неделе Европейский суд при-
ступит к рассмотрению одного из наиболее 
важных дел в истории мирового спорта. Фак-
тически речь пойдет о праве клубов выхо-
дить из-под эгиды соответствующих федера-
ций. Дело было открыто по обращению UEFA 
при поддержке FIFA. Две наиболее влиятель-
ные структуры футбола на планете пытаются 
добиться запрета на создание клубами, высту-
пающими под эгидой официальных футболь-
ных структур, турниров, неподконтрольных 
FIFA и UEFA.

Напомним, что весной 2020 года 12 европей-
ских топ-клубов — английские «Ливерпуль», 
«Манчестер Юнайтед», «Манчестер Сити», «Ар-
сенал», «Челси» и «Тоттенхем», испанские «Атле-

тико», «Реал», «Барселона», итальянские «Интер» 
и «Милан», «Ювентус» — объявили о создании 
неподконтрольного UEFA турнира — Суперли-
ги. Правда, продержалась она чуть больше суток.

Все английские клубы не справились с дав-
лением болельщиков и покинули проект, чем 
и обусловили его крах. Следом сдались «Атлети-
ко», а также «Интер» и «Милан». Все клубы, бро-
сившие проект, в итоге были вынуждены идти 
на невыгодный мир с UEFA, и им пришлось 
пойти на сделку с союзом. Она предусматрива-
ла разовую выплату ими €15 млн в качестве «же-
ста доброй воли»: деньги будут инвестированы 
в некоммерческие ниши, скажем, в детский 
и юношеский футбол. Помимо этого, клубы со-
гласились с удержанием с них 5% призовых, 
которые они заработают в еврокубках в сезоне, 
который приходится на вторую половину 2022 
года и первую — 2023 года. Также UEFA преду-
предил их об угрозе штрафа в случае рециди-
ва. Если клубы не выполнят любое из взятых 
на них обязательств, он составит €50 млн, если 
снова попробуют инициировать «раскольниче-
ский» проект — €100 млн.

Однако не все клубы поддались давлению 
UEFA. «Реал», «Барселона» и «Ювентус» обрати-
лись за защитой своих интересов в испанский 
суд (юридическое лицо, которое должно было 
стать основой Суперлиги, было зарегистриро-
вано в Испании). Суд постановил, что UEFA не 

может применять санкции к «бунтовщикам» 
(президент UEFA Александр Чеферин настаи-
вал на отлучении «раскольников» от участия 
в еврокубках). Позже, однако, этот запрет был 
снят, что и позволило руководящим футболь-
ным структурам продолжить тяжбу, перенеся 
ее на новый уровень.

Ключевой вопрос, ответ на который пред-
стоит дать суду, заключается в следующем: соот-
ветствуют ли регламенты FIFA и UEFA (они до-
пускают блокирование инициатив наподобие 
Суперлиги) антимонопольному регламенту Ев-
росоюза. Собственно, на его нарушение пред-
ставители того же «Реала» и указывали, когда 
добились от испанского суда запрета на пре-
следование участников Суперлиги.

Отметим, что в истории европейского футбо-
ла уже был случай, когда вопрос о законности 
внутренних правил был вынесен на обсужде-
ние Европейского суда. Речь о знаменитом деле 
Жан-Марка Босмана. Решение по его иску от 1995 
года отменило ограничения на количество леги-
онеров в клубах (речь идет о владельцах паспор-
тов стран ЕС) и освободило команды от необхо-
димости платить компенсации предыдущим 
клубам игроков, с которыми у них истекли кон-
тракты. Если Европейский суд по текущему делу 
вынесет решение не в пользу FIFA и UEFA, это ста-
нет еще одной революцией в мировом футболе.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Суперлига вышла  
на европейский уровень
UEFA и FIFA пытаются добиться запрета  
на создание альтернативных турниров

 Победитель двух 
предыдущих Tour 
De France и фаворит 
нынешней за первые 
девять этапов 
веломногодневки 
успел создать отрыв 
в генеральной 
классификации 
ФОТО GONZALO FUENTES / 

REUTERS

В

Г

О

Н

Берни Экклстоуна обвинили в недоплате
Власти Великобритании предъявили бывшему руководителю «Формулы-1» Берни 
Экклстоуну обвинение в мошенничестве, сообщает Sky News. В британской проку-
ратуре пошли на такой шаг после расследования, проведенного Управлением по на-
логовым и таможенным сборам Великобритании (HMRC), во время которого выясни-
лось, что господин Экклстоун не задекларировал зарубежные активы.

«Прокуратура ознакомилась с доказательствами, собранными HMRC, и санк-
ционировала выдвижение обвинения против Берни Экклстоуна в мошенничест-
ве путем намеренного введения в заблуждение в отношение недекларирования 
зарубежных активов. Они оцениваются в более чем £400 млн»,— заявил прокурор 
Эндрю Пенхейл. В HMRC заявили, что расследование было «запутанным и гло-
бальным». Дело начнут рассматривать в Вестминстерском магистратском суде 
22 августа. 

91-летний Экклстоун является бывшим исполнительным директором Formu-
la One Group — группы компаний, владевшей коммерческими правами «Форму-
лы-1». В 2017 году Formula One Group была приобретена американской компанией 
Liberty Media. По данным Forbes, состояние Берни Экклстоуна оценивается более 
чем в $3 млрд. «Интерфакс»

ПРОЦЕССЫ

По позиции на поле и по манере  
игры Рафинья (слева) напоминает 
Лионеля Месси, поэтому его 
приобретение вызовет особенный 
интерес у поклонников «Барселоны» 
ФОТО OLI SCARFF / AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 7775 очков. 2 (2). Александр Зверев (Германия) — 6850. 3 (4). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 6165. 4 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 5150. 5 (6). Каспер Рууд (Норвегия) — 5050. 6 (7). Карлос 
Алькарас (Испания) — 4845. 7 (3). Новак Джокович (Сербия) — 4770. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3700. 9 (9). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3445. 10 (13). Янник Синнер (Италия) — 3185. 11 (12). Кэмерон Норри (Великобри-
тания) — 3155. 12 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3025. 13 (14). Тейлор Фриц (США) — 2975. 14 (15). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 2325. 15 (11). Маттео Берреттини (Италия) — 2280. 16 (17). Марин Чилич (Хорватия) — 2130. 17 (18). 
Рейлли Опелка (США) — 2055. 18 (20). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 1926. 19 (21). Григор Димитров (Болгария) — 
1740. 20 (19). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 1658… 27 (22). Карен Хачанов — 1440... 40 (42). Аслан Карацев 
(оба — Россия) — 1062.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8336 очков. 2 (3). Анетт Контавейт (Эстония) — 4326. 3 (5). Мария Саккари (Греция) 
— 4190. 4 (4). Паула Бадоса (Испания) — 4030. 5 (2). Онс Жабер (Тунис) — 4010. 6 (6). Арина Соболенко (Белоруссия) — 
3267. 7 (8). Даниэль Коллинз (США) — 3131. 8 (9). Джессика Пегула (США) — 3087. 9 (10). Гарбинье Мугуруса (Испания) 
— 2886. 10 (11). Эмма Радукану (Великобритания) — 2717. 11 (12). Коко Гауфф (США) — 2647. 12 (13). Дарья 
Касаткина (Россия) — 2635. 13 (16). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2635. 14 (15). Лейла Фернандес (Канада) — 2588. 
15 (7). Каролина Плишкова (Чехия) — 2477. 16 (18). Симона Халеп (Румыния) — 2415. 17 (14). Барбора Крейчикова 
(Чехия) — 2353. 18 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2302. 19 (21). Вероника Кудерметова (Россия) — 2090. 20 
(20). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2016… 29 (30). Екатерина Александрова (Россия) — 1706...

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

К О Н Т Е К С Т Н Е Й М А Р  О С Т А Е Т С Я  В  П С Ж

Французский «Пари Сен-Жермен» (ПСЖ) включил 11 футболистов в трансферный лист, в список не вошел бразильский 
нападающий Неймар, сообщает Marca.

Отмечается, что в список вошли полузащитники Леандро Паредес, Джорджиньо Вейналдум, Юлиан Дракслер, Андер 
Эррера, вратарь Абду Диалло, форвард Мауро Икарди, защитник Левен Курзава. По словам источника, у ПСЖ могут возник-
нуть проблемы с поиском команд для футболистов из-за высокой стоимости трансферов, а также больших зарплат игроков.

В июне СМИ сообщили, что Неймар хочет покинуть ПСЖ из-за интервью президента клуба Насера аль-Хелаифи, кото-
рый в ответ на вопрос о будущем игрока заявил, что ждет от всех футболистов большей самоотдачи, чем в прошлом сезоне. 
Но форвард не вошел в трансферный лист. Новый главный тренер клуба Кристоф Гальтье заявил, что желает сохранить 
в команде бразильского нападающего. «РИА Новости»
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